
Депутат турецкого парламента от пра-
вящей партии Шамиль Тайар отреагировал 
на проигрыш турецкого клуба нашей коман-
де в баскетбольной Евролиге предложением 
«сбить еще один российский самолет». А де-
путат украинской Верховной рады Антон Гера-
щенко пообещал, что на «Евровидение-2017» 
будет допущен только тот представитель Рос-
сии, кто считает присоединение Крыма к РФ 
«преступлением». 

Геращенко и Тайар — члены тайного брат-
ства политиков, которое периодически собира-
ется где-то посередине между Киевом и Анкарой 
и испытывает на себе некие особо забойные 
экспериментальные курительные смеси? При 
всей привлекательности этого объяснения оно 
слишком красиво, чтобы быть правдой. Правда 
заключается в том, что, несмотря на офици-
альные заклинания «спорт и культура вне по-
литики», спорт и культура всегда были, есть и 
будут именно политикой.

Два классических примера — один со зна-
ком минус, другой со знаком плюс. 26 июня 1969 
года в столице Мексики в рамках отборочного 
тура на чемпионат мира со-
стоялся футбольный матч 
между командами Сальва-
дора и Гондураса. 

Читайте 2-ю стр.
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Расследование «МК»: как собачьи приюты 
превратились в концлагеря  

для братьев наших меньших
Недавние трагические со-

бытия вокруг приюта в Веш-
няках, где зоозащитники об-
наружили более 40 трупов 
собак и кошек, бросили тень 
на организацию БАНО «ЭКО» — 
одну из крупнейших в сфере 
содержания бездомных живот-
ных Москвы. Масла в огонь под-
лила еще и история с приютом 
«ЭКО» в Калужской области, где 
во время майских праздников 
волонтеры обнаружили новые 
трупы бродяжек... Горы костей 
продолжают расти, скандал 
набирает обороты — а хозяй-
ка приютов,  Вера Петросьян, 
похоже, решила хранить мол-
чание насчет происходящего. 
Что творилось на протяжении 
последних лет в этих приютах 
БАНО «ЭКО»? Какие сомнитель-
ные  схемы использовала в  ра-
боте эта организация? И о каких 
ее мрачных тайнах не спешит 
говорить владелица бизнеса 
«на собачьих костях»? Ответы 
на эти и другие вопросы — в 
журналистском расследовании 
корреспондента «МК».

Читайте 5-ю стр.

Как и писал вчера «МК», по делу о погроме 
на Хованском кладбище, где были убиты трое 
таджиков, а еще 26 ранены, проходит пока один 
чиновник ГБУ «Ритуал» Юрий Чабуев (а не мифиче-
ский Юрий Чугуев, о котором говорили накануне). 
В понедельник начальник территориального от-
деления ритуального обслуживания №3 «Ритуа-
ла» был задержан по делу о произошедших там 
беспорядках. Ходатайства следствия об аресте 
Чабуева и нескольких участников погрома начал 
рассматривать суд.

Читайте 3-ю стр.

Подозреваемых в погроме 
доставляют в Пресненский суд.

Добровольцы спасают 
животных из приюта  
БАНО «ЭКО».

Директор Хованского погоста 
незадолго до погрома 

честно признался в своих 
приоритетах
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ИСТЕРИЯ ВОКРУГ 
«ЕВРОВИДЕНИЯ»  
НА УКРАИНЕ ПОЛЕЗНА 
РОССИИ

Законопроект о декриминализации 
ряда статей Уголовного кодекса под-
готовлен ко второму чтению. Злостная 
неуплата алиментов и угроза убийством 
останутся уголовными преступления-
ми, побои в отношении «близких лиц» 

тоже. Текст дополнен важной поправкой 
о более справедливом порядке зачета 
срока содержания под стражей до при-
говора суда. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ЗНАМЕНИТАЯ АКТРИСА  
И РЕЖИССЕР ДЖОДИ 
ФОСТЕР ОБЪЯСНИЛА 
«МК», ЧЕМ ЖЕНЩИНЫ 
ЛУЧШЕ МУЖЧИН 

Читайте 6-ю стр.

БЬЕТ — ЗНАЧИТ, СЯДЕТ
Депутаты отказались декриминализировать 

домашнее насилие

ЧТО ПРОПАГАНДИРУЕТ  
«КАК ОДУРМАНИЛСЯ СУСЛИК»
Известный детский писатель Альберт 
Иванов ответил на обвинения 
антинаркотического ведомства

«ПОЧЕМУ РЕПЕТИЦИИ  
НЕ ДОЛЖНЫ НАЧИНАТЬСЯ 
В 9 УТРА И ПОЧЕМУ НУЖНА 
КУРИЛКА»
Интервью с новым ректором ГИТИСа 
Григорием Заславским
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ЧИНОВНИКАМ ПРОСТЯТ ТЕНЕВЫЕ 
БАНКОВСКИЕ СЧЕТА

Не бояться увольнения с 
позором смогут чиновники, 
скрывающие наличие у себя 
старых дач и прогнивших ав-
томобилей. Также не будет 
считаться серьезным корруп-
ционным нарушением сокры-
тие доходов от творческой 
работы или преподавания. 
Как стало известно «МК», об 
этом говорится в подготов-
ленном Минтрудом обзоре 
самых популярных среди 
госслужащих коррупционных 
промахов.

Все варианты фиаско, 
которые могут потерпеть 
чиновники при заполнении 
деклараций о доходах, в 
ведомстве поделили на 
три группы. Первая — несу-
щественные нарушения. То 
есть те, за которые в пла-
не рисков для карьеры со-
всем ничего не будет. Это, 
к примеру, ситуация, когда 
чиновник ошибся в подсче-
тах своих доходов и общую 
сумму занизил (или завы-
сил) максимум на 10 ты-
сяч рублей. Также простят 
забывчивому чиновнику 
теневой счет, на котором 
лежит тысяча рублей. К ка-
тегории малозначительных 

проступков авторы обзора 
отнесли такие ситуации, 
как, например, неуказание 
в декларации дохода от чте-
ния лекций или проведения 
тренингов, если сумма не 
превышает 10 тысяч рублей. 
Еще в эту группу проступ-
ков попало сокрытие факта 
владения ветхим домом в 
типовом СНТ с домиками 
экономкласса, если общий 
доход семьи чиновника из 
трех человек не превышает 
полтора миллиона рублей. 
Самая грозная категория — 
коррупционные нарушения, 
за которые можно вылететь 
из кресла с формулировкой 
«в связи с утратой дове-
рия». Сюда включили такие 
«ошибки» в декларациях, 
как молчание о покупке зе-
мельных участков, домов 
и квартир, машин, а также 
ценных бумаг, стоимость 
которых служащий не мо-
жет объяснить, исходя из 
своего официального до-
хода. Кроме того, увольне-
нием закончатся и аферы 
с банковскими счетами, на 
которых неведомым обра-
зом появилось больше, чем 
чиновник зарабатывает.

ВЛАДЕЛЬЦА АВТОСАЛОНА  
И БУЛОЧНИКА РАССТРЕЛЯЛИ  
НА ДЕЛОВЫХ ПЕРЕГОВОРАХ

Двух коммерсантов рас-
стреляли в машине в ночь на 
понедельник на 30-м кило-
метре Новорижского шоссе. 
Киллер подсел к ним в ма-
шину и выстрелил обоим в 
затылки.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
мужчин, лежащих неподвиж-
но в иномарке, под утро обна-
ружил случайный прохожий. 
Он и сообщил в полицию. Вы-
яснилось, что в автомобиле 
Toyota Land Cruiser 200 по-
гибли два друга-бизнесмена, 
47-летний Юрий Брылев и 
56-летний Владимир Савкин. 
Мужчины сидели на перед-
них сиденьях внедорожника 
и были убиты выстрелами 
сзади.

На каждую жертву убийца 
(судя по всему, он сидел на 
заднем сиденье) потратил 
по два патрона. Предполо-
жительно, злоумышленник 
использовал для своих целей 
пистолет Макарова.

Юрий являлся совладель-
цем автосервиса «Люблино–
Моторс», однако это не было 
его основным бизнесом. Со 
слов компаньонов, мужчи-
на был хозяином фитнес-
клуба и ряда строительных 
фирм.

— Юру я знаю около деся-
ти лет — он вложил деньги 
в наше предприятие, а сам 
практически здесь не появ-
лялся, — рассказал партнер 
Вячеслав. — В конце месяца 
он забирал причитающиеся 
ему деньги, а работой авто-
сервиса занимался только 
я. Много денег на ремонте 
автомобилей мы не зараба-
тывали, поэтому вряд ли его 
могли убить из-за этого биз-
неса. Скорее всего, убийство 
связано с другими делами. 

Владимир Савкин зани-
мался поставками хлебобу-
лочных изделий в Красно-
горском районе, а в самом 
Красногорске у него был 
продуктовый супермаркет. 
Причину, по которой биз-
несмены оказались ночью 
практически на безлюдной 
трассе, еще только предсто-
ит выяснить оперативникам. 
По одной из версий, мужчины 
ехали на деловую встречу. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий, по 
данному факту возбуждено 
уголовное дело по статьям 
«Убийство» и «Незаконное 
хранение оружия». Назна-
чены экспертизы. 

ПЕРЕЛЕТ В МОСКВУ ИЗ РЯЗАНИ 
ЗАНЯЛ У СОРОКОПУТА 62 ГОДА

Р е д к у ю д л я 
столицы птицу 
обнаружили мо-
сковские ученые в 
Северном Бутове. 
В поле зрения спе-
циалистов попал 
красноголовый 
сорокопут.

К а к уд а л о с ь 
у з н а т ь  « М К » , 
необычный для 
Белокамен-
ной крылатый гость был 
замечен сотрудниками 
Всероссийского научно-
исследовательского ин-
стит у та «Экология» на 
т е р р и т о р и и  у с а д ь б ы 
Знаменское-Садки. Соро-
копут сидел в одиночестве 
на ветке дерева. Встреча 
с данным видом в столице 
произошла впервые. До это-
го красноголового сороко-
пута видели аж в 1954 году 
в Рязанской области, а еще 
ранее — в 1876 году на тер-
ритории Алексинского уезда 

бывшей Туль-
ской губер-
нии. Ближай-
шие места 
гнездования 
этой птахи 
расположе-
ны в Польше, 
Румынии и 
Закавказье. 
Столь даль-
ние залеты в 
Центральную 

Россию очень удивили орни-
тологов. 

Красноголовый сорокопут 
отличается от других видов 
прежде всего красновато-
коричневой шапочкой на те-
мени и затылке. Это довольно 
шумная птица, причем звуки, 
издаваемые сорокопутом, 
почти всегда имитируют 
пение других птиц.Ученые 
считают, что встреча с этим 
пернатым созданием по-
зволяет сделать вывод, что 
в авифауне столицы появил-
ся новый вид.

ПОГОДА ВОЗЬМЕТ КУРС НА ЛЕТО  
К ВЫХОДНЫМ

«Черемуховые холода» в 
Москве и области в конце не-
дели сменятся «рябиновым 
теплом». На выходных тем-
пература поднимется выше 
+20, а на следующей неделе 
можно будет и позагорать — 
синоптики прогнозируют, что 
в определенные дни столбик 
термометра достигнет от-
метки +27. 

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «ФОБОС», на те-
кущей неделе в Московском 
регионе еще будет и морося-
щий дождь, и ливни. Похоло-
дание — это некая компенса-
ция за сухую и весьма теплую 
погоду, которой нас вначале 
радовал май. Температура в 
ближайшие дни будет ниже 
нормы на пару градусов: 

+11...16 днем, +4...9 ночью. 
Заморозки не предвидятся, 
и то хорошо. 

С воскресенья природа 
начнет перестраиваться на 
летний вариант. В субботу 
днем уже заметно потепле-
ет — до +18, а в последний 
день недели столбики мо-
гут подняться до +23, ночью 
около +10. В целом все в 
рамках народного фолькло-
ра. Как зацвела черемуха, 
сразу похолодало. А недол-
гий холод сменится теплом 
к началу цветения рябины. 
На следующей неделе в от-
дельные дни, по словам 
метеорологов, ожидается 
до +27, так что фактически 
лето наступит даже раньше 
календарного. 

ЖЕНЩИНА ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ НОСИЛА В СЕБЕ 
МАРЛЕВЫЙ ТАМПОН

Из-за марлевого тампона 
чуть было не погибла жи-
тельница Волоколамского 
района Подмосковья. Его в 
брюшной полости пациентки 
забыли медики Шаховской 
районной больницы после 
плановой операции.

История началась в сен-
тябре 2015 года, когда жен-
щина легла в больницу для 
проведения операции по 
удалению миомы матки. 
Операция на первый взгляд 
прошла весьма успешно. 
Как только пациентка ото-
шла от наркоза, она начала 
испытывать сильную боль, 
которую можно было купи-
ровать только при помощи 
мощных обезболивающих 
средств. Через несколько 

дней дама окончательно 
пришла в себя и была выпи-
сана. Однако болезненные 
ощущения не проходили, 
а только усиливались. В 
ожидании, что вот-вот по-
легчает, женщина провела 
три месяца. Однако в янва-
ре у нее случился приступ 
настолько острой боли, что 
родные вызвали бедолаге 
«скорую», которая доставила 
пациентку в Волоколамскую 
ЦРБ. Осмотрев прибывшую 
и обнаружив у нее абсцесс в 
брюшной полости, хирурги 
приняли решение о прове-
дении экстренной операции. 
Воспаление вскрыли и в ходе 
чистки нагноения обнару-
жили «сюрприз» — марле-
вый тампон, который, как 

оказалось, забыли врачи при 
проведении предыдущей 
операции. Вообще такие 
случаи отнюдь не редкость 
— хирурги оставляют тампон 
в начале наложения швов, а 
потом забывают вытащить 
и зашивают вместе с ним. 
Как только женщина пришла 
в себя, она обратилась с за-
явлением в прокуратуру. Как 
сообщила «МК» старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 
области Ольга Врадий, по 
итогам прокурорской про-
верки было возбуждено уго-
ловное дело по статье «Ока-
зание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности 
жизни и здоровья потреби-
телей».

ДОРОЖНЫЕ ХУЛИГАНЫ ДОБИВАЛИ БАЙКЕРОВ  
ИЗ ПИСТОЛЕТА

Точку в громком кон-
фликте между байкерами 
и представителями Чечен-
ской Республики, произо-
шедшем полтора года назад 
в Северо-Западном округе 
столицы, поставил в по-
недельник Тушинский суд 
столицы. 

Как рассказал «МК» тушин-
ский межрайонный прокурор 
Александр Гацко, в неприят-
ную историю 6 сентября 2014 
года попали трое мотоцикли-
стов. У метро «Сходненская» 
они увидели желтую «Киа 
Рио», где сидели приезжие 
из Чечни. Позади этого авто 
стоял другой автомобиль и 
надрывно сигналил, по-
скольку на светофоре горел 
зеленый сигнал, а «Киа Рио» 
тормозил движение. Когда 

поток наконец тронулся в 
направлении бульвара Яна 
Райниса, мотоциклисты за-
метили, что их по встречной 
полосе обгоняет «Киа Рио» и 
пытается прижать к обочи-
не. А затем машина ударила 
один из мотоциклов в коле-
со. Между байкерами и кав-
казцами возник конфликт. У 
одного из кавказцев в руках 
был травматический писто-
лет, мужчина стал стрелять. 
Один из байкеров открыл от-
ветный огонь. 

Мотоциклистов поразило, 
что один из южан после драки 
подбежал к раненому байке-
ру и выстрелил ему в голову! 
Молодого человека спасла 
лишь защитная экипиров-
ка. Нападавшие скрылись 
с места происшествия, а 

мотоциклиста госпитализи-
ровали с раной плеча. Вско-
ре двое злоумышленников, 
30-летний Лема Асхабов и 
26-летний Исраил Абубака-
ров, были задержаны.

Тушинский суд приговорил 
Асхабова к 10 годам строгого 
режима с лишением права 
на приобретение, ношение 
и хранение оружия сроком 
на два года. Ему пришлось 
ответить за хулиганство и 
побои и покушение на убий-
ство — он расстрелял байке-
ра в упор из травматического 
пистолета. Абубакарова за 
хулиганство, побои и нарко-
тики, которые нашли у него 
в машине, приговорили к 
7 годам 1 месяцу лишения 
свободы в исправительной 
колонии строгого режима. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Заложницей детской горки 
стала в воскресенье вечером 
9-летняя девочка Софья — ее 
пришлось спасать сотрудни-
кам МЧС. Школьница с мамой 
вышла погулять во двор одно-
го из домов по Дмитровскому 
шоссе и решила покататься 
с горки. Забравшись на нее, 
она села на корточки, чтобы 
съехать вниз, но сделать это 
не смогла. Причина тому — 
застрявший в одном из от-
верстий горки безымянный 
палец руки. Соня сначала 
попыталась вытащить его 
самостоятельно, но не смог-
ла, потом позвала на помощь 
маму, но та тоже оказалась 
бессильна. Через 15 минут 
безуспешных попыток осво-
бодить дочку родительница 
вызвала сотрудников МЧС. 
Они распилили горку «бол-
гаркой» и освободили за-
ложницу.

СМЕЛАЯ ШКОЛЬНИЦА ПРИДУМАЛА 
СЕБЕ МАНЬЯКА 

Нападение сексуально-
го маньяка на 15-летнюю 
школьницу в понедельник в 
Восточном округе столицы 
оказалось… инсценировкой. 
Девочка сначала утвержда-
ла, что стала жертвой зло-
дея с ножом, но в беседе с 
полицейскими созналась в 
обмане.

Как стало известно «МК», 
врачам больницы, куда юную 
особу госпитализировали в 
1.30, была представлена 
страшная история схватки 
с насильником-маньяком. 
Как утверждала школьница, 
она возвращалась домой 
около 22.00 от метро «Пре-
ображенская площадь» по-
сле встречи с друзьями. Но 
недалеко от дома на вось-
миклассницу внезапно со 
спины напал неизвестный. 
Зажав девочке рот рукой, 
злодей потащил ее в сторону 
кустов. Храбрая школьница 
не растерялась — ударила 
отморозка руками, стала 
брыкаться. Насильник отпу-
стил девочку, но в отместку 
несколько раз полоснул ее 
ножом по бедру. Школьница 
добежала до дома, откуда ее 
мама сразу повезла в Моро-
зовскую больницу. Медики 

диагностировали несерьез-
ные ранения бедра. 

Тем временем столич-
ные стражи порядка при-
готовились искать негодяя 
и решили побеседовать с 
девочкой, чтобы она получ-
ше его описала. Но в ходе 
разговора оперативников 
ожидал сюрприз. Школь-
ница призналась, что на-
несла ранения себе сама, 
запутавшись в отношениях с 
двумя молодыми людьми, с 
которыми она встречалась. 
В тот вечер девочка виде-
лась с одним из ухажеров, 
но переживала, что второй 
кавалер по телефону устро-
ит ей допрос из-за того, что 
она пришла домой поздно. 
Со вторым ухажером она 
была знакома два года и до-
рожила этими отношениями. 
Поэтому девочка и придума-
ла нападение маньяка. Мать 
девочки была не в курсе всей 
этой ситуации — открытие 
правоохранителей ее шо-
кировало.

Теперь школьнице придет-
ся ответить за заведомо лож-
ный донос. Преображенская 
межрайонная прокуратура 
взяла расследование данно-
го случая на контроль. 

ШАХТЕРОВ ПОПРОСЯТ ДЫШАТЬ В ТРУБОЧКУ 
НЕСКОЛЬКО РАЗ

Буквально... обнюхивать 
шахтеров перед сменой 
будут медики. Кроме того, 
впервые тщательный ме-
дицинский осмотр станет 
обязательным и после окон-
чания рабочего дня, когда 
работники поднимутся из 
шахт на поверхность.

Как сообщили «МК» в 
Минздраве России, разра-
ботан проект проведения 
медицинских осмотров 
шахтеров. Документ поя-
вился не случайно: количе-
ство несчастных случаев в 

шахтах и профессиональных 
заболеваний у работников 
катастрофически выросло 
за последние годы. До сих 
пор не было точно опреде-
лено, кто именно и за чей 
счет должен проводить ме-
досмотры. Доктора должны 
будут убедиться, что шах-
тер перед сменой хорошо 
выспался, не имеет запаха 
перегара. Поскольку были 
случаи, когда шахтеры на 
смену заступали трезвыми, 
но выпивали под землей, 
рекомендовано проводить 

осмотры в течение рабоче-
го дня. Но главное — теперь 
обязательными будут про-
верки после смены. В про-
цессе их медики должны 
будут выяснить, насколько 
ухудшилось самочувствие 
шахтера, как вообще из-
менилось его состояние. 
Доктора обратят внимание 
на исходящий от человека 
запах, проведут визуальный 
осмотр видимых слизистых 
и кожных покровов, измерят 
пульс, температуру, давле-
ние и т.д. 

С незапамятной «ночи 
длинных ковшей», когда из 
столицы разом исчезли 
сотни торговых точек, про-
шло больше трех месяцев. 
Погоревавшие на развали-
нах собственники крепко 
задумались: куда же те-
перь податься со своими 
цветами и шаурмой? Есть 
ли еще свободные аренд-
ные места и рады ли в них 
новоиспеченным гостям? 
Вместе с предпринимате-
лями задумались и журна-
листы «МК». И решили ис-
пробовать все возможные 
варианты.

Читайте 3-ю стр.

«ЦЕНТРОВЫЕ» НАЧИНАЮТ  
И ПРОИГРЫВАЮТ

Эксперимент «МК»: как взять в аренду магазин 
и... разориться
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2 ПРАВО ВЫБОРА
Президентские структуры 
озаботились тем, как мы будем 
избирать власть
Выборы в Госдуму следующего созыва 
могут оказаться принципиально новы-
ми: за ними установят особый обще-
ственный контроль. Декларируется, 
что стать официальным наблюдателем 
сможет буквально каждый, никаких 
ограничений для наблюдения за голосо-
ванием и подсчетом голосов для прессы 
существовать не будет, а удалять на-
блюдателей с участков можно только по 
решению суда. Такова воля обновлен-
ного Центризбиркома, который возгла-
вила Элла Памфилова. Ради должности 
во главе избирательной системы она 
оставила пост главного правозащитника 
страны — уполномоченного по правам 
человека при Президенте России.

Как сделать выборы прозрачными, а их ре-
зультаты бесспорными для избирателя? Ведь 
если мы хотим получить доверие к власти, то 
оно начинается с доверия к процедуре ее из-
брания. Это обсуждалось на заседании пре-
зидентского Совета по правам человека (СПЧ). 
Важно понимать, что декларации сверху о том, 
чтобы сделать выборы еще прозрачнее, — это 
одно, а практика работы на участках — совсем 
другое. Один из докладчиков, член СПЧ Илья 
Шаблинский, поставил такой вопрос: удалять 
наблюдателя с участка теперь можно только по 
решению суда. Но выборы у нас, как известно, 
проходят по воскресеньям. А суды в воскресенье 
не работают. Так как же осуществить или предот-
вратить удаление? В такой ситуации, конечно, 
нужно добиваться от законодателей, чтобы они 
уточнили процедуру.

Шаблинский также отметил роль журналиста 
«МК» Валерии Марковой, которая систематиче-
ски осуществляет журналистское наблюдение 
за выборами.

Глава СПЧ Михаил Федотов обратил вни-
мание на то, что процедура сбора подписей за 
кандидатов превратилась в бизнес, который 
позорит выборы. Кандидат, у которого доста-
точно денег, может оплатить услуги сборщиков 
подписей, нотариусов, которые заверяют под-
писные листы, и даже дать денег гражданам за 
то, чтобы они эти подписи сдавали. А как быть 
активисту, за которым не стоят миллионы де-
нежных знаков?

Член СПЧ адвокат Андрей Бабушкин пола-
гает, что президентский совет и Центризбирком 
могут общими усилиями инициировать соглаше-
ние между партиями о совместном контроле за 
выборами. Сами партии друг с другом об этом не 
договорятся, поскольку они конкурируют между 
собой. Но если документ подготовят СПЧ и ЦИК 
— непартийные структуры, которые не являются 
болельщиками той или иной политической силы, 
— то партии могут под ним подписаться.

Одним из сюрпризов заседания стало то, 
что на него не пришла глава ЦИК Элла Памфи-
лова. «МК» получил два объяснения этому. Член 
СПЧ Александр Брод полагает: дело в том, что 
накануне Памфилова уже обсудила модерни-
зацию выборных процедур с общественными 
организациями, и зачем это повторять во второй 
раз? А бывший член ЦИК, председатель совета 
Российского общественного института избира-
тельного права Игорь Борисов считает, что она 
проявила деликатность. «ЦИК — это правопри-
менительный орган. Он исполняет законы. А в 
СПЧ мы обсуждаем практику их исполнения и 
предлагаем возможные поправки в законода-
тельство. Поэтому присутствие Памфиловой на 
этом заседании могло бы быть воспринято как 
давление на общественников». 

Михаил ЗУБОВ.

Которые даже не надеются 
стать депутатами
Проект «Открытые выборы» Михаила 
Ходорковского завершил отбор канди-
датов на выборы в Госдуму. Движение 
Ходорковского поддержат 25 человек, 

последнюю пятерку жюри выбрало в 
понедельник на основе творческого 
конкурса: кандидаты записали трехми-
нутное обращение к избирателям так, 
как будто бы они выступают на Первом 
канале. 

Авторы 14 видеороликов, которые попали в 
финал, в основном говорили о необходимости 

приоритета прав и свобод человека, но неко-
торые делали вещи, которые поражали вооб-
ражение. Например, член партии «Яблоко» за-
писал свое обращение на фоне первомайской 
демонстрации коммунистов, назвав их своими 
друзьями, представитель «Демвыбора» сказал, 
что сотрудников полиции — коррупционеров не 
обязательно сажать, а достаточно «отправить 
в ссылку вместе с членами семьи», а предпри-
ниматель из Сочи предлагал создать вместо 
деревень экопоселения и вернуться к вечевому 
праву. 

Жюри, в состав которого вошли Михаил 
Ходорковский, бизнесмен Евгений Чичваркин 
(оба по видеосвязи), писательница Людмила 
Улицкая, координатор «Открытой России» Вла-
димир Кара-Мурза-младший, редактор «Новой 
газеты» Дмитрий Муратов и профессор НИУ 
ВШЭ Николай Петров, никого из этих людей, 
правда, не выбрало. 

Больше всех голосов набрал айтишник из 
Воронежа Владислав Ходаковский. Второе ме-
сто между собой поделили парнасовцы Михаил 
Васильев из Иркутска, который выступил «за 
Россию, которая не встает с колен, потому что 
она на них никогда не стояла», и журналист 
Дмитрий Семенов из Чувашской Республики, 
заявивший, «что сила страны не в бряцанье 
оружием». На третьем месте оказался Кирилл 
Николенко из Владимира. Закрыл пятерку Ан-
дрей Лукин, который входил в ассоциацию по-
мощи дальнобойщикам Татарстана. 

Главными критериями отбора названы 
возраст (кандидату должно быть до 45 лет. — 
Авт.) и прозрачность доходов — кандидаты 
должны были объяснить, как они зарабатывают 
деньги. 

Надежд на прохождение в Госдуму пред-
ставители «Открытой России» не питают. Как от-
метил Владимир Кара-Мурза-младший, «Откры-
тые выборы» — это прежде всего возможность 
подготовить новых политических лидеров. 

Валерия МАРКОВА. 

ИСТЕРИЯ ВОКРУГ 
«ЕВРОВИДЕНИЯ» 
НА УКРАИНЕ 
ПОЛЕЗНА РОССИИ
c 1-й стр.

Предыдущие два матча между 
этими командами победителя не 
выявили, но зато привели к много-
численным кровавым разборкам 

между гражданами Сальвадора и обожаемого 
в России государства Гондурас. На этот раз Саль-
вадор выиграл 3:2, но своей победой на фут-
больном поле не удовлетворился. Сначала эта 
страна разорвала с Гондурасом дипломатические 
отношения, а потом применила против него во-
енную авиацию. Война длилась всего несколько 
дней. Однако и этого оказалось достаточно для 
гибели около трех тысяч человек. 

После прихода к власти в Китае в 1949 году 
коммунистической партии между Пекином и 
Вашингтоном в течение двух с лишним десяти-
летий не было никаких официальных отношений. 
Но в 1971 году во время проходившего в Японии 
чемпионата мира по настольному теннису один 
американский игрок задержался на тренировке 
и не успел на автобус своей команды. К изумле-
нию американца, его на своем автобусе любез-
но подвезли китайские игроки. Это привело к 
официальному приглашению всей американской 
команды в Китай. А в следующем году на волне 
порожденных этим эпизодом добрых чувств в 
Пекин с визитом пожаловал уже сам тогдашний 
президент США Ричард Никсон. 

Итак, под луной в реальности нет ничего 
нового — одно только хорошо забытое старое? 
Возможно, что так. Но вот как нам следует ин-
терпретировать то хорошо забытое старое, с 
которым мы сейчас столкнулись? Сразу вы-
ведем за скобки эпизод с турецким народным 
избранником. Шамиль Тайар уже заявил, что он 
пошутил и искренне не понимает, как кто-либо 
мог воспринять его шутку всерьез. Объяснение, 
конечно, так себе — даже нашкодившие ученики 
четвертого класса придумывают отговорки по-
лучше. Однако давайте сделаем вид, что нас это 
объяснение удовлетворило, и сконцентрируемся 
на стране, чей депутат пока еще не взял свои 
слова обратно, — на Украине. 

На первый взгляд в ситуации с Украиной и 
«Евровидением» нет особых поводов для опти-
мизма. Но вы уже обратили внимание на то, что 
словосочетание «на первый взгляд» обычно 
означает: при «втором взгляде» положение дел 
воспринимается уже совсем иначе? Так дело 
обстоит и в нашем нынешнем случае. Я вижу 
целых два повода для оптимизма. 

Начиная с весны 2014 года уже упомяну-
тый выше Антон Геращенко, Арсений Яценюк, 

Александр Турчинов, Андрей Парубий и тысячи 
других украинских политиков и пропагандистов 
в ежедневном режиме промывали мозги своему 
народу, всячески вырабатывая в нем жгучую 
ненависть к России. И вот поразительный итог 
всех этих усилий: на конкурсе «Евровидение-
2016» украинские зрители отдали свои 12 баллов 
представителю страны, которую они в теории 
должны ненавидеть, — России. 

Для меня это обстоятельство с лихвой 
компенсировало тот факт, что наша страна так 
и не смогла победить на «Евровидении» в этом 
году. Конечно, эти украинские 12 баллов вовсе 
не означают, что по ту сторону украинской гра-
ницы уже забыли про Крым и Донбасс и только 
и жаждут повода с нами вновь побрататься. 
Стойкое отторжение России среди значительной 
части украинского населения — это, к моему 
глубокому сожалению, вовсе не миф, созданный 
деятелями вроде Антона Геращенко. 

Мощные антироссийские настроения на 
Украине — это реальность, в которой нам при-
дется жить еще многие годы, даже десятилетия. 
Но эти 12 украинских баллов ясно показывают: 
окончательно мосты между Россией и Украиной 
еще не сожжены. На каком-то глубоком психо-
логическом уровне духовное родство между 
двумя нашими народами сохраняется. И это 
меня безумно радует. Радует гораздо больше, 
чем меня могло бы обрадовать первое место 
нашего Сергея Лазарева — да простит меня 
этот вполне достойный певец.

А еще меня парадоксальным образом весь-
ма порадовали упомянутые выше заявления 
Антона Геращенко. И нет, я не перегрелся на 
солнышке и не стал скрытым сторонником укра-
инского национализма. Все гораздо тоньше. Я 
считаю, что чем больше фантасмагорических 
идей Геращенко и ему подобные нагромоздят 
друг на друга по поводу «Евровидения-2017», 
тем лучше. Эти деятели ведь роют яму не для 
России. Они роют яму для самих себя. 

Пару месяцев назад у меня состоялась до-
вольно откровенная беседа с видным западным 
дипломатом. Среди прочего мой собеседник 
сказал и такую фразу: «Аннексия Крыма Россией 
положила конец романтическому периоду на-
ших отношений». Мне кажется, что романтика 
исчезла из отношений России и Европейского 
союза еще задолго до весны 2014 года. Но вот 

где романтика до сих пор еще присутствует в 
явно избыточном количестве, так это в западном 
восприятии Украины. 

Политики и дипломаты из стран ЕС в своей 
массе отказываются видеть ту Украину, которая 
есть на самом деле. Они упорно смотрят на 
эту страну через розовые очки. Западники не 
хотят признавать тот факт, что, разрывая в силу 
политической целесообразности многолетние 
связи с Россией, официальный Киев де-факто 
совершает экономическое самоубийство. За-
падники упорно цепляются за иллюзию того, 
что на Украине имеет место демократический 
процесс и «расцвет гражданского общества». 

Они старательно не замечают, что с ина-
комыслящими — инакомыслящими в плане 
отношения к России, все остальное в Киеве 
инакомыслием действительно не считается, 
— на Украине сейчас поступают в духе самых 
жестоких диктатур стран Латинской Америки 
второй половины ХХ века. Конечно, процесс 
избавления от романтического флера в Европе 
идет. Но идет медленно, недопустимо медлен-
но. Дальнейшие скандалы по поводу форма-
та участия России в «Евровидении-2017» этот 
процесс ускорят. Ускорят, возможно, не очень 
сильно. Но в этом благородном деле «любая 
копейка — рубль».

Появится ли представитель нашей страны 
на общеевропейском конкурсе в Киеве в 2017 
году — это, с моей глубоко не музыкальной точки 
зрения, дело десятое. А вот то, что организа-
торам «Евровидения» придется столкнуться 
с киевским «коллективным Геращенко», — это 
просто замечательно. То, что официальные лица 
Украины успели наговорить по поводу формата 
участия России в «Евровидении-2017», с точки 
зрения европейских норм является полным 
нонсенсом.

И вариантов здесь всего два. Либо киев-
ский «коллективный Геращенко» прогнется под 
давлением европейских чиновников. Либо ев-
ропейские чиновники прогнутся под давлением 
киевского «коллективного Геращенко», что будет 
означать их демонстративное моральное по-
ражение. В обоих случаях Россия окажется в 
моральном выигрыше. Вот почему я убежден, 
что на «Евровидении-2016» победила не только 
Украина. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.
Инициатива родилась в Верхов-
ном суде, в Госдуму она попала 
в декабре 2015 года — после того 
как идею декриминализации, то 

есть перевода ряда нетяжких преступлений в 
административные правонарушения, поддер-
жал президент. Наряду с другими мерами судьи 
предлагали не считать уголовным преступле-
нием совершенные однократно побои или иные 
насильственные действия, причинившие фи-
зическую боль (ч. 1 ст. 116 УК), однократную 
угрозу убийством (ч. 1 ст. 119 УК), злостное 
уклонение от уплаты алиментов на содержание 
детей или нетрудоспособных родителей (ст. 157 
УК) и использование заведомо подложного 
документа, за исключением официального (ч. 3 
ст. 327 УК). 

Первое чтение состоялось в конце февраля 
2016 года. Эксперты тогда говорили, что высо-
кий уровень бытового и домашнего насилия, 
да и насилия вообще, ставит под сомнение 
обоснованность декриминализации побоев и 
угрозы убийством, а уголовное наказание — по-
следний аргумент, удерживающий недобросо-
вестных родителей от невыплаты алиментов. В 
думский Комитет по законодательству валом 
пошли письма от общественных организаций и 
возмущенных граждан. Некоторые из писем, по 
словам главы комитета Павла Крашенинникова 
(«ЕР»), были написаны в логике «пусть не платит, 
но зато хоть, гад, сидит».

Ко второму чтению текст законопроекта 
был переработан. Вариант, который 16 мая 
одобрили члены профильного комитета, учел 
подготовленные депутатами, сенатором Еленой 
Мизулиной и Верховным судом поправки.

Первоначальный документ предлагал 
считать побои преступлением лишь в том 
случае, если они совершены из экстремист-
ских побуждений («по мотивам политической, 

идеологической, расовой, национальной или 
религиозной ненависти или вражды, либо по 
мотивам ненависти или вражды в отношении 
какой-либо социальной группы»), или если граж-
данин уже распускал руки, был за это наказан 
в административном порядке, и вот — опять… 
Депутаты решили, что побои или иные насиль-
ственные действия, «совершенные в отношении 
близких лиц», тоже должны считаться престу-
плением с первого раза. «Близкими людьми» 
будут признаваться близкие родственники, 
а также опекуны, попечители, гражданские 
жены и мужья. 

Таким образом, домашнее насилие впер-
вые выделяется как отдельный квалифицирую-
щий признак, своего рода отягчающее вину 
обстоятельство. За побои по экстремистским 
мотивам и в отношении близких обещается 
максимум 2 года лишения свободы, а за по-
вторные побои в отношении чужих — максимум 
три месяца ареста.

Декриминализировать хотя бы частич-
но угрозу убийством депутаты отказались 
наотрез.

Что касается злостных алиментщиков — 
статья 157 в УК должна остаться, решил комитет, 
но карать она будет лишь тех, кто неоднократно 
и без уважительных причин не выплатил детям 
или родителям деньги, определенные судом 
или в нотариально заверенном соглашении. 
Слово «неоднократно» надо понимать так: «если 
гражданин уже подвергнут административному 
наказанию за неуплату алиментов»… 

Реализации принципа все более популяр-
ной у законодателей преюдиции (уголовная 
ответственность наступает лишь в том случае, 
если гражданин был подвергнут за то же самое 
административному наказанию) препятствует 
отсутствие в России единой федеральной базы 
учета административных правонарушений. С 

алиментщиками проще — их обязательства 
носят материальный характер и учитывают-
ся Службой судебных приставов, где единая 
база есть. Но как быть, например, с мелкими 
ворами, ведь неоднократно попавшимся на 
мелком хищении и подвергшимся за это адми-
нистративному наказанию законопроект тоже 
обещает уголовную ответственность. Переехал 
в другой регион — и начинай воровать с чистого 
листа?

В разговоре с «МК» г-н Крашенинников 
признал наличие проблемы, но, по его сведе-
ниям, работа над объединением региональ-
ных баз уже идет. Будет ли она завершена к 
моменту вступления в силу нововведений 
— неизвестно. 

Среди поправок обращает на себя особое 
внимание та (ее автором значится г-н Краше-
нинников), что изменяет порядок зачета срока 
нахождения под стражей при определении на-
казания. Сейчас действует правило «один день 
нахождения под стражей равен одному дню 
лишения свободы» вне зависимости от того, 
приговорил ли суд к обычной колонии, колонии 
строгого режима или колонии-поселению и 
ждал ли суда обвиняемый дома или в СИЗО. 
Комитет предлагает один день в СИЗО считать 
равным одному дню в тюрьме или колонии стро-
гого режима, полутора дням в колонии общего 
режима и двум дням в колонии-поселении. А 
два дня домашнего ареста засчитывать за один 
день лишения свободы… 

Более справедливые правила зачета срока 
содержания под стражей до суда Госдума пы-
тается сделать законом с 2008 года. Удастся 
ли на этот раз — сказать трудно. По сведениям 
«МК», считать эту поправку полностью согла-
сованной нельзя. Да и в целом законопроект о 
декриминализации до намеченного на 7 июня 
второго чтения может претерпеть изменения. 
Двух с половиной месяцев правительству не 
хватило для согласования своих поправок, но 
не исключено, что они появятся в ближайшее 
время…

Марина ОЗЕРОВА. 

ХОДОРКОВСКИЙ ЗАОЧНО 
ВЫБРАЛ КАНДИДАТОВ

НЕ ХОЧЕШЬ ЕСТЬ? 
СЛОМАЕМ РУКУ!
Ребенка-инвалида  
покалечила жестокая 
воспитательница
Воспитательница реабилитационного 
центра для детей-инвалидов из города 
Сургута Ханты-Мансийского автоном-
ного округа сломала руку 7-летнему 
слепому мальчику во время принуди-
тельного кормления. После этого, не-
взирая на мучительные крики ребенка, 
продолжила с руганью вливать в него 
кислородный коктейль. Жуткую сцену 
запечатлела камера видеонаблюдения.

Тимур страдает врожденной гидроцефали-
ей, на инвалидности с полутора лет, а в последнее 
время еще и полностью потерял на этой почве 
зрение. Мальчик проходил лечение в сургутском 
реабилитационном центре для детей с ограни-
ченными возможностями с трогательным на-
званием «Добрый волшебник». Несколько дней 
назад родителям мальчика позвонили из центра, 
сообщив о судорогах у их малыша. Они приехали 
и обнаружили сына лежащим на ковре...

Вызвав «скорую», мама Тимура Ирина Ско-
розвонова начала выяснять у воспитательницы, 
что произошло. А после невнятных ответов по-
требовала показать видеозапись с камеры на-
блюдения. Увиденное повергло в шок: медсестра 
вливала в рот ребенку кислородный напиток, 
мальчик вертелся, не желая пить, после чего 
воспитательница со сноровкой опытной тюрем-
ной надзирательницы заломила Тимуру правую 
руку, которая, хрустнув, повисла неестественно 
вывернутой...

— Мы полностью признаем случившееся, не 
пытаемся оправдываться, на видео все слишком 
очевидно, чтобы пытаться представить это как-
то иначе... Случай чудовищный, — сокрушенно 
поведал «МК» директор «Доброго волшебника» 
Герман Максимов. — Мы проводим внутреннюю 
проверку; почему такое произошло, непонятно — 
педагог Надежда Шанаева работает у нас с 1993 
года, практически с основания центра, никаких 
нареканий на нее не было. Возможно, у нее по 
какой-то причине произошел срыв, ведь ребенок 
непростой. Мы, конечно же, расторгнем с ней 
трудовой договор. Мальчик пока находится дома, 
чувствует себя, насколько я знаю, нормально. 

— Мы в больницах с самого рождения, 
перенесли более 15 операций, ездили в НИИ 
нейрохирургии им. Поленова в Санкт-Петербург 
— все напрасно, — рыдает мама Тимура Ирина. 
— Ходили на ЛФК и на массаж, потом решили 
отдать в группу полного дня — ребенку нужно 
общение со сверстниками... Позвонила невро-
лог с телефона воспитателя, сообщила, что у 
ребенка судороги... Мы приехали, Тимур лежал 
почти бездыханным . Муж начал поднимать сына 
с пола, Тимур стал сильно кричать, а приехавшая 
«скорая» констатировала перелом! Раздроблена 
локтевая кость — делали сложную операцию, 
вскрывали руку, вынимали осколки, поставили 
четыре спицы... Когда я посмотрела видео, я была 
в шоке, с детьми обращаются ужасно... .

Прокуратура Ханты-Мансийского автоном-
ного округа ведет проверку «лагерных ухваток» 
сургутской воспитательницы.

Евгений БАЛАБАС.

БЬЕТ — ЗНАЧИТ, СЯДЕТ

Владимир Кара-Мурза-младший очно  
и Михаил Ходорковский по видеосвязи.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ВЫСТАВКА

ТРАГЕДИЯ

ДРУГ

САНКЦИИ

СТАТУС

ЧП СТАТИСТИКА

КАДР

10–20 тысяч (одна ставка)

25–35 тысяч

меньше 10 тысяч рублей

20–25 тысяч

35–40 тысяч

40–50 тысяч

более 50 тысяч

38,8%

16,3%
15,6%

15,3%

5%

4,5% 4,5%

ОФИЦИАЛЬНАЯ СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА ВРАЧЕЙ ПО РОССИИ — 
48 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ. СТОЛЬКО ПОЛУЧАЮТ ЛИШЬ 4,5% ДОКТОРОВ. 
А ОСТАЛЬНЫЕ?

«Реальные заработные платы медицинских работников далеки 
от официальных заявлений. Это показывает не только наш опрос, 
но и поездки по регионам. Очень многие врачи рассказывают 
о том, что их зарплаты вовсе не растут, как заявляется официально, 
а снижаются», — говорит глава Фонда независимого мониторинга 
«Здоровье» Эдуард Гаврилов.

В исследовании участвовали 4,5 тысячи врачей из 84 регионов России.

Реальные заработные п
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Хатико нашел 
новыХ Хозяев 

Пес из Петрозаводска, 
которого местные жители 
прозвали Хатико — за вер-
ность, подобную известно-
му голливудскому про-
тотипу, — спустя три года 
нашел новый дом. Три года 
петрозаводский пес кого-то 
ждал на одном месте под 
балконом многоэтажки. Даже 
в морозы он никуда не ухо-
дил. Судя по всему, он ждал 
какого-то мужчину. Девушка 
Мария, которая регулярно 

кормила собаку, заметила, 
что он реагирует на мужской 
силуэт. Увидев приближающе-
гося издали мужчину, он вска-
кивал и пристально смотрел 
на него. Жители дома говорят, 

что хозяин умер, а пес все 
ждет его. Новым домом для 
пса стала квартира местных 
жителей, а оплату питания 
и лечения пса взяла на себя 
женщина из Москвы. 

ДиРиЖеРа 
СвятоСлава 

лЮтеРа нашли 
ПовешенныМ

В Петербурге трагически 
погиб дирижер Святослав 
Лютер. Его нашли висящим 
в петле. Близкие друзья 
дирижера отказываются 
верить в добровольность его 
ухода из жизни. У дирижера 
осталась дочь, которую он 
воспитывал один. Дирижера 
Петербургского государ-
ственного симфонического 
оркестра Святослава Лютера 
потеряли из виду вечером в 
пятницу, 13-го. В тот день он, 
по словам друзей, оставил 
свою дочь у бабушки и больше 
не появлялся и не отвечал 
на звонки. «Я как сейчас 
помню, он мне звонил днем в 
пятницу, в 14.15, — рассказа-

ла «МК» подруга дирижера 
по консерватории Любовь 
ГРИБКОВА. — Потом вече-
ром, примерно в 18.30, я ему 
пыталась перезвонить, но 
он уже не отвечал на звонки. 
Следователи категорич-
ны: «Его нашли висящим в 
веревке, — заявили «МК» в 
СК. — Квартира была заперта 
изнутри. Соответственно, у 
нас единственная версия». 
Следователь также отме-
тил, что искать 45-летнего 

дирижера начал его отец, 
всемирно известный дирижер 
Роберт Лютер, работавший в 
Венской опере и Мариинском 
театре. Друзья вспоминают, 
что Святославу Лютеру очень 
хотелось работать в театре, 
но его никуда не брали — 
«система не принимала его». 
Последнее время Святос-
лав ходил по всем театрам, 
предлагал свои проекты, 
писал в Минкульт. Но никаких 
результатов это не принесло. 
«Это был очень талантливый 
человек, мы как раз работали 
вместе над одним проек-
том, — продолжает Любовь 
Грибкова. — Халтурой не 
занимался, как это делают 
многие в нашей среде. Он был 
эстет и мог жить только среди 
красоты. Но при этом простой 
парень, он и дачу сам строил, 
и ремонтом мог заниматься». 

туРецкий «айСбеРг» 
оСтановили 
на гРанице

Анонсированного с начала 
этой недели тотального 
запрета на овощи и фрукты 
из Турции не произошло. 
Вместо этого Россельхоз-
надзор ограничился мерами 
в отношении салатов латук 
и «Айсберг». В ведомстве 
объяснили это фитосанитар-
ными соображениями — из-за 
обнаружения в партиях зелени 
западного цветочного трипса. 
По той же причине был закрыт 
доступ в Россию турецким 

перцам, гранатам и бакла-
жанам. С 19 мая аналогичная 
участь ждет кабачки и тыкву. 
При этом глава Россельхоз-
надзора Сергей Данкверт дал 
понять, что кое-что турецкое 
на наших прилавках точно 
останется. Не исключено, что 
поблажку получат турецкие 
лимоны, которые еще недавно 
были в «черном списке». Но 
учитывая, что Турция постав-

ляет порядка 60 тыс. тонн этих 
фруктов, или почти 90% от 
потребления, ограничения на 
ввоз сильно бы ударили по по-
требителю. Ситуация с турец-
кими кабачками и тыквой иная, 
их объемы поставок невелики. 
Ранее заместитель пред-
седателя комитета ТПП РФ 
по развитию агропромыш-
ленного комплекса Павел 
ГРУДИНИН пояснил «МК», что 
импорт иностранных овощей 
и фруктов по определению 
ближе к лету должен снижать-
ся, так как наступает сезон 
для отечественного произво-
дителя. Смысла ввозить те же 
кабачки нет никакого. 

Главный редактор «МК» 
Павел Гусев вошел в со-
став попечительско-
го совета Фонда 
содействия 
возрождению 
и развитию 
культурного 
и духовно-
го наследия 
«Малый театр». 
Его кандидатура 
была утверждена на 

общем собра-
нии участников 
фонда, среди 
которых сам 
худрук Малого 
Юрий Соло-

мин, директор 
театра Тама-

ра Михайлова, 

режиссер Владимир Бейлис и 
др. Напомним, что фонд был 
создан в 2008 году и в его 
попечительский  совет входят 
Ренат Акчурин, Виктор Са-
довничий, Сергей Михайлов, 
Нелли Алекперова, Виктор 
Блажеев и еще несколько за-
служенных людей.

17 мая состоится от-
крытие Международного 
салона «Комплексная 
безопасность-2016». 
Откроет салон демонстра-
ционное учение. Пожарно-
спасательные подразделе-
ния МЧС России отработают 
порядок взаимодействия 
при реагировании на ЧС 
природного и техногенного 
характера, сложные пожары, 
дорожно-транспортные 
и другие происшествия. 
Спасатели продемонстри-
руют спасение людей при 
чрезвычайных ситуациях на 

воде, в шахтах, пострадав-
ших в результате дорожно-
транспортных происшествий 
и железнодорожных аварий, 
ликвидацию происшествий 
на химически опасных 
объектах и нефтеперераба-
тывающих предприятиях, 
тушение сложных техноген-
ных и природных пожаров. 
Более 1000 человек и 300 
единиц самой высоко-
технологичной техники и 

спасательного оборудова-
ния будет задействовано в 
демонстрации в Ногинском 
спасательном центре совре-
менных технологий спасе-
ния. В работе Международ-
ного салона примет участие 
более 500 отечественных и 
иностранных производите-
лей пожарно-спасательной 
техники, оборудования, 
разработчиков средств и 
технологий спасения.

16 мая в столице после капитального ремонта открылся вестибюль станции метро «Про-
спект Мира»-кольцевая. Главной технической «фишкой» вестибюля стала замена эскалаторов: 
вместо трех оборудовали четыре подъемных механизма. Это позволит избежать толкучки на 
популярной у москвичей станции. О масштабных реставрационных работах в вестибюле рас-
сказала главный архитектор проекта реставрации Анастасия ЗАМОРЕНОВА: «Нам уда-
лось сохранить все подлинные элементы вестибюля: новый здесь только пол. Мы заново от-
лили скульптуру на фасаде станции, которая символизирует плодородие. Отреставрировали 
колонны вестибюля и смальтовую мозаику на восточной стене, придали им свежий вид».

откРываетСя МеЖДунаРоДный Салон 
«коМПлекСная безоПаСноСтЬ»

главРеД «Мк» — в ПоПеЧителЬСкоМ 
Совете «Малого театРа»

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

балкон 
уПал вМеСте 

С ПоДРоСткаМи
В городе Мирный Архан-
гельской области обру-
шился балкон, на котором 
находились пятеро под-
ростков 16-17 лет. Постра-
давших госпитализировали с 
телесными повреждениями 
различной степени тяжести. 
По факту обрушения балкона 
возбудили уголовное дело. 
Как рассказал «МК» эксперт 
в области строительства 
Александр БЕЖСКИЙ, «как 
любое перекрытие, балкон 
должен выдерживать вес 
от 800 до 1200 килограм-
мов на квадратный метр. И 
если пять человек встанут 
даже на один квадратный 
метр, балкон не должен об-
рушиться».

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
О

СК
О

ВС
КО

ГО
 М

ЕТ
РО

ПО
ЛИ

ТЕ
НА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

vk
.c

o
m

fl
ic

kr
 / A

dA
m 

ke
rf

oo
t-

ro
be

rt
s

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ВА
ЛЕ

РИ
Я 

М
АР

КО
ВА



Чтобы не потеряться в изобилии сто-
личных магазинов, мы выделили для 
себя пять торговых зон: центр горо-
да (Тверская улица, Столешников 

переулок, Большая Дмитровка), элитные жилые 
комплексы, обычные городские улицы, площадки 
за Третьим транспортным кольцом и спальные 
районы.

...О том, что аренду на Тверской не регулируют 
законы логики и совести, мы догадывались. Но 
чтобы настолько...

— С чем вы сюда хотите прийти? С цветами? 
Дохлый номер, — пожилой мужчина в подвальном 
ювелирном магазине торгует на Тверской уже 20 
лет. — Во-первых, неподъемная аренда. Я за 20 
квадратных метров плачу 400 тысяч рублей в месяц. 
Наверху все стоит еще дороже. Причем даже если 
вы найдете деньги — ничего не окупите. Бутики 
с одеждой — это только вывеска бренда, они же 
меняются каждый месяц, потому что не идет никто. 
Раньше, лет шесть назад, еще можно было выжить: 
люди приезжали, парковались, покупали. Сейчас 
бесплатно уже никто не встанет, а просто за хлебом 
сюда никто не ездит.

По словам мужчины, выжить на Тверской могут 
только «старые» собственники, уже наработавшие 
свою клиентуру. В соседнем Столешниковом пере-
улке ситуация не лучше: пустые магазины с модными 
брендами, скучающие продавщицы. В одном из 
внутренних двориков нам удалось найти недоро-
гой магазин тканей: «Девочки, даже не вздумайте 
тратить деньги, — отговаривают нас продавщицы. 
— Кроме дыры в бюджете, от торговли ничего не 
получите». Параллельно Тверской проходит Большая 
Дмитровка: улица, насыщенная офисами и госуч-
реждениями. Средства для мытья посуды офисные 
работники вряд ли будут покупать каждый день, а вот 
в кафе во время обеда наверняка заглянут.

Как бы не так. Уже через полчаса, обойдя 
множество ресторанов — а в них недостатка на 
Большой Дмитровке нет, — убеждаемся: они пу-
стуют. Что в русском, что в китайском жизнь течет 
неспешно: официанты обслуживают случайно за-
бредших посетителей, персонал расставляет на 
улице стулья. А вот недорогих закусочных здесь 
нет: ниша свободна.

— Открыть вы можете все что угодно, и оно, 
может, даже «пойдет», — размышляет админи-
стратор одного из ресторанов. — Но здесь аб-
солютно дикая аренда: 50 тысяч за 1 квадратный 
метр в месяц. И при кажущемся изобилии народа 
почти никто не заходит в эти кафешки. На углу 
со Столешниковым как-то открыли чебуречную 
— прогорела! И цены низкие, и ждать заказ не 
надо, но торговля почему-то не шла. Здесь не за-
держивается ни одно кафе: меняются раз в четыре 
месяца стабильно. А в дешевые продуктовые и 
заходить толком некому, мало местных. В здании 
Центрального телеграфа открыли бюджетный 
магазин в стиле «все по...». Знаете, кто там самые 
частые клиенты? Бомжи. Пиво очень дешевое.

По данным аналитиков Est-a-Tet, в дорогих 
торговых коридорах на Тверской улице, в Сто-
лешниковом переулке, на Большой Дмитровке, на 
Пятницкой улице арендные ставки колеблются от 
55 до 70 тысяч рублей за квадратный метр в год. 
Для помещений площадью до 50 кв. м цены могут 
доходить до 130 тыс. руб. Для малого бизнеса 
такие арендные ставки просто неподъемны, «по-
тянуть» их в состоянии только сетевые операторы, 
например салоны связи. Свободные площади в 
этом сегменте сохраняются в основном за счет 
больших площадей от 200 кв. м, которые освобо-
дили в том числе зарубежные бренды, ушедшие с 
российского рынка. Найти пустующие помещения 
площадью 50–100 кв. м тоже непросто: их облю-
бовали сетевые операторы и бутики с часами, 
одеждой, ювелирными украшениями. 

Чуть подальше от суетной Тверской — Кози-
хинский и Палашевский, которые давно уже стали 
переулками не для всех: с историческими домами 
здесь соседствуют ухоженные, обрамленные в 
лепнину элитные жилые комплексы. Казалось 
бы, и их обитателям нужно что-то есть и чем-то 
чистить раковину. Но район как будто вымер: ни 

продуктовых, ни точек «бытовой химии», ни даже 
мало-мальского ресторанчика не найдется. Зато 
куда ни глянь — салоны красоты.

— А кому здесь нужны магазины? — недоумева-
ет парикмахерша, вышедшая на перекур на задний 
двор в Палашевском переулке. — Клиентура, как вы 
понимаете, совершенно определенная. Женщины 
к нам приходят состоятельные, поэтому салоны 
не бедствуют. Пойдет ли дама после маникюра и 
укладки в магазин за «Кометом»? Нет, конечно, до-
мработницу отправит. А та уж пару станций метро 
до супермаркета как-нибудь проедет...

С переулками Тверской соседствует еще одно 
знаковое место Москвы — сталинская высотка на 
Баррикадной. Если заглянуть за угол, открывается 
такая картина: бюджетная пивная и крафтовый бар 
пустуют, персонал в скуке протирает бокалы.

— Здесь просто безумная аренда, — расска-
зывает официант. — Что-то около пол-лимона за 
метр в месяц. А те, что арендуют с парадной части 
высотки, платят и весь миллион.

— Аренда оправдывает себя?
— Знаете, какой здесь трафик? Ноль. Может, 

к вечеру кто и зайдет...
— В центре существует возможность размеще-

ния в коммерческих помещениях в жилых комплек-
сах, однако, учитывая высокий класс домов, малому 
бизнесу сюда практически невозможно «пробиться. 
Собственники отбирают предприятия премиального 
сегмента, иначе целевая аудитория размещаемого 
бизнеса будет просто не совпадать с составом 
жильцов, — комментируют специалисты.

По соседству, на Красной Пресне, ситуация, 
кажется, иная: магазинчики всех типов, небольшие 
несетевые кафешки. Обилие торговых площадей 
внушает надежду: если уж цветочная лавка по-
зволила себе разместиться на первой линии у 
самых тротуаров, то и у нас есть шанс. У станции 
метро «Улица 1905 года» плотность магазинов 
феноменальная: что ни дверь, то продуктовый или 
аптека. Сворачиваем в небольшую лавку женского 
белья.

— Зря вы сюда пришли, — пышная продав-
щица, подперев рукой грудь, даже не поднимает 
на нас глаз. — Аренда — 400–500 тысяч за 10 кв. 
метров. В месяц. Но даже если наскребете — про-
сто не втиснетесь. Здесь все стоят годами, уже 

давно никто не съезжал и, думаю, не съедет. Место 
очень хлебное.

«Старожилы», с которыми мы пообщались, со-
ветуют открыть торговую точку во дворе, где можно 
найти места, и оставить на Красной Пресне только 
яркую рекламу. И для первой аренды все равно при-
дется брать кредит или продавать квартиру.

— В снесенных павильонах и торговых точках 
у метро размещались преимущественно пред-
приятия малого и среднего бизнеса: магазины с 
продуктами и бытовыми товарами, еда на вынос и 
т.д. Реже это были сетевые операторы — в основном 
салоны связи и общепит. Сильней всего после «ночи 
длинных ковшей» пострадал, безусловно, малый 
бизнес, — комментирует руководитель отдела ком-
мерческой недвижимости Елена Мишина.

...Едем в Царицыно. В спальных районах логи-
ка торговли своя: за метр просят меньше, а снять 
можно и вовсе один столик. Так делают и на рынке 
рядом с железной дорогой.

Первые павильоны с одеждой пустуют, зато 
чуть за ними в небольшом торговом центре кипит 
жизнь. Москвичи носятся, как в пчелы в улье, от 
палаток с помидорами к стойкам с кофтами. 

По словам продавщицы халатов, здесь аренда 
стоит 55 тысяч в месяц, а на Домодедовском пала-
точка стоит около 70–80 тысяч. Потому что сам рынок 
находится в новеньком здании с эскалаторами. 

А как на самом деле обстоят дела у собствен-
ников, лишившихся в начале года своих палаток? 
Комментарий дал юрист, плотно сотрудничающий 
с ассоциацией владельцев недвижимости, Гай 
Дилбарян:

— К сожалению, никто из владельцев заведе-
ний переехать так и не смог. Места, которые город 
предлагает собственникам, стоят для них непомер-
но дорого: 5 тысяч рублей за 1 кв. метр. При этом у 
многих были свои точки, а теперь придется брать 
в аренду. Тем более эти точки находятся в местах 
с невысоким трафиком, и окупить аренду вряд ли 
получится. Да, власти еще предлагали места в 
метрополитене. Только если палатку с булочками 
я в переходе еще представляю, то как там может 
разместиться парикмахерская? Найти новые ме-
ста удалось сетевикам: аптекам, салонам сотовой 
связи. Остальным пришлось закрыться...

Любовь КУЛЯБКО, Ольга ГРЕКОВА.

Подтверждаются наши предположения о том, 
что бойцы для погрома на Хованском клад‑
бище отбирались основательно. По сути, это 
было целое незаконное вооруженное форми‑
рование, в которое вошли выходцы с Кавказа, 
а также борцы, самбисты, футбольные фанаты 
и даже... сотрудники полиции.

Всего в бойне на Хованском кладбище уча-
ствовали четверо заслуженных самбистов, при 
этом один из них работал в ОМВД России по 
району Хамовники. При задержании они оказали 
сопротивление полицейским — бросились на 
правоохранителей с обрезками арматуры, ножом 
и электрошокером. 

Вчера на Петровке целый день допрашивали 
группу спортсменов-самбистов — 25-летнего 
Никиту Мошенко, его ровесника Бориса Рудакова, 
22-летнего Вячеслава Серова и его ровесника 
Сергея Козлова. Мошенко, к слову, с 2014 года 
работал в патрульно-постовой службе. В субботу, 
когда стало известно об участии патрульного в 
погроме, его уволили из полиции.

Вся троица хорошо известна в спортивных 
кругах Москвы. Мошенко и Рудаков (выпускники 
МИФИ, оба инженеры-физики) начинали зани-
маться самбо в спортивной секции института. 
Далее Мошенко продолжил карьеру в спортив-
ном центре, где, судя по всему, и познакомился 

с Серовым. Тот в последнее время официально 
работал барменом в ресторане, давал частные 
уроки по самбо и выступал на турнирах. 

«Отлично веду диалоги, нахожу подход к лю-
бому человеку. Хорошее чувство юмора всегда 
при себе. Также очень пунктуален. Готов работать 
и зарабатывать» — так характеризует себя Серов 
в Интернете. Между тем знакомые говорят, что 
Слава часто дрался, а вот что касается Мошенко 
— на него это совсем не похоже, так как раньше 
он решал проблемы словами.

Патрульный Мошенко в этом году сдал норма-
тивы на мастера спорта международного класса по 
самбо. В числе прочего молодой человек является 

бронзовым призером этапа Кубка мира по самбо-
2015, бронзовым призером этапа Кубка мира по 
самбо-2014, бронзовым призером первенства 
России по самбо-2013, серебряным призером 
первенства России по самбо-2012, чемпионом 
турнира Top Grappler-2014.

Много наград и у Бориса Рудакова — молодой 
человек неоднократно принимал участие в про-
фессиональных состязаниях.

— Все тренеры в курсе ситуации и, конечно, 
недоумевают: зачем они туда пошли? Спортивная 
карьера ребят теперь под вопросом, — пояснил 
знакомый задержанных.

22-летний Сергей Козлов также участвовал в 
побоище. Как пояснили родные, парень профес-
сионально занимается самбо, выиграл первенство 
Москвы по этому виду спорта. Кроме того, по 
неофициальным данным, любители рукопашного 
боя входят в известную группировку спартаковских 
болельщиков Union.

Среди других задержанных, как уже сообщал 
«МК», — выходцы из Чечни. Двое, Лечи и Алихан 
Яхъяевы, обращались за медпомощью, но после 
отказа от госпитализации сами превратились в 
подозреваемых.

Итак, картина вырисовывается довольно за-
нятная. Когда понадобилось применить на клад-
бище грубую физическую силу, те, кто заказал 
погром, просто бросили клич. Среди самбистов, 
футбольных фанатов, чеченской диаспоры. Этот 
метод возымел успех — образовалось незакон-
ное похоронное бандформирование. Идеальная 
машина для убийства.

Станислав ЮРЬЕВ.

Уже в 15.00 Пресненский суд на-
поминал растревоженный улей. 
Спецназ на улице и в здании, толпы 
журналистов... Поскольку общее 

число задержанных составило несколько десятков, 
судейские чиновники предположили, что аресты 
затянутся до глубокой ночи. Пока судьи изучали 
документы, «МК» выяснил подробности биографий 
нескольких подозреваемых в организации и ис-
полнении жуткого преступления. Больше всего 
вопросов, разумеется, к г-ну Чабуеву. В частности, 
всех очень интересовало, какое именно обви-
нение ему предъявят. Ведь, по неофициальной 
версии, Чабуев «всего лишь» санкционировал 
операцию по зачистке кладбища. Но в форму-
лировках обвинения фигурировали более чем 
суровые статьи: «Убийство», «Незаконное хранение 
оружия», «Хулиганство». Неужели сам чиновник 
был впереди толпы погромщиков, как говорится, 
«на лихом коне»? 

Свою карьеру Юрий Чабуев начал строить 
еще в «нулевых» в родных Химках. С 2006 по 2009 

год он занимал пост заместителя директора по 
экономическим вопросам Муниципального спе-
циализированного предприятия (МСП) «Ритуал» 
городского округа Химки. В 2009 году он сам ста-
новится директором этого МСП и руководит им 
вплоть до 2013 года, когда начался следующий этап 
его «ритуальной» карьеры — московский.

Источник «МК» в администрации Химок рас-
сказал любопытные детали о том периоде деятель-
ности Чабуева. До него МСП «Ритуал» руководил 
Вячеслав Нырков, а после — с 4 октября 2013 
года — Петр Левченко (кстати, все трое уроженцы 
Волгоградской области). В августе 2012 года в 
Химках появилось некоммерческое партнерство 
содействия развитию похоронной отрасли — НП 
СРПО, которое возглавил тот же Юрий Чабуев. 
При этом учредителями НП СРПО выступили 
компании ООО «Капитал-Сервис» и ООО «Риту-
ал». Глава первой компании — сестра Вячеслава 
Ныркова Ольга Ванько; при этом учредитель ООО 
«Капитал-Сервис» — ООО «Управляющая компания 
«Капитал», учредители которой супруга Ныркова 
Юлия и супруга Чабуева Оксана... Удивительная 
семейственность, не правда ли? И ничего плохого, 
наверное, в этом не было бы, но вскоре наценка 
на ритуальные услуги и принадлежности в городе 
стала составлять от 200 до 300%. При этом от-
слеживать, кому уходят деньги, крайне сложно: во 
многих случаях бухгалтерские документы не вы-
даются и контрольно-кассовая техника не исполь-
зуется. А люди, обращающиеся к ритуальщикам в 
подавленном эмоциональном состоянии, просто 
не обращают внимания на такие вещи.

Впрочем, какие бы схемы ни использовались 
в Химках, достоянием общественности они так 

и не стали, а потому репутация Юрия Чабуева 
в глазах властей была чистой. Именно поэтому 
в 2013 году он был назначен на пост главы Ком-
плекса ритуального обслуживания №3 (КРО №3) 
ГУП «Ритуал». Любопытно, что должность для Ча-
буева освободилась после того, как предыдущего 
директора КРО №3 уволили из-за инцидента на 
Кунцевском кладбище. Мошенники — в том числе 
сотрудник некрополя Александр Безверхий — 
пытались продать там место под захоронение за 
2,5 миллиона рублей, но были пойманы стражами 
порядка. Очевидно, Юрий Чабуев должен был на-
ладить работу в КРО №3 и «обелить» репутацию 
комплекса. В 2015 году из-за реорганизации ГУП 
«Ритуал» КРО №3 превратился в Территориальное 
отделение ритуального обслуживания №3 (ТОРО 
№3). В него вошло немало крупнейших кладбищ 
Москвы: Троекуровское, Кунцевское, Рублевское, 
Новодевичье, Ваганьковское, Востряковское и 
Хованское... Помимо высокого поста Чабуев ак-
тивно занимался общественной деятельностью 
— был членом одной из рабочих групп в Госдуме 
РФ, членом Общественного совета при СК РФ 
и вице-президентом «Ассоциации похоронной 
отрасли». Кто знает, как далеко смог бы пройти 
Чабуев по карьерной лестнице, если бы не по-
следние события на Хованском кладбище, которые 
уже стоили ему должности, а в перспективе могут 
стоить и свободы.

Страницу Юрия Чабуева в одной из соци-
альных сетей до сих пор украшает статус: «Очень 
люблю лето! В один момент понял что имея деньги 
лето может быть когда угодно. Теперь очень лю-
блю деньги!». 

 Павел ЧЕХОВ.
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ПОЧЕМУ НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ?
Оппозиция раз за разом терпит поражения. В чем заключается 
ее проклятие и чем это опасно для самой власти

Вот уже 25 лет, как тотчас после буржуазной 
революции (или же буржуазного переворота, не 
суть важно) появилась и существует в России 
оппозиция. Оппозиция имеет в своем активе две 
знаменательные даты: красно-коричневый мя-
теж 1993 года и мятеж городской интеллигенции 
(самоназвание «креативный класс») 2011–2012 
года. 

Даты видные, но они являются свидетель-
ствами жестоких поражений. Почему у оппозиции 
не получается? Почему ни красно-коричневые, ни 
ультралибералы креативного класса ни разу не пе-
рехватили власть? Хотя бы на короткое время.

 Назову две группы причин:
1. Неотесанность, примитивность 

оппозиции
2. Неравные с властью возможности 
Не будем закапываться глубоко в Историю, 

давайте сразу быка за рога. Покопаемся в бли-
жайших лишь годах: 2014–2016. 

Весна 2014-го, КрымНаш. Роковой проступок 
ультралибералов — неприятие того что КрымНаш, 
в то время как народ, непередаваемо огромное 
большинство, рукоплещет воссоединению Крыма 
с Россией.

Не впервые, но впервые в такой популярной 
форме продемонстрировано стопроцентное пре-
зрение городской интеллигенции, то есть соб-
ственно либералов, к мнению народа (сельские 
либералы тоже есть, существуют, но в скромней-
шем количестве).

Более того, продемонстрирована поистине 
большевистская готовность перевоспитать этот 
самый народ, готовность переступить через его 
интересы, готовность перешибить его мнение.

В то время как власть продемонстрирова-
ла желание угодить народу, его психике, ультры 
с ненавистью и проклятиями набросились на 
народ.

 Народ приветствовал КрымНаш почему?
Нашему народу либералы приписывали жад-

ное стремление к благам цивилизации, волчий 
аппетит к «достойной» жизни, а выяснилось, что 
он совсем и не таков, наш народ.

Выяснилось, что на первом месте среди 
стремлений у него — стремление к величию рус-
ского государства. Вот сюрприз! Вот отравленный 
подарок вам, борцы с властью, от народа!

С 1991 года народный коллектив претер-
певал страдания от потери престижа и величия 
России. За эти годы психике народа был нанесен 
травматический удар. Глаза у людей были не-
веселые и тусклые. Существовать в качестве 
третьестепенной державы, везде поступаться 
национальными интересами, претерпевать за-
метные и малозаметные унижения от Европы и 
США, делать вид, что расчленение СССР было 
справедливым, целые четверть века было невы-
носимо. И вот КрымНаш!

 Народ продемонстрировал, что для него 
престиж его государства важнее таких тем, как: 
отсутствие политических свобод внутри страны, 
или неравенство, или коррупция. Что он готов 
простить отсутствие политических свобод, забыть 
про авторитаризм власти во имя этого древнего и 
горделивого «КрымНаш». У них же, у народа, лица 
повеселели, глаза заблестели после КрымНаш, 
оживились все, воспряли духом!

 «Креативный класс», а точнее, его малая 
часть, почему не воспринял КрымНаш?

Потому что 25 лет либеральные пропаган-
дисты и у нас, и «друзья» за пределами России 
утверждали и уверяли, что у Европы, США и Рос-
сии те же герои, те же цели и, соответственно, 
те же враги.

Что европейская цивилизация — наша не-
бесная Родина, а Русский лапоть — это то, что 
следует преодолеть, чего следует стесняться.

 В результате образовался-таки целый класс, 
крайне малочисленный в сравнении с миллионами 
народа, который считал и считает своей Родиной 
европейскую цивилизацию. И именно он стал оп-
позицией тоже правому Путину. Удалось создать 
отчужденную от страны, государства и народа 
городскую интеллигенцию, которая страшно на-
пугала власть, но потом сломала сама себя, не 
признав очевидного: КрымНаш.

 И вот мы имеем то, что имеем.
Городскую интеллигенцию versus Народ. Обе 

группы стоят, ощетинившись, только городская 
интеллигенция, воинственная и крикливая, удру-
чающе малочисленна в сравнении с народом.

 С какой стороны ни взгляни, конфронтация с 
народом — удручающая затея. Характер народов 
изменяется столетиями на миллиметр, поэтому 
надежда его переделать — затея, прямо скажем, 
не умная, а безумная.

 А выборы! Вы, господа хорошие, подумали, 
что присоединившись к европейскому требова-
нию к России отдать Крым — вы обрекаете себя 
на сокрушительное поражение в любых выборах 

на территории России?
Тогда как вы собираетесь прийти к власти?
Вы не собираетесь прийти к власти!
 Майдан в городе Киеве привел не только к 

КрымНаш, но и к русскому восстанию в Донбас-
се, которое либералы осудили с еще большей 
яростью, чем КрымНаш. И осудив, еще дальше 
отстранились от подавляющего большинства 
населения. До такой степени отстранились, что к 
ним применяемы стали определения «предатели 
Родины» и «пятая колонна».

Ну что ж, пусть им это и неприятно, но со-
лидаризация с Европой и США вполне может 
расцениваться как предательство России.

 Киевский Майдан как феномен попутал и 
разделил, и не только российских правых, но и 
левых.

 Часть российских левых очаровалась самим 
словом «Революция» и восприняла Майдан как 
долгожданную СВОЮ революцию (в том числе и 
как революцию против Путина), забыв о том, что 
революции бывают не только русские и не только 
социалистические.

 На Майдане, по моему мнению, и в самом 
деле произошла революция, но украинская на-
ционалистическая, да еще и антироссийская 
революция. Большинство тех российских граж-
дан, кто в нее вляпался, уже вылезли оттуда или 
перешли на сторону Донбасса, но левое движение, 
и так расколотое умеренной КПРФ, занявшей 
удобную позицию подельника власти, изрядно 
пострадало. 

Ну и российские националисты попутались, 
не очень соображая, что националисты двух со-
седних стран, имеющих друг к другу террито-
риальные претензии, не могут воевать по одну 
сторону баррикад. Ну не могут: либо ты русский 
националист, либо украинский. Те русские на-
цики, кто служит в «Айдарах» и «Азовах», давно 
уже не русские нацики, а перешедшие на сторону 
врага.

 Бывает. В Великую Отечественную такое 
бывало.

Однако я, являясь оппозиционером, убежден, 
что неприятие тезиса КрымНаш и понятия Ново-
россии городской интеллигенцией, креативным 
классом является не просто тупостью, а вопию-
щим национального масштаба преступлением.

 Советую им понять, что при насильствен-
ном разделении наследства СССР Ельцин и 
его группа просто дали себя обмануть (очень 
торопились похоронить СССР, чтоб поставить 
на ноги ельцинскую Россию), согласившись на 
расчленение СССР по административным грани-
цам, и если понять и принять этот неоспоримый 
факт, то воссоединение Крыма с Россией есть 
справедливая коррекция ошибки, допущенной 
в 1991 году.

Теперь о неравных возможностях.
Оппозиция не может произвести такого впе-

чатления на российских граждан, какое может 
произвести власть. У нее нет возможностей. (В 
тюрьме часто употребляют эту простую и безапел-
ляционную формулу: «Одолжи немного чаю?» — 
«Прости, брат, нет возможности!») 

Власть строит мост через Керченский 
пролив.

Оппозиция разве что может построить дере-
вянный мостик через ручей у деревни N. 

Власть подключила четвертую нитку энер-
гомоста в Крым.

Оппозиция ни о чем подобном и мечтать 
не может. 

Власть послала полсотни конвоев с гумани-
тарными грузами в помощь восставшему Дон-
бассу. Десятки тысяч тонн влила в Донбасс, с 
приветом от российской власти.

 Граждане, мы собирали и деньги, и одеж-
ду для Донбасса, но мы, с нашими возможно-
стями, выглядим блекло на фоне щедрой по-
мощи российского государства. У нас нет таких 
возможностей.

 Что делать оппозиции?
Взрослеть, мужать, избавляться от дури, от-

носиться к народу как к арбитру, а не заставлять 
учить его западные учебники.

Менять проштрафившихся вождей оппози-
ционных партий на более умных и решительных, 
и желательно с чистой репутацией, сторониться 
побывавших у власти вельмож. Это я про одну из 
самых симпатичных оппозиционных партий.

 Сегодня оппозиция убила саму себя. Плюс 
к тому все публичные формы протеста сдела-
ны властью неэффективными (приняты законы, 
фактически запрещающие публичные выраже-
ния протеста). Но такое уже было, и власти не 
следует обольщаться. Около сотни лет назад 
власть уже обратила внимание на то, что с ней 
бывает, когда легальная и пушистая оппозиция 
перерождается в тайные общества профессио-
нальных революционеров.

...К КЛАДБИЩЕНСКИМ ДЕНЬГАМ

НЕЗАКОННОЕ ПОХОРОННОЕ БАНДФОРМИРОВАНИЕ
Среди участников погрома на кладбище — чеченцы, самбисты, полицейские и футбольные фанаты

Алихан Яхьяев.

Юрий Чабуев.

Никита Мошенко. Лечи Яхьяев. Вячеслав Серов (справа).

c 1-й стр.

c 1-й стр.

20 апреля ЦИК обязал территориальную 
комиссию Московской области отменить 
выборы в Барвихе. Причина — массовые на‑
рушения во время досрочного голосования. 
Решение беспрецедентное. Однако время 
идет, скоро избирательная комиссия долж‑
на огласить новую дату выборов. Из наших 
источников стало известно, что сейчас об‑
суждается дата 14 августа. Поэтому «МК» 
решил выяснить, что сейчас происходит в 
этом сельском поселении.

«Продолжают по-прежнему прописывать 
людей, — отвечает один из независимых канди-
датов в депутаты — Константин Гавриков. — Но 
прописывают не в скандально нашумевшем доме 
(Рождествено, 10а), а в коттеджном поселке 
«Барвиха-XXI». По нашим данным, на сегодня 
уже 250 человек прописали».

Другие бывшие кандидаты в депутаты эту 
информацию также подтверждают.

«На деревне от людей не спрячешься, — 
говорит словами известной песни Полина Коз-
лова. — Чтобы прописать в частном доме чело-
века, нужно взять в поселковой администрации 
выписку из домовой книги. За справками для 
ФМС продолжают чуть ли не каждый день при-
ходить люди».

А в то же время из ЦИК пришел ответ, что 
по фактам нарушений в ходе апрельской из-
бирательной кампании в Барвихе, изложенным 
на совещании у Эллы Памфиловой, начата про-
верка. Все жалобы независимых кандидатов 
переданы в ГУВД Московской области и ФМС. 
Кстати, сотрудники местной полиции и мигра-
ционной службы данную информацию в частных 
беседах с жителями Барвихи подтверждают. 
Но люди особо не обольщаются на этот счет. 
«Хорошо, что начали проверку, что отменили 
фальсифицированное голосование, — говорят 
они. — Но ведь формально привлечь собствен-
ника жилья за то, что он хочет прописать у себя 
10 или 20 человек, нельзя».

Действительно, если площадь дома по-
зволяет, валяй, прописывай! А дома в той же 
«Барвихе-XXI» под тысячу квадратных метров. 
Чтобы такой дом посчитали «резиновым», там 
нужно прописать до тысячи человек. И если даже 
сейчас, когда скандал с выборами еще не забыт, 
идет массовая прописка людей в пустующие 
коттеджные поселки в Барвихе, Раздорах, Реч-
ном, то что же будет, когда огласят новую дату 
голосования? 

По поводу даты тоже идет острая дискус-
сия. Члены одинцовского ТИК и местной избира-
тельной комиссии после отмены голосования в 
апреле говорили кандидатам, что теперь выборы 
состоятся не раньше сентября — в единый день 
голосования. Жители и ряд кандидатов из разных 
групп и партий против этого — ведь поселение до 
сих пор пребывает в полном безвластии и без бюд-
жета. Они боятся, что, когда по всей стране будут 
проходить федеральные выборы, на нарушения 
в ходе избирательной кампании в небольшом 
сельском поселении никто и внимания не обратит. 
Поэтому недавно они послали в Мособлизбир-
ком и ЦИК письмо с просьбой назначить дату 
новых выборов летом, тем более это требует и 
закон. В ст. 10 ч. 4 ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав» сказано, что при досроч-
ном прекращении полномочий органа местного 
самоуправления выборы должны состояться не 
позднее чем через 6 месяцев. А значит, день «Ч» 
наступит 22 августа. Но это понедельник, поэтому 
выборы в Барвихе должны пройти самое позднее 
21-го, в воскресенье.

«Я недавно разговаривал с председателем 
местной избирательной комиссии Андреем Ио-
новым, и он сказал, будто бы выборы назначили 
на 14 августа, — рассказывает Гавриков. — Одна-
ко официального оглашения даты еще не было. 
Поэтому мы с нетерпением ждем. Тот же закон 
говорит, что назначить дату выборов должны не 
позднее 14 июня — осталось совсем чуть-чуть».

Елена БЕРЕЗИНА.

В БАРВИХЕ ОПЯТЬ ПРОПИСЫВАЮТ 
«ИЗБИРАТЕЛЕЙ» ПАЧКАМИ

Великая княгиня Мария Романова, чье ве‑
личие историки подвергают основательным 
сомнениям, прибыла с визитом в Республику 
Крым — впервые после его воссоединения с 
Россией. Свой тур по полуострову потомки 
августейшей семьи приурочили к 100‑летию 
последнего визита императора Николая II 
в Крым. 

У крымских же властей сомнений в претен-
зиях княгини, видимо, не возникло. В аэропорту 
Симферополя Марию Владимировну с букетом 
в руках торжественно встретил сенатор Совета 
Федерации Республики Крым Сергей Цеков и вице-
спикер крымского парламента Андрей Козенко. 
Цеков отметил, что нынешний визит удивит Марию 
Владимировну и ее сына. «С момента вашего по-
следнего посещения Крыма многое изменилось. 
Теперь, будучи в составе Российской Федерации, 
республика стремительными темпами преобра-
жается», — сообщил сенатор.

После размещения в официальном Доме 
приемов в Ялте потомки Романовых отправились 
в Евпаторию. В первую очередь княгиня посетила 
собор святого Николая, где состоялся торжествен-
ный молебен. Евпаторийскую святыню украсили 
двухметровыми венками в виде двух букв «Н» и «А», 
символизирующими инициалы последнего импе-
ратора Российской империи. Главным действом же 
стало открытие на набережной имени Терешковой 
бюста императору Николаю II. Церемония открытия 
состоялась под жарким крымским солнцем и со-
провождалась шумом прибоя.

Желающих посмотреть на великую княги-
ню собралось немало. Евпаторийцев не смутил 
даже понедельник и рабочее время. Женщины 
с интересом разглядывали голубое платье кня-
гини, ее украшения и даже заметили аккуратно 

заплетенную черную косу. Сама же Мария Влади-
мировна с большим трепетом подбирала слова для 
евпаторийцев. Несмотря на то что родилась она и 
проживает в Испании, родной язык княгиня знает 
в совершенстве. 

— Меня очень радует, что здесь, в городе 
Евпатория, замечательная симфония государства 
и народа, которые захотели иметь такой памятник. 
Вы пример того, как духовенство православной 
церкви, мечети и других конфессий живет мир-
но и спокойно на одной территории. Когда мы 
научимся так же уважать друг друга, познавать 
все время что-то новое, тогда станет намного 

легче жить. А я в свою очередь могу вас крепко 
поцеловать и поблагодарить. Дай Бог вам всех 
благ и процветания.

После такой душевной речи у самых эмоцио-
нальных гостей подступили слезы. После открытия 
бюста состоялась церемония награждения орде-
нами и медалями Императорского православного 
палестинского общества и Российского император-
ского общества Романовых всех, кто потрудился во 
имя сегодняшнего мероприятия. 

Но в Евпатории маршрут княгини Марии Вла-
димировны и цесаревича Георгия Михайловича не 
заканчивался. Уже вечером их ждала встреча с муф-
тием мусульман Крыма хаджи Эмирали Аблаевым 
в городе Симферополе. Во вторник царская семья 
посетит в Севастополе братское мемориальное 
кладбище, Свято-Никольский храм, Владимирский 
собор, а также встретится с руководством города 
и командующим Черноморским флотом. В пла-
ны княгини входит даже прогулка по набережной 
Балаклавы. В среду же они планируют посетить 
мероприятия, связанные с днем депортации на-
родов из Крыма 18 мая. Планируется возложение 
цветов к мемориалу памяти жертв депортации 
крымских татар и могиле Исмаила Гаспринского, 
а также посещение Ханского дворца. А в четверг, 
19 мая, в Воронцовском дворце-музее состоится 
торжественное открытие выставки «История рос-
сийской парфюмерии и косметики» из частных 
коллекций. В общем, хотя статус великой княгини 
и сомнителен, программу визита ей устроили, до-
стойную августейших особ. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
Кристина САПРЫКИНА.

РОМАНОВУ ВСТРЕЧАЛИ В КРЫМУ КАК ВЕЛИКУЮ КНЯГИНЮ
Жители ждут, когда объявят выборы по закону

ВИЗИТ

«ЦЕНТРОВЫЕ»...

Несмотря на то что Мария Владими‑
ровна считает себя главой дома Романо‑
вых, все остальные члены императорского 
рода с ней не согласны и считают таковым 
бездетного 89‑летнего Дмитрия Романо‑
вича Романова. «Императрица» является 
внучкой Кирилла Владимировича Романо‑
ва, самопровозглашенного «императора в 
изгнании», но его дети родились от не при‑
знанного Николаем II брака, поэтому они не 
могут претендовать на корону Российской 
империи. Более того, отец Марии Влади‑
мировны поддерживал Гитлера во время 
Великой Отечественной войны, надеясь, 
что тот посадит его на российский трон 
после победы над большевиками.

Она прошла маршрутом Николая II 
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— Начало очередной короткой недели на 
российском рынке вновь ознаменовалось сниже-
нием фондовых индексов. Негативная динамика 
рынка энергоносителей способствовала про-
дажам в российских активах, в результате чего 
к середине вторника индекс ММВБ ушел ниже 
уровня 1880 пунктов. В среду основным фактором 
для рынка нефти стали данные по запасам неф-
ти и нефтепродуктов в США, которые показали 

как снижение запасов, так и снижение добычи. 
Это способствовало росту нефтяных цен и вос-
становлению рынка акций. В результате индекс 
ММВБ за неделю практически не изменился, 
закончив торги пятницы в районе 1900 пунктов. 
Если говорить о второй половине мая, то мы ожи-
даем начала коррекции в российских активах. 
Основным поводом для этого станет снижение 
рынка энергоносителей. Прошедший рост в 
ценах на нефть в основном был обусловлен за-
крытием коротких позиций после установления 
многолетних минимумов, а также словесными 
интервенциями и попытками договориться о 
заморозке добычи. Также рост нефтяных цен 
поддержали данные о снижении добычи в США. 
Однако в текущий момент ситуация меняется. 
Так, Саудовская Аравия заявила о наращивании 
добычи в 2016 году, кроме того, текущие уровни 

нефтяных цен могут способствовать оживлению 
добычи в США. Также не стоит забывать и о пере-
производстве нефти, которое в текущий момент 
составляет порядка 1 млн баррелей в сутки, что 
в дальнейшем, учитывая возможность роста до-
бычи в части регионов, может вновь начать давить 
на котировки. Снижение цен на нефть скажется и 
на российских активах. Индекс ММВБ в конце мая 
может опуститься в район 1800 пунктов. 
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— По итогам прошлой недели рубль смог 
укрепиться и к доллару, и к евро. Пара USD/RUB 
снизилась на 0,99%. Конечно, динамика цен на 
нефть, которые вернулись в район полугодовых 
максимумов, поддерживала российскую валюту. 
Но и доллар в пятницу получил довольно пози-
тивный сигнал со стороны данных по розничным 
продажам, а также довольно агрессивных ком-
ментариев представителей ФРС США о том, что 
затягивать со следующим повышением ставки 
нельзя. Пара EUR/RUB показала более внуши-
тельное падение. Общеевропейская валюта к 
рублю потеряла 2,1%, снизившись к отметке 73,24. 
Давление на евро оказывала слабая статистика 
по темпам роста экономик Германии (1,3% против 

1,4% по прогнозам в годовом выражении) и ев-
розоны (1,5% против прогноза 1,6%). 

Рубль на предстоящей неделе может все 
же оказаться под давлением. Дело в том, что 
нефть Brent, динамика которой является одним 
из основных катализаторов, скорее всего, не даст 
оснований для оптимизма. Да, в понедельник 
Brent уже обновила полугодовой максимум. Но 
достаточных оснований для того, чтобы закре-
питься в области 48–50 долларов за баррель, у 
энергоносителя нет. Со стороны ОПЕК фиксиру-
ется рост объемов добычи. Конечно, это частично 
нивелируется падением добычи в Нигерии и со-
кращением добычи в США, но пока это не привело 
к сокращению дисбаланса на мировом рынке. 
Поэтому текущий рост нефти может вылиться 
во внушительную коррекцию. Кроме того, на 
текущем этапе курс доллара достаточно при-
влекателен для того, чтобы российский регулятор 
мог выйти на рынок и начать покупки валюты с 
целью пополнения золотовалютных резервов, 
которые планируется нарастить до $500 млрд 
к 2018–2020 гг. Таким образом, пара USD/RUB 
может предпринять попытку преодолеть уровень 
сопротивления 66,50, который в течение послед-
них 3 недель сдерживал рост, что откроет ей путь 
дальше вверх, к уровню 68,20. Коррекцию к от-
метке 75,40 может развить и пара EUR/RUB.

Единственное, что может если не способ-
ствовать укреплению рубля, то хотя бы частично 
ограничить скорость его падения, — приближение 
налогового периода, пик которого придется на 
25 мая.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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  Анна БОДРОВА

Минфин нашел интересный способ 
пополнения бюджета — участников 
валютных торгов на Московской 
бирже обяжут самостоятельно 
оплатить определенный процент с 
совокупного объема всех рыночных 
операций. В результате часть 
инвесторов уйдет с биржи на рынок 
Форекс.

На первый взгляд письмо Минфина «Об НДФЛ 
при совершении операций с иностранной валютой 
на Единой торговой системе (ЕТС) межбанковских 
валютных бирж» выглядит вполне логичной ини-
циативой. Но, к сожалению, только на бумаге. 

Новый вариант наполнения государствен-
ного бюджета ведомство нашло буквально под 
рукой — на бирже, где курсовые скачки и рыночная 
волатильность привлекают внушительные финан-
совые объемы. Согласно инициативе, инвестор 
должен самостоятельно рассчитать и уплатить 
налог с финансовых операций купли-продажи 
валют на рынке, раз брокер не является нало-
говым агентом. За налоговый период, то есть 
календарный год, инвестор, по предложению 
Минфина, должен будет уплатить определенный 
процент (точная цифра будет определена позже) 
с совокупного объема всех рыночных валютных 
операций.

Даже на первый взгляд в этом письме слиш-
ком много «если» для того, чтобы считать его 

жизнеспособным. Во-первых, структура рос-
сийского сегмента валютного рынка такова, что 
покупка валюты может быть проведена в один 
налоговый период, а продажа — в иной. Масса 
инвесторов стоит в долгосрочных позициях на 
покупку или продажу, и это может длиться год, 
два, пять. При расчете налогооблагаемой базы 
в подобных случаях в проигрыше останется ин-
вестор, которого обяжут уплатить больше, чем 
положено по факту.

Во-вторых, более-менее подкованный и 
знакомый с биржевой спецификой юрист выи-
грает налоговую претензию в пользу инвесто-
ра, так как письмо Минфина самостоятельным 

законодательным актом не является, то есть к 
исполнению необязательно. Все, что содержится 
в этом письме, выглядит очень сыро: в нем пред-
полагается, что инвестор совершил в год одну 
сделку по покупке валюты и одну по продаже. На 
бурном российском рынке последних двух лет 
таких случаев единицы.

Министерство финансов не первый раз пы-
тается обратить интерес граждан и инвесторов 
к валюте в свою пользу. Ранее предлагалось взи-
мать налог с обменных операций, но идея отошла 
в тень как абсурдная. Но Минфин остановить не 
так просто. И эта новая инициатива вполне мо-
жет трансформироваться в налоговые поправки, 

которые будут обязательны для участников тор-
гов. С ростом биржевой волатильности торговые 
объемы на Московской бирже серьезно выросли. 
Это бросается в глаза и очень привлекательно 
для ведомства, которое озабочено проблемой 
наполнения бюджета.

За апрель 2016 года объем торгов на ва-
лютном рынке составил 27,3 трлн рублей (+6,5%) 
против 25,7 трлн рублей месяцем ранее. Средний 
дневной объем торгов валютой на Московской 
бирже оценивается в 1302,3 млрд рублей ($19,5 
млрд). Теперь с цифрами ситуация еще больше 
проясняется, так как поступления в бюджет путем 
налогового вычета с этих денег будут очень при-
ятным дополнением.

Однако инициатива Минфина противоречит 
не только здравому смыслу, но и заявлениям пред-
седателя российского правительства Дмитрия 
Медведева, который месяцем ранее подчеркивал, 
что до 2018 года власти не имеют намерений 
увеличить налоговое бремя для граждан.

Даже если в теории предположить, что се-
годняшняя идея в том или ином виде станет обя-
зательной к исполнению, то Московская биржа 
и ее валютная секция лишатся части клиентов. 
Более сложные процедуры, будь то ступенчатая 
верификация клиента или заполнение налоговой 
декларации дополнительным образом, оттолкнут 
инвесторов от валютных сделок. Этот поток ин-
весторов, интересующихся валютным рынком, 
впоследствии может прийти на рынок Форекс, 
где объем торговых инструментов значительно 
шире.

Оптимизма в тех, кто продолжает верить в 
успех сырьевого рынка, подлил прогноз анали-
тиков одного из крупнейших инвестиционных 
банков — Goldman Sachs. Они рассказали о 
нескольких положительных для такой уверен-
ности факторах.

Во-первых, согласно статистике, число 
буровых установок в США по итогам прошлой 
недели снизилось на 9 единиц и составило 
406 штук. В годовом выражении показатель 
снизился на 482 единицы, или на 54,3%.

Во-вторых, финансовый дом предсказывает 
во втором квартале 2016 года дефицит предло-
жения нефти. Goldman Sachs ожидает дефицит на 
уровне 71 тыс. баррелей в сутки с последующим 
увеличением до 417 тыс. «бочек». Пик дефицита 
придется на четвертый квартал.

По мнению банка, недостаток предложе-
ния будет вызван ростом спроса при общем 
снижении добычи нефти. В этом году спрос на 
«черное золото» должен возрасти на 1,4 млн 
баррелей в сутки. 

Примерно те же прогнозы дает ОПЕК, ко-
торый предполагает увеличение импорта на 
1,2 млн баррелей в день. Сейчас переизбы-
ток «черного золота» на рынке оценивается от 
1,5 млн до 3 млн «бочек». Справиться с разницей 
между спросом и предложением можно будет 
в ближайшие месяцы.

Дело не в том, что добыча в США падает, а 
спрос таких крупных потребителей, как Китай 
и Индия, растет. Иран, грозивший увеличить 
производство и экспорт нефти до того уров-
ня, который у него был до введения западных 
санкций, уже преодолел эту планку. По данным 
Международного энергетического агентства, 

нефтедобыча Тегерана в апреле составила 
3,56 млн баррелей. Такой рекордный показа-
тель был зафиксирован в ноябре 2011 года, за 
два месяца до того, как в отношении страны 
ввели нефтяное эмбарго. Экспорт нефти Ирана 
также приблизился к досанкционному уровню, 
увеличившись более чем на 40%.

Больше нефти ждать от Ирана не стоит. 
В таком случае основные игроки ОПЕК, главным 
образом Саудовская Аравия, могут поддержать 
предложение России и других добывающих 
стран о «заморозке» производства сырья на 
январском уровне.

Это возможно. Новые переговоры ОПЕК 
с независимыми производителями должны 
состояться не позже октября (предваритель-
ные сроки проведения саммита намечены на 
май и июнь). В отличие от встречи в Дохе (она 
прошла 17 апреля и завершилась провалом 
из-за нежелания Эр-Рияда сворачивать до-
бычу) новый «круглый стол» обещает привести 
к компромиссу.

Есть и другие перспективные факторы. 
Так, Китай увеличил закупку нефти из того же 
Ирака в месячном выражении на 57%, превысив 
уровень 800 тыс. баррелей в сутки. Поставки в 
Европу увеличились из Ирана более чем вдвое 
— до 500 тыс. «бочек» в день. Крупнейшими за-
казчиками стали французы и турки. Последние 
вынуждены искать нефть на стороне, так как 
поставки дешевого сырья со стороны запре-
щенной в России и других странах группировки 
ИГИЛ существенно сократились.

Конечно, увеличение экспорта Ираном от-
части обусловлено отгрузкой, которую не успели 
осуществить ранее. Определенные объемы 
хранились на танкерах.

Но более того, что добывает Тегеран сейчас, 
вряд ли он сможет производить. Во время дей-
ствия санкций Иран утратил доступ к современ-
ным технологиям, что не дает шанса увеличить 
производство в ближайшей перспективе.

Поэтому прогноз замминистра нефти Ирака 
Файяда аль-Нима о том, что в 2017 году средний 
уровень нефтяных котировок может составить 
$76, выглядит вполне вероятным. И даже широко 
разрекламированная «сланцевая революция» в 
США вряд ли на это способна повлиять.

Баррель вылился  
на оперативный простор
Почему «бочонок» нефти скоро будет стоить $76?

  Николай МАКЕЕВ

На мировом рынке нефть снова растет в цене: стоимость барреля приблизи-
лась к отметке $50. Накануне сезона отпусков увеличился спрос на топливо, 
а количество работающих буровых установок в США сократилось. По мнению 
аналитиков, скоро за «бочонок» нефти будут давать $76.

Минфин пошлет инвесторов на Форекс 
Валютные операции на бирже хотят обложить налогом 

Американцы 
сообщили о росте 
НДФЛ для россиян
Американское издание WSJ со ссылкой 

на высокопоставленных российских чиновни-
ков сообщило, что в 2018 году после выборов 
российское правительство повысит налог на 
доходы физлиц с 13% до 20%, а также налог 
на добавленную стоимость. 

Повышение налогов — «больное место» 
для российского правительства и Кремля. Это 
объяснимо. Доходы от экспорта нефти падают, 
курс рубля снижается, а дефицит федераль-
ного бюджета по итогам 4 месяцев 2016 года 
превысил 4% ВВП. Многие «горячие головы» 
в правительстве предлагают повысить на-
логи уже сейчас. Так, думская фракция КПРФ 
требует вернуть прогрессивную шкалу по-
доходного налога. Ряд экспертов призывают 
ввести т.н. «налог на безработных», то есть 
обязать последних выплачивать налоги в фонд 
пенсионного и обязательного медицинского 
страхования. Инициативы идут вразрез с обе-
щаниями Владимира Путина не увеличивать 
налоги вплоть до 2018 года.

Однако на самом деле налоги растут. Ре-
гионы вводят кадастровую оценку земельных 
участков и недвижимости как физических, так и 
юридических лиц, что увеличивает отчисления 
в муниципальные бюджеты в несколько раз.

Возникает вопрос: WSJ права и налоги 
нам увеличат или это провокация?

Давайте разберемся. Начнем с якобы по-
вышения НДФЛ. Если верить американскому 
изданию, то это может быть осуществлено 
двумя способами: возврат к прогрессивной 
шкале или общее повышение налоговой ставки 
с нынешних 13% до 20% для всех без исклю-
чения налогоплательщиков.

В последнем случае опрошенные «МК» на-
логоплательщики послали такие планы «далеко 
и надолго». На что авторы WSJ, собственно, и 
рассчитывали. С одной стороны, американские 
эксперты правы. К 2019 году российская эконо-
мика начнет наконец-то расти. Тогда, по логике, 
начнут расти и заработные платы населения. Но 
тут у работников неожиданно отберут 7% до-
ходов. При наших низких окладах это сравнимо 
с разорением. Возможно, авторы WSJ в этом 
моменте слегка перестарались и не до конца 
поняли своих российских информаторов. 

Более реалистичным кажется замысел 
вернуть прогрессивную шкалу. Но напомним, 
что введение плоской шкалы НДФЛ в разы 
увеличило собираемость этого налога и зна-
чительно сократило «теневой сектор» в нашей 
стране.

Кстати, прогрессивная шкала — это тоже 
понятие относительное. Сейчас работник, по-
лучающий 100 тыс. руб. в месяц, выплачивает 
налог 13 тыс. Тот, кто получает 1 млн, — 130 тыс. 
Ровно в 10 раз больше. Разве это уже не яв-
ляется прогрессивной шкалой? Важнее дру-
гое: чтобы раз и навсегда был ликвидирован 
«теневой сектор», чтобы налоги платили все, 
а зарплату «в конвертах» было перечислять 
менее выгодно, чем на карточку.

С НДС ситуация выглядит еще скандаль-
ней. Этот самый вредный налог выжимает 
последние соки из той же обрабатывающей 
промышленности, которая сейчас и обеспе-
чивает долгожданное импортозамещение. 
В 2006 году ставку НДС снизили с 20% до 18%. 
Хотя тогдашний премьер Михаил Фрадков тре-
бовал 13%, но проиграл схватку с тогдашним 
министром финансов Алексеем Кудриным. 
И если с 2019 года ставку вернуть к тем же 
20%, то на российской «обработке» можно 
поставить крест. 

Константин СМИРНОВ.

  Ольга ЛОПАТИНА

В последние годы во многих ре-
гионах России участились аварии, 
приводящие к утечкам и разливу 
нефти. Подобные инциденты неиз-
бежно сопровождаются ущербом 
для природы, поэтому российские 
власти решили всерьез взяться за 
виновников экологических ката-
строф. В частности, на днях на Фе-
деральном экологическом совете 
в Ханты-Мансийске шел разговор 
о повышении штрафных санкций 
и приостановке работы предприя-
тий, допустивших разливы нефти.

Соответствующий законопроект был внесен 
в правительство еще в январе и предполагает 
увеличение размера штрафов для компаний до 
500 000 рублей. Причем наказывать предполага-
ется не только за сами разливы, но и за утаивание 
информации о них, за нарушение требований по 
ликвидации и профилактике разливов. Злостных 
рецидивистов ожидает приостановка деятельности 
на срок до 90 суток. 

Ужесточение ответственности виновных в 
экологических происшествиях действительно на-
зрело уже давно. Сообщения о разливах нефти и 
утечках с трубопроводов, общая длина которых 
в РФ достигает 70 000 км, поступают из множе-
ства регионов едва ли не ежемесячно. Напри-
мер, недавно произошел прорыв на одном из 
нефтепроводов на Востоке страны в Удмуртии. 
В землю и реки попала нефтесодержащая жид-
кость. В начале апреля огромное нефтяное пятно 
проплыло по реке Ухта, загрязняя ее берега и 
разрушая сложившуюся природную экосистему. 
Гринпис России настойчиво забил тревогу по этому 
факту. В прошлом году сразу несколько крупных 
нефтеразливов было зарегистрировано в Ханты-
Мансийском автономном округе. 

«Это проблема очень важная и актуальная. 
Появилась она еще при Советском Союзе, когда 
стали активно прокладываться нефтепроводы от 
новых месторождений к потребителям, — рас-
сказывает эколог Елена Есина, эксперт по эколо-
гическим правам Совета при президенте России 
по развитию гражданского общества и правам 
человека. — Но более острой эта проблема стала в 
2000-е годы благодаря многочисленным прорывам 
нефте- и газопроводов в местах с уязвимой при-
родной средой — особенно в тундре, которая очень 
долго восстанавливается. Период восстановления 
экосистемы там длится не один десяток лет. Если 
говорить о влиянии на различные виды биоты, — 
продолжает эксперт, — то ущерб природе при-
чиняется колоссальный. Разливы нефти на почву 

уничтожают огромный пласт биоты, в результате 
чего нарушается вся пищевая цепочка: гибнут 
почвенные насекомые, уменьшается количество и 
качество пищи для птиц. Так последствия тянутся 
вплоть до человека. На водных объектах то же са-
мое — конечным недополучателем качественной 
биопродукции является человек. Отдельно стоит 
огромный пласт гибели пернатых, связанный с 
разливами нефти. Не всех удается отмыть, спасти, 
и этот ущерб очень трудно оценить, потому что в 
наших российских методиках ущербы будущих 
периодов вообще не рассматриваются. Эти ме-
тодики были приняты давно и сегодня малоэф-
фективны. Так что, необходимо усилить не только 
штрафные санкции против компаний, допускающих 
нефтеразливы, но и надзор за ними самими», — 
констатировала Елена Есина.

Справедливости ради стоит отметить, что 
аварии происходят не только на нефтепроводах. 
Газопроводы, по которым потребителям достав-
ляется природный газ, и общая протяженность 
которых в России составляет 14 000 километров, 
также иногда оказываются подвержены подобным 
инцидентам. Однако заметных проблем эколо-
гического характера при таких авариях практи-
чески не отмечается, поскольку природный газ 
обычно быстро и полностью выгорает. Один из 
самых крупных случаев такого рода произошел в 
2009 году в Москве. Тогда пламя от сгорающего 
газа поднялось на высоту в 200 метров, пять че-
ловек пострадали, сгорели несколько десятков 
автомобилей. 

Другой крупный взрыв газа произошел в 
районе МКАД в 2012 году — при опрессовке тру-
бопровода произошел его разрыв. Кстати, именно 
техногенные явления типа несанкционированных 
врезок или нарушения правил безопасности, как 
правило, и становятся причинами ЧП на трубо-
проводах. Для их предотвращения все подобные 
объекты проходят регулярные проверки со стороны 
надзорных органов, но аварии, к сожалению, все 
равно время от времени случаются.

Еще один пример, не связанный с нефтью: 
летом 2015 года на единственном в стране тру-
бопроводе Тольятти—Одесса произошла утечка 
аммиака. Но экологические последствия и этого 
инцидента практически не сказались на окру-
жающей среде. Часть из 559 кг аммиака попросту 
испарилась ввиду летучести этого химического 
соединения. Население не пострадало, а уже ве-
чером следующего дня трубопровод работал в 
штатном режиме.

— Авария, случившаяся 21 июня, — первая 
подобного рода на аммиакопроводе. Об этом 
говорится в акте Ростехнадзора по итогам рас-
следования, — заявил тогда генеральный директор 
оператора трубопровода — предприятия «Транс-
аммиак» — Андрей Иванов. — Благодаря слажен-
ной и своевременной работе специалистов ущерб 
удалось минимизировать, в результате аварии 
никто не пострадал. 

И хотя местные СМИ постарались раздуть 
шумиху вокруг того случая, проведенные впо-
следствии экспертизы показали, что значитель-
ного вреда ни природе, ни населению причинено 
не было. Практически, из всех трубопроводных 
систем, действующих сегодня в России, аммиа-
копровод Тольятти — Одесса является самым 
безопасным и малоаварийным. Упомянутая авария 
— это единственный подобный случай за 30 лет его 
эксплуатации. На такой результат работает целый 
комплекс мер, принятых оператором аммиакопро-
вода: давление в нем круглосуточно контролируют 
специальные приборы, сам аммиакопровод про-
ложен под землей, на глубине 1,4 метра, его трасса 
усилена стальными кожухами, а через каждые 5 км 
стоят шаровые краны, с помощью которых можно 
отсечь любой участок. За обстановкой на трубо-
проводе постоянно следят обходчики, ведется 
вертолетное патрулирование.

Ситуация с нефтью и нефтепроводами на этом 
фоне выглядит чуть менее радужной.

— Прорывы трубопроводов и возникаю-
щее вследствие этого загрязнение окружающей 

среды нефтепродуктами представляют собой 
серьезную экологическую проблему, оказы-
вающую негативное влияние практически на 
все компоненты пораженных биоценозов. От 
нефти страдают и растения, и животные, и грибы. 
Конечно, утечки и иных веществ из техногенных 
систем, как правило, не идут природе на пользу, 
но тот же аммиак, летучий и быстро нейтрали-
зующийся в воде газ, можно считать чуть ли 
не безобидным удобрением по сравнению с 
нефтяным загрязнением, избавиться от послед-
ствий которого дорого и трудно, а полностью и 
практически невозможно, — отметил доцент 
кафедры ветсанэкспертизы и биологической 
безопасности МГУПП, доктор биологических 
наук Иван Савинов.

— Проблема нефтеразливов — это родимое 
пятно российской нефтяной отрасли, — уверен 
руководитель энергетической программы Грин-
пис России Владимир Чупров. — По оценкам ми-
нистра природных ресурсов РФ Сергея Донского, 
ежегодно в российские реки, почвы, грунтовые 
воды, Северный Ледовитый океан попадает до 
полутора миллионов тонн нефти. Этот объем 
примерно вдвое превышает количество нефти, 
разлившейся в Мексиканском заливе в 2010 году. 
Причем это только экспертные данные, потому 
что сегодня нефтяные компании и надзорные 
структуры России фиксируют в 30 раз меньше 
разливов, чем об этом докладывают нефтяники. 
Именно поэтому руководство страны и начало так 
заинтересованно реагировать, ведь на сегодня 
ситуация выходит из-под контроля, нефтяные 
компании избегают полной финансовой ответ-
ственности и скрывают разливы, которые по сути 
уже стали бичом российской экономики. Новые 
меры, которые планируется применять к нару-
шителям экологической ситуации, готовились 
вместе с Гринпис Россия — соответствующие 
предложения по ужесточению законодательства 
руководству страны сделала наша организация, 
— резюмировал Владимир Чупров.

Виновные в разливах нефти компании накажут 
огромными штрафами

Родимые пятна нефтяной
действительности
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Дворняжки  
как золотая жила

Каким образом Петросьян пришла к зоозащи-
те — до сих пор остается загадкой: известно лишь, 
что по образованию она — учитель математики и 
одно время работала в строительной компании. В 
1997 году Петросьян вместе с тремя учредителями 
(один из них — ее сын) основала благотворитель-
ную автономную некоммерческую организацию по 
спасению животных «ЭКО» (БАНО «ЭКО»). С тех пор 
начался ее стремительный взлет как владелицы 
сети приютов в столице, в котором нашлось место 
и для благодарностей от высоких чиновников, и для 
триумфальных выступлений в Мосгордуме.

— Впервые о приютах БАНО «ЭКО» я услышала 
в декабре прошлого года, — говорит юрист Свет-
лана Зиберт, — наткнулась на ролик в Интернете, 
снятый одним из волонтеров — бывшим ветери-
нарным фельдшером — приюта в Царицыне, вроде 
как в местном отделении карантина. Видео меня 
ужаснуло: котята и щенки, умирающие от инфекции, 
вперемешку с разлагающимися трупами, полными 
личинок… Я посмотрела ролик всего раз. Зарыдала. 
Это не имело никакого отношения к зоозащите жи-
вотных, и я дала себе слово, что сделаю все, чтобы 
отстранить Петросьян от зоозащитной деятель-
ности. Последние месяцы я посвятила тому, что 
разбиралась, как устроен ее бизнес. Я связалась 
с волонтерами приютов БАНО «ЭКО», ко мне при-
соединились другие юристы, неравнодушные к 
проблемам бездомных животных, и мы стали вместе 
разбираться в ситуации.

До недавнего времени у БАНО «ЭКО» было 
пять приютов: 3 муниципальных — в Некрасовке 
(ЮВАО), Печатниках (ЮВАО) и Западном Бирюлеве, 
и 2 частных — в Вешняках (ВАО) и Восточном Бирю-
леве (ЮАО). Муниципальные приюты принадлежат 
Москве, а компанию, которая будет их обслужи-
вать, выбирают в ходе торгов. Частные приюты 
полностью принадлежат Петросьян и открыты на 
арендуемой  у столицы земле. Контролировать, 
как отлавливаются и содержатся бездомные жи-
вотные в городе, раньше должен был Департамент 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустрой-
ства (ДЖКХиБ). Однако на основании двух поста-
новлений правительства Москвы — от 01.10.2002 
№819-ПП «О формировании системы управления 
и финансирования комплекса мер по улучшению 
содержания, использования и охраны животных в 
городе Москве» и от 04.02.2010 №157-ПП «О полно-
мочиях территориальных органов исполнительной 
власти города Москвы» обязанности по контролю 
за бездомными животными были переложены на 
префектуры. 

Подпольная империя 
столичных приютов
— Ситуация с приютами в Москве оставляет 

желать лучшего — их очень мало, как муниципаль-
ных, так и частных, — и они переполнены до отказа, 
— говорит Светлана Зиберт. — Первый и очень 
мощный козырь Веры Петросьян — это частные 
приюты в Восточном Бирюлеве и Вешняках, куда 
она готова брать животных из других округов.

Бездомные животные есть в каждом округе 
Москвы. Чтобы определить, кто будет их ловить 
и содержать ближайший год, округ устраивает 
торги — либо через аукцион, либо через конкурс. 
В ходе конкурса участники оцениваются по трем 
критериям: лучшая предложенная цена, опыт в 
данной сфере и деловая репутация. Тот, кто на-
брал больше всех баллов по трем «номинациям», и 
становится победителем. Аукцион — другое дело: 
это простая игра на понижение цены. 

— Деньги на содержание бездомных животных 
выделяются во всех округах — но не в каждом есть 
приюты, — объясняет Зиберт. — И вот Петросьян 
приходит к местным чиновникам и говорит: о, у вас 
есть собаки? И девать их некуда? А у меня как раз 
есть приюты (пускай и в других округах). Так было 
в ЦАО, ЗелАО и СЗАО. Частных приютов в Москве 
практически нет: под содержание бездомных жи-
вотных крайне сложно получить земельный участок. 
Однако Петросьян это каким-то образом удалось. 
А потому, по сути, практически монополист и авто-
матически выигрывает чуть ли не все торги. Дело в 
шляпе. Чтобы вы понимали, только в этом году у нее 
с округами, где нет приютов, контракты на десятки 
миллионов рублей. Это — обслуживание как мини-
мум 1700 собак в год. При этом все они каким-то 
образом должны поместиться в маленькие частные 
приюты, предназначенные только для нескольких 
сотен животных. Там, где муниципальные приюты 
все же есть, Петросьян получала право на управ-
ление ими, сильно сбавляя цены в ходе аукциона. 
Она шла на это — и выигрывала. 

После того как полномочия Департамента 
ДЖКХиБ по контролю за бездомными животными 
перешли префектурам, те оказались в затруд-
нительном положении: специалистов по фауне 
в них просто не было. Тогда префектуры, в свою 
очередь, поручили следить за дворняжками своим 
подразделениям — всевозможным ГКУ «Дирек-
ция заказчика» и тому подобным организациям 
(государственным казенным учреждениям, раз-
мещающим заказы, связанные с ЖКХ). Но и там 
тех, кто разбирался бы в проблемах животных, не 
было — а дальше перекладывать ответственность 
местные специалисты уже не могли. Сложилась 
курьезная ситуация: оценивать раз в месяц состо-
яние приютов и находящихся там животных отныне 
должны были какие-нибудь тетеньки-инженеры, не 
особо в этом разбирающиеся. Акты выполненных 
работ в приютах, в свою очередь, ежемесячно 
«подмахивали» руководители окружных ГКУ. Все 
это в конечном итоге привело к полному бардаку 
в приютах.

— Посудите сами, — говорит Зиберт, 
— БАНО «ЭКО» обязана предоставлять в 
ГБУ «Доринвест» журналы регистрации всех 
собак, которые у нее есть, — там ведется 
база всех бездомных животных в городе и 
всех их перемещений. Это очень важно: без 
такой информации, к примеру, вакцинация 
просто не имеет смысла. Однако вот что пишет 
в письме (№ПГ-4082/6 от 29.03.2016 — имеется 
в распоряжении «МК») заместитель префекта 
ЮВАО Александр Найданов:

«В связи с тем, что по состоянию на 25 
марта 2016 года со стороны БАНО «ЭКО» не 
переданы журналы регистрации животных, акты 
обследования и другие документы, опреде-
лить количество животных, завезенных с других 
административных округов города Москвы, не 
представляется возможным».

Четыре дня  
на закрытие дела
Про приюты Веры Петросьян среди многих 

волонтеров давно сложилось  нехорошее мнение. 
Одни говорили о том, что никакой стерилизации 
там нет в принципе — щенки и котята рождались и 
умирали безо всякого учета. Хозяйка БАНО «ЭКО» 
к этому относилась просто, повторяя свою люби-
мую фразу: «как бог даст». Другие рассказывали, 
что тех, кто пишет жалобы на Петросьян, ожидала 
незавидная участь. Данные о заявителях волшеб-
ным образом оказывались в приютах Петросьян 
— и животные, которых они больше всего опекали, 
легко могли исчезнуть без следа. Или маленькая 
собачка, любимая волонтером-жалобщиком, вдруг 
«случайно» могла оказаться в вольере с крупными 
волкодавами — и 10 минут спустя от нее уже ничего 
не оставалось...

— По документам в БАНО «ЭКО» стабильно 
работает около 400 волонтеров, — рассказывает 
Светлана Зиберт, — конечно, на практике это не 
так. Столько людей там побывало разве что за 
все годы работы этих приютов. Отношение к ним 
у Петросьян всегда было специфичным: тех, кого 
что-то не устраивало, сразу же выгоняли — и уже 
не пускали в приют. А не устраивать могло многое: 
волонтеры жаловались мне, что им на свои деньги 
приходится покупать для собак и кошек еду. Или 
опилки. Им приходится выбирать. При этом основ-
ную массу времени у них занимал не уход и общение 
с животными, а банальная чистка вольеров, после 
которой времени ни на что уже не оставалось. Так 
происходит с муниципальными приютами.

С частными — в Царицыне и Вешняках — у 
Петросьян с самого начала была другая политика. 
Она с самого начала обозначила их как частную 
собственность и никого из волонтеров (кроме особо 
«приближенных») туда не пускала в принципе. Вроде 
как обслуживала своими силами. И — какое совпа-
дение — все больные и слабые животные почему-то 
оказывались именно в Вешняках. Навсегда.

Пока в приютах БАНО «ЭКО» творились зага-
дочные и непонятные вещи, сама Петросьян полу-
чала все новые грамоты, благодарности и активно 
выступала в СМИ. Единственным  пятном на ее 
белоснежной репутации была история с уголовным 
делом, возбужденным 9 июня 2012 года столичными 
полицейскими по 3-й части 159-й статьи УК РФ «Мо-
шенничество». Дело возбудили по факту хищения 
денежных средств в крупном размере, выделенных 
из столичного бюджета на отлов и содержание 
бездомных животных в двух округах — ЮВАО и 
ЮАО. Обвинение было предъявлено 18 июля 2014 
года самой Вере Петросьян, ее помощнице Анжеле 
Богачевой и ряду других лиц. Однако уже через 
четыре дня — 22 июля — обе были амнистированы, 
главным образом по причине того, что обвиняемые 
предоставили документы, подтверждающие воз-
мещение в полном объеме ущерба столичному 
бюджету. Зиберт отмечает, что и тут не обошлось 

без накладок: все фигуранты уголовного дела были 
амнистированы как предприниматели, хотя по уста-
ву БАНО «ЭКО» является некоммерческой благо-
творительной организацией. Казалось бы, история 
на этом закончена — но столичных зоозащитников 
возмутило, как легко Петросьян и компания ушли от 
ответственности. 24 декабря 2014 года столичная 
прокуратура отменила прекращение уголовного 
дела по факту хищения «собачьих» денег и вернула 
его для доследования.

— Получается курьезная ситуация, — говорит 
Светлана Зиберт, — фактически Петросьян и компа-
ния с момента отмены амнистии уже около 1,5 года 
являются фигурантами уголовного дела. Обвинение 
ей предъявлено — но мера пресечения не избрана. 
При этом хозяйка БАНО «ЭКО», находясь под след-
ствием, спокойно продолжает свою  зоозащитную 
деятельность — хотя обвиняется в нарушениях, 
связанных с ней же. Больше того — оцените иронию: 
Петросьян обвиняют в хищениях на юге Москвы. 
ЮАО объявляет конкурс на содержание бездомных 
собак в 2016 году — и 11 декабря 2015 года чинов-
ники рассматривают заявки (протокол имеется в 
распоряжении «МК»). Приходят два участника: БАНО 
«ЭКО» и некая ветклиника «Мовет». Ее владелец — 
Александр Ткачев-Кузьмин (кстати, фигурант того 
же уголовного дела, что и Петросьян). Помимо ряда 
ветклиник в столице он также владеет Службой 
стерилизации безнадзорных животных (ССБЖ). 
Он — главный ловец дворняг в Москве, без доста-
точного опыта в их содержании. Само собой, что 
БАНО «ЭКО», на содержании специализирующаяся, 

— заведомый победитель конкурса. Но мы помним, 
что конкурсная комиссия оценивает не только пред-
ложенную цену и опыт, но и деловую репутацию. 
Вдумайтесь: БАНО «ЭКО» фигурирует в уголовном 
деле о хищениях на юге Москвы. И Петросьян по-
лучает от конкурсной комиссии высший балл за 
деловую репутацию! Занавес.

Крушение  
карточного домика
— Я собрала небольшую команду, в которую 

помимо меня входили юристы Анна Иванина и Ната-
лья Каплина, а также волонтеры, знающие  «кухню» 
Петросьян не понаслышке, — говорит Светлана 
Зиберт. — Мы стали «копать», пользуясь инфор-
мацией из открытых источников (в том числе с 
портала госзакупок) и документами от волонтеров 
— и наткнулись на любопытный случай. Хозяйка 
БАНО «ЭКО» получала контракты у округов без 
приютов благодаря своим частным приютам 
— в Вешняках и Восточном Бирюлеве (везти 
в муниципальные чужих собак она права не 
имела). До этого у БАНО «ЭКО» был при-
ют в Царицыне. В 2011 году он закрылся 
на реконструкцию. Петросьян выделили 
другой участок — на пересечении улиц 
6-я Радиальная и Дуговая (р-н Восточное 
Бирюлево, ЮАО). Как следует из письма 
Петросьян первому заместителю префек-
та ЮВАО Сергею Пушкареву от 24 февраля 
2012 года (имеется в распоряжении «МК»), 
приют в Восточном Бирюлеве должен был 
открыться еще до конца 2011 года — однако 
этого не случилось по техническим причинам, 
и его стройка затягивалась. При этом приют в 
Царицыне уже закрылся — но куда делись во-
льеры оттуда? В письме Пушкареву Петросьян го-
ворит о неких вольерах, которые столичные власти 
разрешили ей временно разместить в Печатниках, 
до окончания стройки в Бирюлеве. Я зацепилась 
за этот факт и решила разобраться, что с этими 
вольерами произошло в итоге.

28 февраля 2016 года в Некрасовку и Печатники 
пришли проверяющие из префектуры ЮВАО и ГКУ 
«Дирекция заказчика жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства ЮВАО». Вот что пишет 
об этом в письме от 6 мая 2016 года (имеется в 
распоряжении «МК») заместитель префекта ЮВАО 
Евгений Афанасенков: «По результатам проверки 
выявлены множественные грубые нарушения в ча-
сти ухода за животными (выгуливание, кормление, 
чистка животных, уборка вольеров и др.) и содер-
жания имущества приютов (техническое состояние 
вольеров, бытовых помещений и др.)».

В итоге префектура ЮВАО приняла решение 
не продлевать контракт с БАНО «ЭКО» — и 1 марта 
2016 года приюты в Некрасовке и Печатниках 
перешли под управление нового подрядчика.

— На фоне этих событий, конечно, особенно 
забавным было поведение заказчиков из ЦАО, 
ЗелАО и СЗАО, — говорит Зиберт. — Они от-
давали своих собак на юго-восток Москвы не 
один год. Но, когда вместо БАНО «ЭКО» в марте 
2016 года пришел другой подрядчик, под опеку 
которого перешли все собаки, завезенные 
Петросьян из этих трех округов, заказчики не 
проявили желания заплатить тем, кто факти-
чески оказывает им услуги по содержанию 
животных. По словам волонтеров, пред-
ставители ГКУ стали в компании Петросьян 
атаковать приюты и требовать своих собак. 
Их резонно спрашивали: а куда, собственно, 
вы их собираетесь везти? И каких собак вы 

хотите получить — карточек-то не оказалось. В 
итоге коммунальщики ушли ни с чем.

Собачий «концлагерь»  
в Вешняках
После событий в ЮВАО многомиллионный 

бизнес Петросьян дал трещину. Добившись успеха 
в Некрасовке и Печатниках, волонтеры стали за-
ниматься приютом в Вешняках — местом, похоже, 
с самой мрачной репутацией. Несмотря на все 
жалобы и требования возбудить уголовное дело 
по 245-й статье УК РФ «Жестокое обращение с 
животными», главный бастион БАНО «ЭКО» не 
сдавался.

 27 апреля Петросьян сменила персонал своих 
оставшихся приютов, уволив оттуда всех гастарбай-
теров, — рассказывает Светлана Зиберт. — Судя по 
всему, кто-то из коммунальщиков намекнул ей, что 
дела не так хороши, и работников стоило бы сменить 
(ведь они могут знать лишнее). Сидевшие несколько 
месяцев без зарплаты гастарбайтеры от такого по-
ворота событий были в отчаянии — и обратились к 
волонтерам: мол, у вас есть юристы, помогите нам 
вернуть деньги. А 28 апреля поступила информация, 
что в мусорный контейнер на территории приюта 
сброшено большое количество тел мертвых собак 
и кошек. На 7 часов вечера якобы заказан вывоз 
машины. Одна из волонтеров по совместительству 
оказалась журналисткой, вызвала съемочную груп-
пу — и информация подтвердилась…

Написать про Вешняки что-то новое сегодня 
вряд ли возможно — про них не говорил только 
ленивый. Лишь по официальным данным в приюте 
было обнаружены 49 трупов животных, а столичные 
полицейские возбудили по факту происшествия 
уголовное дело по 245-й статье УК РФ «Жестокое 
обращение с животными». Кроме того, по факту 
событий в Вешняках перовский межрайонный про-
курор возбудил 4 производства об администра-
тивных правонарушениях по ч. 1 ст. 10.6 КоАП РФ 
(«Нарушение правил карантина животных») и по 
ч. 1 ст. 10.7 КоАП РФ («Сокрытие от органов госу-
дарственного ветеринарного надзора сведений о 
внезапном падеже животных») в отношении БАНО 
«ЭКО» и Веры Петросьян.

Соратница Зиберт, юрист Анна Иванина, вспо-
минает, что дознаватели забрали лишь 5 обнару-
женных трупов — а остальные 44 были вывезены 
в ветеринарную лабораторию на улице Юннатов. 
Волонтеры потребовали показать им докумен-
ты на экспертизу и увидели, что ее заказывает… 
БАНО «ЭКО» (грубейшее нарушение закона!). Позже 
дознание спохватилось и приобщило 44 трупа к 
уголовному делу. Впрочем, в истории Петросьян 
подобные повороты почему-то не удивляют…

— Вы знаете, я раньше думала — странное 
дело: отлов кошек в городе практически не пред-
усмотрен, это сложно, да и смысла особого не 
имеет, — но приюты БАНО «ЭКО» их принимают 
чуть ли не по 50 штук за раз, — говорит Светлана 
Зиберт. — Зачем же тогда это Петросьян? Когда 
стали развиваться события в Вешняках, мне все 
стало понятно: по моему мнению, она такой новый 
Шариков. Ветеринары, которые осматривали вы-
живших животных из Вешняков, говорили о том, что 
в жизни не видели такого состояния собак и кошек. У 
них внутренние органы были просто атрофированы 
от отсутствия еды и воды. Собаки какали кровью 
и опилками — представьте, они опилки жрали от 
голода! И если им хотя бы иногда воду давали, то 
кошкам — никогда: их тупо набивали в клетки де-
сятками, и они там просто дохли. Вешняки, считаю, 
долгие годы были настоящим лагерем смерти — а 
главным девизом БАНО «ЭКО» можно считать: «К 
животным — по-человечески».

В Калуге как дома
Последняя на сегодняшний день глава в исто-

рии с БАНО «ЭКО» связана с Калужской областью. 
Как ни странно, Петросьян добралась и туда — но 
чтобы понять, как это произошло, нужно совершить 
небольшой экскурс в историю.

30 октября 2007 года СМИ разродились ново-
стями о том, что Мосгордума поддержала проект 
«ЭКОпоселение» в Калужской области (публикацию 
об этом на сайте столичного законодательного со-
брания можно найти и сегодня). Казалось бы, как она 
связана с московскими депутатами? Ответ прост: 
два региона страны связала Вера Петросьян. Она 
поведала депутатам о том, что в московских приютах 
«ЭКО» все хорошо и жизнь кипит — но есть одна про-
блема: животные уходят в добрые руки медленнее, 
чем заполняются столичные приюты. Спасение от 
этой беды Петросьян нашла быстро — брать в соб-
ственность заброшенные земли для организации 
поселений животных с хозяевами. Такие предприим-
чивая москвичка, как оказалось, уже себе подыска-
ла — ни много ни мало 28 га в Калужской области. 
Петросьян в красках обрисовала депутатам, как это 
будет: в утепленных двухэтажных домах с такими 
же утепленными верандами живут кошки, собаки и 
люди, рядом на огородах буйствует растительность, 
а за всем этим следят специалисты ветклиники и 
администрация, живущая тут же. «Уже в декабре 
«ЭКОпоселение» сможет принять до тысячи живот-
ных, — вещала Петросьян, — а в марте следующего 
года в административном здании откроется Центр 
экологического просвещения населения, где люди 
смогут получить консультации профессионалов 
по вопросам содержания, лечения, воспитания, 

профилактики заболеваний у животных». То, что 
весь проект потребует около 40 миллионов рублей, 
затерялось в утопических картинах, нарисованных 
предпринимательницей. Петросьян покорила депу-
татов — и те дружно поддержали ее проект.

— Поговаривали, что хозяйка приютов «ЭКО» 
ведет активную работу со старушками, которые 
приютили у себя сразу несколько бездомных со-
бак и кошек, — говорит источник «МК», знакомый 
с ситуацией. — Посыл был простой: мол, вы про-
даете нам свое жилье — а мы даем вам участок под 
Калужской областью, где у вас будет не жизнь, а 
праздник вместе с вашими питомцами…

«Город-сад» под Калугой очаровал всех — но 
обернулся он историей в духе Остапа Бендера. 
Областные СМИ писали, что в один из дней августа 
2011 года начальник отдела аграрной политики Бо-
ровского района Калужской области Нина Ефашина 
по рабочим делам оказалась неподалеку от деревни 
Ивановское. Чиновница очень удивилась, услышав 
страшный вой и лай, как будто хором подали голос 

сотни собак. Местные жители рассказали Ефа-
шиной, что в вольерах за лесом, на большой 

поляне, живут то ли 200, то ли 700 собак… 
Сотрудница местной администрации такими 
вестями была шокирована не меньше, чем 
собачьим лаем, который после этого еще 
два дня стоял у нее в ушах. Вскоре то ли к 
питомнику, то ли к приюту началось настоя-
щее «паломничество» местных чиновников. 
Очевидцы описывали увиденное так: по-
среди чистого поля на площади около 3 га 

стоят крытые камуфляжной сеткой вольеры 
метровой высоты, с деревянными полами, 

устланными опилками; в каждом 1–2 собаки. 
Михаил Пятов, главный санитарный врач райо-

на, провел «перепись» животных — и цифры у него 
оказались впечатляющие: 200 собак — от бойцовых 
стаффордов и декоративных собачек до обычных 
дворняг — в 137 клетках.

Но откуда под деревней Ивановское взялось 
столько животных? Для открытия подобного приюта 
нужно множество разрешений и согласований, в 
том числе от местной комиссии по землепользо-
ванию и инвестиционного совета — но он ниче-
го не проходил. Больше того — местные власти 
были о нем попросту не в курсе! Чиновники были в 
шоке. Тут-то на сцене и появилась Вера Петросьян: 
как выяснилось, земля приюта — это ее частная 
собственность, впрочем, оформленная как земли 
сельхозназначения под крестьянско-фермерское 
хозяйство. Понятное дело, что приют на 200 волье-
ров, открытый в чистом поле, под такое определение 
никак не подходил — а именно им и оказалось «ЭКО-
поселение», с помпой представленное Петросьян 
в Мосгордуме. 

Вместо послесловия
— Когда Вешняки «пали», мы решили наве-

даться в Калужскую область, — рассказывает Анна 
Иванина, — по нашим данным, там тоже бардак. Мы 
туда выехали 2 мая — Петросьян, судя по всему, к 
встрече подготовилась: гастарбайтеры спокойно 
пустили нас на территорию. Первое, что броси-
лось в глаза, — это отсутствие скважины с водой. 
Электричество — от генератора. Приют большой, 
на 200 вольеров, однако собак там оказалось мень-
ше — всего 120 голов. Волонтеры заметили, что 
в пустых вольерах видны свежие испражнения, 
позже нашли брошенные ошейники на крупных 
собак — складывалось впечатление, что большую 
часть животных куда-то вывезли. Но одну собаку 
все-таки упустили из виду — она, черная, была 
незаметна в углу темного вольера. Ее состояние 
было ужасным: тело покрыто рваными гноящимися 
ранами. Фактически животное было при смерти: 
день, максимум два без медицинской помощи — и 
конец. Потом нашли еще одну подыхающую рыжую 
дворняжку — и снова рваные раны…

В историях с приютами Веры Петросьян не все 
можно подтвердить документально — но некоторые 
обстоятельства говорят сами за себя. В приюте 
под Калугой было на удивление много бойцовых 
собак. На найденных животных, которых, очевидно, 
упустили работники, «красовались» рваные раны. 
При этом покусы были видны и на бойцовых со-
баках. А в центре приюта располагалась большая 
яма, напоминавшая нам ринг. Жаль, что собаки не 
умеют говорить…

— Через несколько дней мы вернулись в приют 
под Калугой в компании участкового, — говорит 
Иванина. Местные работники не смогли предоста-
вить стражу порядка документы ни на землю, ни на 
собак. Все 120 животных были на месте. Но в яме 
по центру вольера видна была свежая насыпь — и 
волонтеры стали ее копать... Откопали 20 трупов 
животных. Свежих: собаки погибли максимум 3–4 
дня назад. Мы уже подали заявления в полицию, 
прокуратуру и губернатору Калужской области. 
Теперь ждем ответа. 

P.S. На просьбу прокомментировать ситуацию 
вокруг приютов БАНО «ЭКО» Вера Петросьян от-
ветила всего одной эсэмэской: «Подадим в суд в 
случае клеветы».

В свою очередь редакция «МК» просит считать 
данный материал официальным обращением в 
прокуратуру.

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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Вера Петросьян.

Зоозащитники как могли пытались 
привлечь внимание властей к 
происходящему в приютах БАНО 
«ЭКО», но их не слышали многие годы.

Найденные в Вешняках 
трупы бездомных животных 
складывали в обычные 
полиэтиленовые пакеты.

Вольеры 
в самом 
страшном 
приюте 
БАНО «ЭКО» 
заполнялись 
до отказа — 
правда, для 
бродяжек это 
была путевка 
в один конец.

Волонтеры знали, 
что сотрудники 
конторы Петросьян 
нередко дают 
собакам корма 
на основе злаков, 
сои и золы, 
непригодные для 
питания дворняг.
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Партия «Единая Россия» продолжает борьбу 
за качественный и доступный летний отдых 
юных москвичей. В начале мая единороссы 
предложили на суд общественности новую 
программу активного летнего отдыха «Мо-
сковская смена». Предложено было создать 
три типа лагерей. Детские городские лагеря в 
каждом районе Москвы на базе наиболее обо-
рудованных и укомплектованных школ; город-
ские оздоровительные центры для льготных 
категорий и детей с особыми потребностями 
на базе районных центров поддержки семьи и 
детства; спортивные городские лагеря на базе 
московских спортивных школ.

Посещение и питание в лагерях должно быть 
бесплатным, а предназначены они для детей от 7 
до 14 лет. Единороссы планируют, что охватят более 
50 000 московских школьников. Разумеется, эту 
цифру взяли не с потолка. Перед тем как предлагать 
свою программу, московское отделение партии 
«Единая Россия» провело большую работу. Цифра 
50 000 должна охватить всех детей, нуждающихся 
в такой форме отдыха.

 — Мы с однопартийцами решили посмотреть 
на проблему организации летнего отдыха шире, — 
говорит Ольга Ярославская, депутат МГД, директор 
школы №1298. — Постараться увеличить спектр 
оказания услуг для московских школьников и обе-
спечить нашим московским детям безопасность и 

профессиональное сопровождение. Для решения 
стоящих перед нами проблем была создана рабо-
чая группа, в которую вошли кандидаты от партии, 
которые хотят быть избранными в Государственную 
думу, представители различных общественных 
организаций, многодетных семей, представители 
департаментов правительства Москвы, директора 
школ. В очень короткие сроки сделана огромная 
работа. Мы провели опросы родителей через 
электронные дневники, потому что это был самый 
короткий и быстрый путь. В опоросе приняли уча-
стие более 300 тыс. родителей. Проведено более 
400 встреч с родительской общественностью по 
этому вопросу, где мы обсуждали тематические 
лагеря. Выясняли, что хотят родители, как они видят 
этот отдых. Проведены консультации с органами 
власти, так как нам нужно было скоординировать 
работу нескольких департаментов. До чего мы 

договорились. Период работы был выбран июнь, 
июль. Судя по опросу, в августе эта услуга не вос-
требована. Режим работы родители выбрали с 9.00 
до 18.00. Более 50% родителей проголосовало 
за нацеленность работы на культурно-досуговые 
мероприятия. За спортивные мероприятия прого-
лосовало около 40%. А вот направление, на которое 
рассчитывали директора московских школ — до-
полнительные учебные занятия, — поддержало 
только 7% родителей. В каждом районе Москвы 
будет выделена одна школа, на базе которой и будут 
организованны лагеря. Пока мы предполагаем, что 
их будет 136. Но округа у нас все очень разные, и 
наполнение программы лагеря будет разрабаты-
ваться, исходя из пожеланий родителей каждого 
конкретного района. Кому-то нужны будут химия и 
физика, кому-то спорт, а кому-то культурная про-
грамма и ничего больше. 

Ольга Ярославская рассказала, что следующий 
этап работы — это создание интерактивной карты 
летнего детского досуга. По ней родители ребенка 
смогут сами выбрать любой подходящий вариант 
отдыха, в зависимости от удобства транспортной 
доступности и тематической направленности.

 — На всех встречах с жителями Москвы, 
которые мы проводили целый год, поднимались 
вопросы, связанные с летним отдыхом детей, — 
говорит заместитель председателя Госдумы Сергей 
Железняк. — Именно поэтому для нас было очень 
важно прийти к лету с каким-то решением для ро-
дителей и детей. Потому что и учителя планируют 
свой отпуск, и родителям нужно лучше понимать, 
на что они могут рассчитывать, чтобы спланировать 
отдых детей. Задача рабочей группы была в том, 
чтобы очень оперативно и четко понять, что воз-
можно сделать, для того чтобы летом детский отдых 
был организован. Хочу сделать акцент на том, что 
вся система городских детских лагерей, о которой 
мы начали говорить, должна быть, безусловно, 
бесплатной для родителей. Сейчас у родителей 
не так много средств, чтобы они самостоятельно 
смогли организовать летний отдых своих детей. 
Поэтому мы вместе с нашими коллегами по пар-
тии и из Московской городской думы считаем, 
что это, безусловно, одна из приоритетных за-
дач, которые мы до начала лета должны решить. 
Мы хотим акцентировать внимание наших коллег 

из московского правительства на том, что время 
сейчас очень сжато и необходимо, чтобы в самое 
ближайшее время были приняты соответствующие 
решения на базе тех проработок, которые сделала 
рабочая группа. Мы рассчитываем, что эти решения 
правительством Москвы будут приняты в самое 
ближайшее время, чтобы к 1 июня и педагогические 
коллективы, и родительские сообщества были 
готовы. Мы со своей стороны сейчас проводим 
работу с директорами и пытаемся выяснить, какие 
возможности могут быть задействованы, например, 
есть предложение активно задействовать старше-
курсников педагогических вузов с тем, чтобы им 
это засчитывалось как педагогическая практика. 
Мы понимаем, что наша программа может быть 
запущена, если будет налажено взаимодействие 
не только с московскими структурами власти, но 
и с федеральными. Такими, как Роспотребнадзор, 
МЧС. И задача членов рабочей группы была в том 
числе в том, чтобы все эти вопросы скоординиро-
вать. Чтобы у нас по всем требованиям, которые 
выдвигаются всеми ведомствами, была полная 
готовность и взаимопонимание. Мы это все обе-
спечили, но если где-то в ходе реализации проекта 
потребуется какое-то локальное включение, я и мои 
коллеги готовы решать любые вопросы в интересах 
наших московских детей.

Кроме бесплатного пребывания в лагере и 
бесплатного питания для московских школьников 

есть еще одно обязательное условие, которое не-
обходимо соблюсти. Это облегченный алгоритм за-
писи. Тем, кто хочет отправить ребенка в городской 
лагерь, нужно обратиться в собственную школу, 
директор которой уже сам подает ходатайство 
директору образовательного учреждения, на базе 
которого будет работать летняя школа. Для того 
чтобы попасть в лагерь при спортивной школе, 
нужно обратиться непосредственно в эту спор-
тивную школу. Причем в такой лагерь могут быть 
зачислены даже дети, которые в данной спортивной 
школе не занимаются. Для записи в городской 
оздоровительный центр на базе районного центра 
поддержки семьи и детства родители обращаются 
с заявлением в сам центр.

Стоит отметить, что такая идея у партии роди-
лась во время праймериз. Кандидаты на дебатах 
затронули этот вопрос и пришли к выводу, что не-
обходимо срочно решить эту проблему. И несмотря 
на то, что праймериз это в первую очередь конку-
ренция — все кандидаты сошлись, что проблемы 
детей не тема для политических спекуляций, и 
начали работать слаженно. Именно такая работа 
помогла сделать проект реальным.

К слову сказать, сами праймериз пройдут уже 
22 мая. И у каждого москвича будет возможность 
поддержать своего кандидата, которого он хочет 
видеть в бюллетене для голосования в Госдуму.

Ольга БЕЖСКАЯ.

В «МОСКОВСКОЙ СМЕНЕ» «ЕР» 
ОТДОХНУТ БОЛЕЕ 50 ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ
Юных москвичей ждут интересные каникулы в городе



— Читали заголовки? На моем бедолаге Суслике 
клеймо —  наркоман, — сокрушается Альберт 
Анатольевич. — На весь Интернет! Первая книга 
о Хоме и Суслике вышла в 1975 году, а в 2016 году 
Суслик вдруг в одночасье оказался как бы врагом 
детворы. Причем ведь это неправда. Он только 
начал увлекаться дурманом, и его вовремя спасли 
друзья. Что же это такое? Свободу Суслику!
— Считаете, что пострадали честь и досто-
инство Суслика? 
— Да. Претензии несправедливы. Знаете, что 
особенно любопытно? Впервые эту сказку опубли-
ковали в книгах в 2007 году. И никаких нареканий 
не было. Почему сейчас, спустя девять лет, появи-
лись? Впрочем, риторический вопрос.
— Альберт Анатольевич, расскажите, откуда 
в детской сказке взялась конопля? Как у вас 
возник замысел?
— Сами родители меня как-то на встрече и поп-
росили предостеречь, высмеять возможные 
увлечения их детей всяким дурманом: клеем в 
пакетах, спайсами и так далее. Сказка «Как Суслик 
одурманился» — ответ на их просьбу. Сами посу-
дите, как о такой теме можно молчать: то и дело 
по телевизору показывают младшеклассников, 
которые дышат клеем в пакетах. Детям наших 
знакомых на телефон приходит смс-рассылки с 
текстом «закажи любую травку!». Но даже если 
бы родители и не обращались, я бы все равно 
написал на эту тему. Нельзя прятать голову в песок 
от назревших проблем.
— Соглашусь, что о наркотиках надо говорить 
до того, как дети узнают о них сами.
— Вот и почитайте про моего Суслика. В сказ-
ке всего четыре страницы, и только на первой 
говорится о том, как он увлекся коноплей. Но 
друзья уже сразу пытаются его отговорить. Это 
сказка не столько о том, как он увлекся, сколько 
о том, как друзья от этой пагубной привычки его в 

дальнейшем отучили. Написано также о том, что 
животные сторонятся мест, где растет дурман. 
Рассказал еще о летучей мыши, которая после 
конопли разбилась о фонарь. 
— Из комитета по наркоконтролю пишут: «в 
книге «Высокая скала Хомы и Суслика» содер-
жится информация о конопле как о наркоти-
ческом средстве и о способах употребления 
конопли в качестве наркотического средства 
— вдыхание запахов конопли через нос и пу-
тем курения». 
— Вы пробовали нюхать коноплю? От того, что вы 
ее понюхаете, с вами ничего не будет. Да, Суслик 
ее нюхал и одурманивался, но это сказка, а не 
реальность. Что в России из конопли делали? 
Морские канаты, парусные шкоты, потому 
что не впитывают влагу, они самые про-
чные. А про курение здесь вообще ничего 
нет, мои зверьки коноплю не курят, они 
дыма боятся, так же, как огня!
— А вот прокуратура заключает, что 
в книге «содержится информация 
о различных последствиях, насту-
пающих после ее употребления, в 
том числе позитивных». Суслик ведь 
действительно говорит друзьям, что 
у него «настроение поднимается» и 
видятся «веселые и живые картины, 
и во сне и наяву». 
— Так ведь коварство наркотиков — в том, 
что вначале они завораживают. Дети должны 
знать опасные последствия. Если об этом 

явлении не говорить, то как с этим бороться? 
— Но неужели вам не приходила мысль, что 
такая опасная тема в детской литературе мо-
жет вызвать кривотолки?
— Когда сказку писал, то не думал, что к этому 
могут придраться. Здесь же борьба со злом идет, 
борьба ПРОТИВ наркотиков, а не ЗА них. Меня дру-
гой момент заставил задуматься. Там сказано про 
то, что друзья решили нарядиться привидениями. 
А где они эти балахоны достали? Сняли в деревне 
с веревки наволочку и из нее сделали. И я поду-
мал: а вдруг скажут «воровству учит»? Подумал об 
этом и уточнил: а может, эту наволочку ветром на 
луг унесло? А они ее нашли. Видите, приходится 
выпутываться, в сказках даже. 
— А как же свобода слова? 
— Я могу написать о чем угодно. Все шишки сейчас 
пока получает издательство, которое это публи-
кует. До революции какая у нас цензура была? 
Последующая. То есть выходит книжка, цензор 
ее читает и ставит печать «одобрено цензурой» 
или запрещает. При советской власти — пред-
варительная цензура. Каждую книжку читали в 
специальном отделе, ставили штамп, если нет 
замечаний, и после этого ее печатали. А сейчас 
как?.. Сказка «Как Суслик одурманился» вышла 
9 лет назад! Никто ничего предосудительного 
не замечал. Что такое девять лет? Тот, кто был в 
первом классе, теперь уже школу заканчивает. Вы 
уж оперативно определяйтесь, что можно упоми-
нать, а что нет.
 — Потому что если нельзя, то сразу возникнет 
много вопросов? 
— Конечно! Я с ходу их задам. Что делать с Шерло-
ком Холмсом, любимым детективом детективов? 
В книгах о нем нередко говорится, что знаменитый 
сыщик брал шприц и «что-то» себе вкалывал, да 
еще посещал опиокурильни. Не нашлось на него 
«мамы», которая возмутилась бы тем, что читают 
ее дети! Давайте вспомним, чем кончились зна-
менитые «Три поросенка» — да они живьем волка 
сварили в чане с кипятком! В «Красной шапочке» 
волку вообще брюхо вспороли. Как к этому отно-
ситься? Так же и с Раскольниковым у Достоевского 
что делать? Человек с топором есть? Есть. Старуш-
ку и ее сестру убил? Убил. Получается, пособие 
по убийству, что ли? По такому принципу можно 
детективные фильмы запретить.

 А тут такой повод. «Мы, мол, нашли пропаганду 
конопли, будем бороться». У меня, кстати, есть 

сказка и про курение. Я сам курил сызмальс-
тва, в 3-м классе начал, и меня так выпороли, 

что после этого лет двадцать не курил. 
Мало ли с чем приходится бороться. Скажу 
одно: сказку судить — это что-то новое. 
По-моему, такого не было на Руси. Вы-
ходит, ни о чем вредном вообще нельзя 
говорить. А писать — и подавно.
— А главное, возникает вопрос «А су-
дьи кто?» Кто будет судить, что мож-
но, а что нельзя? При официальном 

отсутствии цензуры. Ведь, насколько 
известно, одна серьезная экспертиза 

определила, что предъявленных нару-
шений в сказке о Суслике нет.

— Действительно, после этой шумихи была 
проведена экспертиза авторитетной гильдией 

специалистов-лингвистов, которая признала, что 
пропаганды наркотика в сказке нет. Их вывод как 
раз о том, что сказка «Как Суслик одурманился» 
— антинаркотической направленности. Комиссия 
экспертов также считает, что содержание сказки 
не дает оснований предполагать, что Суслик ку-
рил коноплю. Придираются в основном к самому 
слову «конопля». Как сказал мне издатель: «Зря вы 
написали это слово, лучше бы была просто дур-
ман-трава». Причем оппоненты поменяли плюсы 
на минус. Сказка — о том, как отучили, а судят за 
то, что якобы научили.
— Может, есть какие-нибудь официальные 
рекомендации от профильных учреждений, 
как освещать в литературе такие темы?
— Есть! И издатель их изучал! На сайте ФСКН, мол, 
написано о том, что в качестве информативных 
материалов для формирования у детей негатив-
ного отношения к наркотикам необходимо исполь-
зовать мультфильмы, детскую литературу, даже 
специальные компьютерные игры. Причем делать 
это нужно до того, как возникнет потенциальная 
опасность. Вот теперь мою сказку запретили, 
так дети в другом месте узнают о наркотиках. 
Парадокс.
— На суде издательство приводило эти 
доводы? 
— По словам представителя издательства, там 
ничего не слушали и ничего не спрашивали, их 
интересовали ответы только на три вопроса. Есть 
ли упоминание о наркотическом веществе? Есть. 
Есть ли у Суслика какие-то видения? Есть. Нюхал 
ли он? Да. И сразу вынесли решение. 

n n n
— Альберт Анатольевич, у вас больше трехсот 
историй о Хоме и Суслике, неужели ни одна 
из них никогда не попадала под опалу? Ведь 
были времена и построже.
— Что удивительно, нет, даже при советской влас-
ти. В книге «Приключения Хомы», вышедшей в 1975 
году, есть сказка «Как Хома клетку нашел». И в этой 
клетке обрел… свободу. Просторная клетка: два 
шага влево, два вправо, с дверцей. И прославился: 
он что хочет делает, и ничего с ним сделать нельзя. 
Во все вмешивается. Стали хищники уговаривать 
его клетку продать. А он говорит: «Ни за что не рас-
станусь, она мне дороже жизни!» Вот так, в неволе 
он обрел свободу! Все спокойно прошло, никаких 
претензий не было. Даже мультфильм сняли. 
— Но теперь вы задумаетесь, прежде чем 
писать что-то.
— Пусть придираются. И Корнею Чуковскому 
попало за его крокодила. Даже Марку Твену до-
ставалось. Его Гекльберри Финн, дескать, украл 
негра! 
— Если отвлечься от цензуры, приходится ли 
детским авторам подстраиваться под сов-
ременные реалии? Проще говоря, быт Сус-
лика и Хомы образца 75-го года отличается 
от 2000-х.
— Да к чему мне современные приметы? Это же 
больше из области фантазии. Конечно, я могу 
«научить» их говорить по телефону, на самокатах 
гонять, но зачем? Мне это не нужно, я хочу, что бы 
все было реально — лес, луг, ручей. Если говорю, 
что они встретили ондатру, то уточняю, как она 
выглядит, какой образ жизни ведет. При этом во 

всем есть выдумка — Хома и Суслик плывут на 
плоту, отталкиваясь шестом. Но тем не менее 
понятно, что встретили они ондатру, не выдра 
какая-нибудь. 
— Но все-таки с неотъемлемыми сегодня пред-
метами современности ваши неразлучные 
дружки знакомы? Телевизор, радио?
— С телевизором знакомы. Суслик однажды о чем-
то спросил Хому: «Откуда ты это знаешь, Хома? — а 
он ответил: «По телевизору видел». — «По телеви-
зору? Где??» — «В деревне, с забора. Окна в доме 
были открыты, хорошо видно и слышно».
— Про Пушкина они у вас знают…
— Знают. Даже их извечный враг, Лиса, однажды 
заявил: «А про меня Пушкин написал, я слышала, 
как в деревне во дворе школы стихи читали: «В 
багрец и золото одетая лиса».
— У нас санкции, война на Украине, а Хома с 
Сусликом по-прежнему дружат с забугорными 
родственниками.
— Еще до того, как мы с Украиной поссорились, у 
меня выходила сказка, как к Хоме в гости агрес-
сивный хомяк приезжал из Диканьки — дальний 
родственник из ближнего зарубежья. Немецкие 
хомяки тоже навещали и, когда увидели настоя-
щего волка, тут же удрали. Американский хомяк 
учить нас, дураков, в гости наведывался: я из шта-
та Оклахомы, говорит. Суслик говорит — около 
Хомы, что ли? 
— Вы недавно говорили, что ваши герои отры-
ваются от «родителя». Что имеется в виду?
— Заимствуют! Персонажей, цитаты. Давным-
давно я написал «Хорошо там, где мы есть». Это 
ведь тоже из цикла историй про Хому и Суслика. И 
пожалуйста — изречение стало названием одной 
из телепередач. Или вот сказка «Крылья, ноги и 
хвосты». Слышали по радио рекламу: «Крылья, 
ноги, хвосты? Нет, зубы!». Мол, приходите к нам 
в клинику лечить зубы.  
— А к вам никто не обращался за 
разрешением?
— Нет. Наверное, думают, что меня уже давно 
на свете нет, вот и берут. Как будто из копилки 
какой-то.
— Боретесь?
— Нет. Пусть уходят куда угодно. Многие ведь 
даже чужих героев заимствуют. Вот сейчас у 
меня на полке десяток томов «Шерлока Холмса», 
написанных другими авторами. Возьмите Вин-
ни-Пуха. Сколько мультиков снято про него, но 
книга-то изначально была одна. Недавно фильм 
смотрел — «Дочь Портоса» называется. Сплошь 
и рядом такое. 
— А Суслика с Хомой тоже берут? 
— Еще как! У меня нет, конечно, монополии на 
сказки про хомяков. Но будьте добры, придумай-
те своему хомяку другое имя. Так нет же, берут 
известное — Хома! И даже сказки сочиняют с 
подобными сюжетами, и их не судят.
Кажется, это первый случай на Руси, когда су-
дили сказку. Абсурд же? Вся сказка о том, как 
плохо быть наркоманом и как сложно с этим 
злом бороться, а обвиняют ее в пропаганде 
наркотиков. Ей-богу, настанут те времена, 
когда волк из «Ну, погоди!» тоже попадет на 
скамью подсудимых за курение и пьянство.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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— Джоди, подсчитано, что женщины сняли 
всего 9 процентов всех фильмов в прошлом 
году, и Американское федеральное агент-
ство даже проверяет обвинения в дискри-
минации женщин-режиссеров в Голливуде. 
Многие актрисы — например оскароносная 
Дженнифер Лоуренс — жалуются на разницу 
в оплате женщин и мужчин в кино. Только в 
одном из блокбастеров этого года женщина 
играет главную роль. Так что же происходит 
в Голливуде?
— Я в киноиндустрии уже 50 лет. В молодости я 
видела женщин только в качестве ассистенток 
по проверке сценария, гримерш и коллег-актрис, 
исполнявших роли моих мамочек. В то время на 
съемочных площадках было полно депрессивных 
мужчин с проблемами. Все изменилось, когда 
на съемочные площадки допустили женщин. 
Женщины привели своих дочерей, сыновей. Ат-
мосфера стала более семейной. Единственное, 
что не изменилось, это режиссура фильмов для 
массовой публики. Позитивные сдвиги идут очень 
медленно, особенно на крупных киностудиях, где 
снимают блокбастеры. В европейских странах 
всегда были и есть женщины-режиссеры. Только 
Америка оказалась последней в этой магистраль-
ной тенденции.
— Может, мужчины просто боятся потерять 
свою работу, если массово допустят женщин 
в большое кино?
— Да, руководство студий просто боится, вот и 
все. Думаю, настоящий период в истории Голли-
вуда — самый негативный в отношении готовности 
рисковать. Подобные периоды были и раньше, 
но сейчас так много изменилось с точки зрения 
экономики, технологий и организации студий, 
что женщины попали в категорию наибольшего 
риска. Нынче в Голливуде снимают дорогостоящие 
киносериалы-боевики и так называемые опорки 
(высокобюджетные фильмы, доходы от которых 
компенсируют кинокомпании затраты на менее 
прибыльные фильмы. — Прим. авт.). И это плохо 
для женщин, потому что больше не снимаются 
романтические комедии или среднебюджетные 
драмы, в которых были задействованы женщи-
ны-режиссеры. Еще одна трудность в том, что 
зрительницы продолжают покупать билеты, чтобы 
увидеть всех этих прекрасных мужчин-героев в 
кино. Однако многое можно изменить. Каждый 
фильм — это как новое изобретение. Мы не обув-
ная фабрика, которая годами выпускает одни и те 
же туфли. Правила должны поменяться. Диалоги 
должны стать максимально сложными, чтобы ре-
ально затрагивать насущные проблемы. А этих 
проблем очень много.
— Что именно вы бы хотели поменять как 
режиссер?

— Сейчас студии делают огромную ставку на 
новые технологии и арт-формы, направляя ос-
новные ресурсы на широкоформатные проекты 
про супергероев с массой спецэффектов. Это 
похоже на ставки в казино, но это опасная игра 
для всех. Никто не знает, будет ли такой фильм 
успешен в прокате. При этом подобные ленты 
изменяют привычки людей, которые ходят в ки-
нотеатры. Сейчас они видят один тип фильмов, 
к которому привыкают, и уже не ожидают ничего 
другого. Все остальные виды фильмов отодвига-
ются на задний план. Честно, не знаю, к чему это 
приведет. Может, все будет хорошо.
— Что это значит для вас? Ведь вы снимае-
те такие фильмы, которые больше никто не 
делает?
— Нужно быть максимально гибким. Нужно до-
носить свои истории до зрителей посредством 
любых технологий. Если вы можете делать это на 
большом экране — здорово. С помощью смарт-
фонов — отлично. Вы идете в ногу со временем, 
приспосабливаетесь к происходящему, и ваш 
продукт имеет ценность для потребителя. 
— Вернемся к вашей карьере. Вы стали акт-
рисой в три года. Когда вы поняли, что можно 
сделать карьеру по другую сторону камеры 
— снимая фильмы? Что привлекло вас в этой 
профессии? У вас ведь не было примеров 
женщин, занимающихся этим делом?
— Да, я не знала никаких женщин-режиссеров. Но 
я знала одного актера, который стал режиссером, 
и почувствовала, что мне тоже хочется этим зани-
маться. Меня вырастила мать-одиночка, и хотя мне 
всегда говорили, что женщин-режиссеров очень 
мало, я решила стать одной из них. У меня были 
свои причины, и я этого добилась.
— Весьма удивительно, что вы снялись только 
у одной женщины-режиссера — Мэри Лам-
берт в фильме «Сиеста» в 1987 году. Что вас 
привлекло в этом проекте: то, что вы будете 
работать с женщиной, или материал?
— Когда ты совсем молода, то сначала знако-
мишься со сценарием, а потом смотришь, кто 
будет режиссером. Я не пыталась избегать ре-
жиссеров-женщин, все зависело от сценария. Я 
снялась в фильме у Мэри, и это был чудесный опыт.  
У Мэри очень сильное зрительное восприятие, 
что ощущалось на протяжении всего кинопро-
цесса. Она была очень опытным режиссером и 
сняла к тому времени массу видео. И еще… мне 
было тогда 23–24 года, я плохо себя вела и кто-то 

должен был заставить меня поменять поведение 
на съемочной площадке.
— Что вы сделали?
— Этого я вам не скажу, но Мари отвела меня в сто-
рону, как сделал бы хороший родитель, и сказала: 
«Ты не можешь так себя вести, это неуважительно, 
ты заставляешь ждать много людей». Это было 
очень неприятно. В том возрасте я ее реально 
услышала, больше я так никогда не поступала и 
была всегда благодарна, что режиссер поговорила 
со мной как с человеком. В моей жизни были и 
другие режиссеры, уже мужчины, которые так же 
тонко чувствовали меня и вели себя как родители. 
Но самое эффективное воспитание обеспечивают 

режиссеры-женщины.
— Хороший режиссер может одновременно 
выступать в роли хорошего родителя?
— Да, думаю, это так. Речь идет о стиле руко-
водства. Наши лидерские качества перени-
маются у матерей и зависят от воспитания, 
культуры, от того, в какую школу мы ходи-
ли. Поэтому у женщин другой стиль руко-
водства, зависящий от происхождения и 
воспитания. Иногда я привожу людей в 
замешательство, будучи очень прямой 
в общении. Не терплю, когда на меня 
наезжают, сама могу на кого хотите на-
ехать. Когда люди задирают кого-то, то 
ожидают ответного удара или страха 
перед ними. Не в моем характере де-
лать ни то, ни другое. И это приводит 
людей в замешательство.

— Но если так себя ведет мужчина, 
это не приводит к замешательству. 

Мы все время видим, что мужчины прямо гово-
рят что хотят — и люди слушают и следуют их 
указаниям. Но у женщин это не проходит.
— Вот именно. Далее наступает момент, когда 
люди на площадке проверяют, что им может сойти 
с рук, а что нет, и как вы будете вести себя даль-
ше. Мужчин часто смущают женщины, которые 
не следуют традиционным ролям в конфликте. 
Однако все, что им нужно, это больше общаться 
с такими женщинами. Они просто увязли в тра-
диционных моделях поведения, но хотят обойти 
их. Однако у них недостаточно опыта общения 
с женщинами для этого.
— Ирония ситуации в том, что уже скоро 
Хиллари Клинтон будет кандидатом в пре-
зиденты США. А Голливуд все еще не решил 

проблему режиссеров-женщин. Но если жен-
щина может стать президентом, почему не 

дать ей снимать кино?
— Продюсеры знают, что если вы нанимаете жен-
щину в качестве режиссера вашего фильма, то вы 
нанимаете кого-то, кто полностью заменит вас 
как руководителя. Видение фильма будет стоп-
роцентно ее, что бы вы ни делали, согласны вы 
с этим или нет. Есть два варианта: согласиться с 
этим или оказывать давление. Если это первый 
режиссерский опыт, ситуация напряженная. Ка-
жется, что есть хорошие идеи, цепкость, но, как 
только начинаются съемки, все ваши исходные 
предположения исчезают и появляется множество 
проблем, которых вы не ожидали. Знала я одного 
режиссера, очень умного парня, который проводил 
все время в ванной, звоня своей жене. Такому не 
следовало бы снимать кино. Иногда режиссером 
бывает актер, и тогда кто-то должен подменять его, 
когда он сам снимается. И вы понятия не имеете, 
когда это может произойти. Таковы проблемы 
режиссеров-новичков. Возможно и другое. Од-
нажды я снималась у очень известного режиссера, 
который был страшным занудой, не помнил имен 
актеров, а фильм получился превосходным. Такие 
вещи невозможно предугадать. Так что если бы я 
была продюсером и агент привел мне режиссера, 
которому я должна была бы платить 5 или даже 100 
миллионов долларов, то я бы выбирала самого пер-
спективного, на которого можно сделать ставку, 
чтобы не совершить кардинальную ошибку.  
— Вы считаете, что нужны специальные курсы 
для тех, кто пытается пробиться в киноин-
дустрию, на которых могли бы преподавать 
женщины, добившиеся успеха?
— Это хорошая идея, особенно для режиссеров. 
Единственные люди на съемочной площадке, ко-
торые знают мой замысел, — это оператор и актер. 
Остальные находятся в неведении. Нужно объяс-
нять им, что происходит, вовлекать их в процесс. 
Курсы были бы очень полезны, хотя сама я ничего 
не заканчивала. Для женщин также важна комфор-
тная обстановка и чувство сопричастности.
— Почему многие проекты, которыми руково-
дят женщины, в основном переместились в 

область телевидения? Почему женщинам пре-
доставляется больше возможностей на малом 
экране как позади, так и впереди камеры?
— Телевидение традиционно более открыто для 
женщин, потому что с финансовой точки зрения 
это меньший риск. А когда риск меньше, люди в 
большей степени готовы идти на него. Сегодня 
телевидение — поставщик реальных историй, 
которые имеют значение для зрителя. Психоло-
гически легче сказать, что у вас потрясающая 
женщина-режиссер, которая снимает семейное 
кино и фильмы о реальных проблемах.
— Так было с вашим телевизионным сериалом 
«Оранжевый — хит сезона» о сексуальных 
меньшинствах. Эта тема раньше не подни-
малась на телевидении и никогда не была 
такой прозрачной.
— Да, мне повезло. 
— Телевизионные истории интереснее сейчас, 
чем киноистории?
— Они не интереснее, но содержательнее.
— Будучи мамой двух мальчиков, как вы сов-
мещаете карьеру и воспитание детей?
— Мне и тут повезло. Будучи звездой из A-списка, 
я имела роскошную возможность выбора роли. 
Иногда между ролями проходили годы или я со-
глашалась на проекты в Нью-Йорке или Лос-Анд-
желесе, где со мной могла быть моя семья. Я могла 
сниматься раз в три года. Быть актрисой мне было 
гораздо легче, чем режиссером. Когда дети были 
маленькими, я не снимала, хотя некоторым моим 
коллегам-режиссерам это удавалось. Я же пред-
почла подождать 12 лет, пока сыновья не выросли. 
Возможно, меня задерживало и то, что я не хотела 
психологически расстаться со своими детьми. Да, 
приходится делать трудный выбор. Мужчинам при-
ходилось это делать на протяжении всей истории 
кино. Они практически не видели своих детей. Я 
видела, как это было больно. Это были мужчины 
из технического персонала, когда я снималась 
ребенком, которые проводили по 6 месяцев на 
съемках и вообще не видели своих детей.
— Чем привлек вас сценарий «Финансового 
монстра»?
— Это фильм для массового зрителя, и в то же вре-
мя там интересные образы героев. Больше всего 
меня привлекли в этой истории взаимоотношения 
трех героев-мужчин, которые борются с тяжелым 
чувством, что они неудачники, и пытаются найти 
себя в мире денег и финансов. 
— Один из них — это Джордж Клуни, исполня-
ющий роль финансового гуру, который дает 
советы, как разбогатеть на телевидении. Но 
там есть и героиня — продюсер в исполнении 
Джулии Робертс. Вы хотели, чтобы ее образ 
был более глубоким?
— Ее образ был достаточно хорошо прописан, 
но мне, правда, всегда хочется снимать в стиле 
авторского кино, где характеры героев доми-
нируют над сюжетом. Героиня Джулии показана 
как самый адекватный человек в чрезвычайной 
ситуации, что особенно видно в кадрах, где она на 
связи с героем Клуни и пытается контролировать 
ситуацию. Ей это удается лучше, чем полиции. Она 
одновременно выполняет несколько задач. Этого 
не было в начальном сценарии, но получилось в 
ходе съемок. Мы создаем более глубокие харак-
теры потому, что женщины снимают лучше. Мы не 
снимаем плоских, одномерных героев.
— Что бы вы сказали людям, которые счита-
ют, что зрители не хотят смотреть фильмы о 
женщинах?
— Я знаю этих людей. У них нет выбора, потому 
что, во-первых, я женщина, а во-вторых, нас 50 
процентов населения (утверждение очень спорное. 
— Прим. авт.). Я снимаю фильмы и о женщинах, 
и о мужчинах, и о детях. Не знаю, почему кому-то 
неинтересна половина населения планеты.

— Почему вы никогда не снимаете продолже-
ние своих фильмов?
— Не знаю. Может, потому что не думаю, что кто-то 
захочет их смотреть.
— Вы хотели бы исправить что-то в 
прошлом?
— Очень многое, но я не одержима подобными 
сожалениями. Я не переживаю из-за фильмов, я 
больше переживаю из-за причесок.
— Из-за каких?
— Например в фильме «Обвиняемые». Нужно было 
уделить ей больше внимания.
— Если бы у вас хватало времени и сил только 
на один вид деятельности, что бы вы выбра-
ли — снимать фильмы или быть активисткой 
феминистского движения?
— Нужно быть самой собой. Некоторым людям 
больше подходит общественная работа, другим — 
такие активные занятия, как съемки. Меня интере-
суют только съемки, а если меня зовут выступить, 
то я тоже говорю преимущественно о кино. Нужно 
просто хорошо делать свою работу, даже в самых 
тяжелых условиях.
— Раньше Голливуд снимал отличные фильмы 
с женщинами в возрасте в главных ролях. У них 
были сложные характеры, часто они были в 
разводе, но фильмы были очень успешными. 
Почему этого нет сейчас?
— Вы знаете, когда я снималась ребенком, мне все 
говорили, что к 40 годам я не смогу больше этого 
делать. Поэтому я старалась работать как можно 
больше. Но со мной этого не произошло. Я знаю, 
что когда вам сорок, начинается некий спад, по-
являются трудности, о которых не знают мужчины, 
кому за сорок. Мир сценаристов — очень странное 
место. Там больше женщин, чем мужчин. То же 
самое с продюсерами. Среди них много женщин, 
но они не спешат помочь представительницам 
своего пола. Могу вас заверить, что есть много 
сценариев про разведенных женщин, но они не 
доходят до съемок. Здесь сходятся искусство и 
коммерция, и коммерция побеждает. 
— Как влияет тот факт, что вы женщина, на 
выбор сценария и на сами съемки?
— Все, что делают творческие люди, определяется 
культурой, в которой они выросли, родителями, 
отношениями. И это влияет на все: на выбор света, 
угол съемки, указания актерам. Мой интерес к ге-
роям-мужчинам, возможно, объясняется мужской 
стороной моей личности. 
— Как вы отличаете мужскую сторону от 
женской?
— Никак. У меня два сына, я работаю с сорокалет-
ними мальчиками-продюсерами, и они мне очень 
нравятся. Есть много стереотипов, которым, по 
мнению женщин, они должны соответствовать. 
Я же привыкла воображать себя самыми раз-
ными героями. Мне кажется, это должны делать 
все режиссеры. Режиссеры-мужчины все время 
обращаются к одному и тому же источнику мо-
тивации героинь — насилию. Почему у нее глаза 
на мокром месте? Ее изнасиловали. Почему она 
не ладит с начальником? Ее изнасиловали, а он 
узнал об этом. Это просто смешно! Поведение 
героинь всегда мотивировалось насилием. Муж-
чины считали, что нельзя пройти мимо такого 
драматичного события и не использовать его в 
фильме. Их не интересовали сложные эмоции, 
им было неинтересно, что происходит в голове 
героини. Они не могли поставить себя на ее место 
и придумать другую мотивацию, например сопер-
ничество с матерью. Поэтому я утверждаю, что 
режиссеры должны быть отличными родителями. 
Родители могут понять, что происходит в голове 
их детей. Причем женщинам — генетически — это 
делать легче.

Подготовила  
Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Даже разменяв шестой десяток лет, она все так же 
притягивает к себе мужское внимание, хотя сама 
пару лет назад узаконила отношения с женщиной. Ее 
улыбка в жизни такая же загадочная, как в культовом 
«Молчании ягнят», прославившем ее на весь мир и 
принесшем второй «Оскар». Начав сниматься в три 
года, из актрисы она, добившись успеха, выросла в 
режиссера, которому удалось сломать стереотипы о 
роли женщин в киноиндустрии. На 69-м Каннском 
кинофестивале, который проходит в эти дни на 
Французской Ривьере, она представила свой новый 
фильм «Финансовый монстр» (в котором играют ни 
много ни мало Джордж Клуни и Джулия Робертс), а 
после на закрытой камерной встрече на Лазурном 
Берегу поделилась воспоминаниями о своей 
почти полувековой карьере и трудностях, с 
которыми она сталкивалась на протяжении 
всего этого времени.

На днях литературные круги потрясла 
новость — героя  цикла детских книг о 
приключениях Хомы и Суслика обвини-
ли в пропаганде наркотиков. Скандал 
подняла молодая мама: ее до глубины 
души возмутило, что в сказке «Как Сус-
лик одурманился» упоминается коноп-
ля и рассказывается о том, как зверек 
ее использовал, а друзья спасали его от 
пагубной привычки. Подняли на уши де-
путатов, ФСКН, прессу, прокуратуру. И 
суд усмотрел в сказке пропаганду нар-
котиков. Тираж из продажи в Брянске 
изъяли — целых три книги. Директору за 
пропаганду наркотиков — штраф 40 000 
рублей. Вслед за Брянском возбудился 
и Липецк. Здесь тоже отправили сказку 
на экспертизу по жалобе  бдительных 
родителей. 
Автор нашумевшей книги — известный 
детский писатель Альберт Иванов, а про 
Хому и Суслика снято множество мульт-
фильмов, всего в этом цикле 320 произ-
ведений. А чего стоит другая его знаме-
нитая сказка — «Крылья, ноги и хвосты»! 
«МК» навестил автора и узнал его точку 
зрения на происходящее. В ГОЛОВАХ ЧИНОВНИКОВ — 

СКАЗОЧНАЯ ДУРЬ

В Канны Джоди приехала с Джулией Робертс и Джорджем Клуни,  
сыгравшими в ее фильме.

Знаменитая актриса  
и режиссер объяснила, чем 
женщины лучше мужчин 

ПЕРСОНА

ДЖОДИ ФОСТЕР: 
СЕЙЧАС В ГОЛЛИВУДЕ 
ПЛОХО КАК НИКОГДА
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Первая роль. 

Кадр из фильма 

«Таксист».

Детский писатель  
Альберт Иванов: «Выходит, 
ни о чем вредном вообще 
нельзя говорить. А писать — 
и подавно»



Гостей «Манежа» встречает трехметровый 
мамонт с лохматым мамонтенком из музея 
«Ледниковый период». Увидеть существ или 
предметы, исчезнувшие десятки лет назад 
или хранящиеся в сотнях километров от 
Москвы, — теперь никакая не фантастика, а 
самая настоящая реальность, пусть иногда 
и виртуальная. Погрузиться в нее можно на 
масштабном фестивале «Интермузей» — еже-
годном смотре музейных инноваций, ставя-
щем перед собой амбициозную задачу: пред-
ставить храм искусств будущего. В этом году 
фестиваль, считающийся визитной карточкой 
музейного сообщества России, посвящен арт-
пространству без границ. Так что большинство 
проектов — а их более трехсот — представят 
уникальные экспонаты, программы в циф-
ровом формате и программы для людей с 
ограниченными возможностями. 

География. Так как организаторы отменили 
взносы и аренду для участников, их число заметно 
возросло: на этот раз музеев 315 (в прошлом году 
их было 232), из которых 38 частные. Так что на че-
тыре дня в столице оказались арт-площадки почти 
всех регионов, стран СНГ и дальнего зарубежья. 
Самые желанные гости — ДНР и ЛНР. Директор 
Донецкого краеведческого музея Денис Кузне-
цов рассказал, как после обстрелов в 2014 году 
разрушились часть здания и крыша, погибли при-
родоведческая экспозиция, диорама «Лиманский 
лес», богатая коллекция фарфора и фаянса. Он 
поделился опытом восстановления пространства 
за два года в условиях военных действий. 

Атмосфера. В уголке Музея природы и 
человека Югры натянуты веревки: приветливый 
эскимос развешивает на них железные цепочки и 
колокольчики, а позже примется издавать из стран-
ного набора инструментов шаманские звуки. За 
столиком Тобольского историко-архитектурного 
музея мастерицы в ситцевых нарядах вяжут из 
крапивных нитей узорчатые платки. Их мастер-
класс собирает с десяток старушек, которые по-
началу шепчутся от стеснения, а расслабившись, 
присоединяются к вязанию. Стенд Нижнетагиль-
ского музея изобразительных искусств украшают 
жостовские подносы, а пышногрудые красавицы 
в бальных платьях с глубоким декольте обучают 
рисованию цветов в этой росписи. В это время 
мамочки с детьми толпятся у места Музея русского 
лубка и наивного искусства на презентации «по-
тешного райка». Устройство для просмотра лубков 
выглядит как избушка на колесах с ручкой, крутя 
которую меняешь картинки быта русского народа. 
Все это происходит под звуки мугама «Хейраты» в 
исполнении музыкантов Азербайджана.

Чинуши. «Мы могли сыграть неритмичный 
мугам, но подумали: ритмичный мугам гораздо 
лучше подходит для министра культуры», — гово-
рит руководитель ансамбля Мунис Шарифов. Да, 
здесь не только советник президента по культуре 
Петр Толстой, начальник столичного департамента 
культуры Александр Кибовский, но и Владимир 
Мединский. Вокруг последнего участники фести-
валя так и скачут. Однако смелостью в обращении 
с чиновником отличились московские стрельцы. На 
вопрос Мединского, почему их бердыши наточены 
только с одной стороны, стрелец ответил: «Так по-
ложено, товарищ министр, с двух сторон только в 
сказках точат». Тогда Мединский недоумевающе 
спросил, почему его назвали товарищем... У стенда 
Третьяковки министр засматривается на памятник 
Булату Окуджаве. Остается гадать: понимает ли он 
весь ужас распоряжения о слиянии музея поэта с 
ГЛМ и увольнении с должности директора вдовы 
Окуджавы, Ольги Арцимович. Гадать — потому 
что поговорить о животрепещущем вопросе с 

Мединским не представляется возможным — 
через его свиту не пробиться. 

Посетители. Памятники Окуджаве и Жванец-
кому Третьяковка представляет в рамках проекта 
«Язык скульптуры по Брайлю», который позволяет 
людям с ограниченными возможностями «читать» 
экспонаты руками. Музеи Кремля тоже подготови-
ли социальную разработку: на их стенде слепые 
познают купол Успенского собора с помощью 3D-
модели храма, которую можно щупать. «Я с детства 
люблю ходить в Московский Кремль, заряжаться 
энергией его соборов и древних стен. Но из-за 
инвалидности по зрению, не могу ощутить всей 
красоты, а здесь, потрогав купол, я представила 
себе его», — рассказывает студентка МПГУ Зоя 
Калинина. Но самый большой ажиотаж среди детей 
и подростков с ограниченными возможностями у 
стенда Красноярского краеведческого музея, где 
вяжут фей радости. 

Эксперт. Эрмитаж показывает фотографии 
восстановленного Генштаба и макет разрушен-
ного в Пальмире храма Ваала с описаниями его 
уникальных особенностей. «Важная черта нашего 
собрания — это использование новейших техноло-
гий правильно. Ведь они могут и задушить проект. 
Музей — это не только виртуальность, но прежде 
всего подлинность, которую передают памятники 
культуры. А сегодня некоторые из них гибнут, и 
мы видим, что с ними происходит, если в головах 
людей нет понимания их ценности. Музеи стоят 
на рубежах защиты культуры, и их уничтожают 
первыми. Это урок не только для Пальмиры, но 
и для всех нас», — говорит директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский. После чего гостям стенда 
музея предлагают раскрасить копию льва Аллат, 
разрушенного в Пальмире, и построить из кубиков 
храм этого комплекса. Кстати, в «Интермузее» 

стало известно об открытии центра-спутника Эр-
митажа в Барселоне, которое планируется прове-
сти через два-три года. Сейчас только начинается 
его строительство.

Кино. В честь Года кино построили кинозал. 
Детям тут показывают мультфильмы из собрания 
Музея анимации, а взрослым — легендарные со-
ветские фильмы. Их афиши развесили на первом 
этаже «Манежа». Для выставки «История совет-
ского кино в киноплакате. 1919-1991» собрали 
300 произведений художников-графиков в стиле 
конструктивизма. Самые любопытные из них — 
афиша братьев Стенберг к «Девушке с коробкой», 

киноплакаты к первому советскому фантасти-
ческому фильму Якова Протазанова «Аэлита» и 
знаменитому «Броненосцу «Потемкин» Сергея 
Эйзенштейна. 

Премия. Жюри во главе с Еленой Гагари-
ной определило победителей фестивального 
конкурса. За первенство в четырех номинациях 
боролись 17 музеев. Гран-при взял Дарвиновский 
музей. Лучшим проектом по презентации и ин-
терпретации материального и нематериального 
культурного наследия назвали «Бориса Годунова» 
Музеев Московского Кремля. В качестве лучшего 
проекта в сфере музейного образования выбрали 
«Новую Ферму» музея-заповедника «Петергоф». 
Приз за лучший проект по работе с людьми с 
ограниченными возможностями достался «Гат-
чине» с «Ощущением дворца». А лучший проект, 
направленный на социальное взаимодействие, 
оказался у Ярославского историко-архитектурного 
и художественного музея. 

Среди специальных наград расклад такой: 
за серию выставок одного художника — музей 
Анатолия Зверева, за популяризацию реставраци-
онной деятельности — Центр Грабаря, за лучшую 
авторскую программу по работе с посетителями — 
Ирина Антонова как директор ГМИИ им. Пушкина, 
за работу с музейным сообществом — библиотека 
для слепых и слабовидящих.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Духовная организация 
человека. 4. Оппонент теоретика. 10. Мясной 
«деликатес» на вилке у Лидочки, которая проси-
ла горчички у Шурика. 11. Франция для России в 
составе «Антанты». 13. Бесхарактерный плакса. 
14. «Роддом» для крестьянок во время страды. 
15. Система взглядов, характеризующих поли-
тическую партию. 16. Фарфоровый «заварник» 
из сервиза. 18. Дискомфорт в комнате, которую 
давно не проветривали. 20. Появившийся не-
давно в магазинах очередной детектив писа-
тельницы,. 22. Беззаконное злоупотребление 
властью. 23. Яркие кружочки, вылетающие 
из хлопушки. 24. Мелкое ремесленное про-
изводство. 27. «Скрипач» в мире насекомых. 
30. Беспроигрышная акция в магазине. 32. 
Верхняя одежда, у которой нет множественного 
числа. 34. Ближайшая к Земле большая планета 
Солнечной системы. 35. Вычурные телодвиже-
ния танцора. 36. Неделя годности кефира. 38. 
Белая шапка на пиве. 39. «Итальянцы» среди 
пельменей. 40. Канцелярский «пистолетик», 
заряженный скобами. 41. Гавкающая охотница 
на пернатую дичь. 42. Дурное воздействие 
улицы на подростка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Время, когда карета пре-
вращается в тыкву. 2. Иголки на сосне и елке. 
3. Профи, ругающий или хвалящий театральные 
постановки. 5. Уровень квалификации токаря. 
6. «Боевик», снятый по сюжету песни. 7. Герой 
песни, сказавший: «Товарищ, я вахту не в силах 
стоять...» 8. Грузовой автомобиль, оставивший 
грузчиков без работы. 9. «Фонтан» минеральной 
воды. 10. Стрелок по прозвищу Соколиный 
Глаз. 12. Соотношение красок на картине по 
тону, насыщенности цвета. 17. Выражение не-
доверия президенту. 19. Любимое занятие, 
которым занимаются на досуге. 20. Сосед, 
недавно въехавший в квартиру. 21. Белое пятно 
в памяти после бурных возлияний. 25. Агент, 
водящий клиентов на экскурсии в продавае-
мую квартиру. 26. Сон длиною несколько лет. 
27. Спортсмен, голыми руками разбивающий 
кирпич. 28. Специалист по технике безопасно-
сти на предприятии. 29. Фома в свите Иисуса 
Христа. 31. Изучение и трактовка кофейной 
гущи. 33. Шкура для тулупа. 34. Треугольный 
флажок на станке передовика. 37. Самый по-
пулярный завтрак в детском саду. 38. Штраф 
за просрочку платежа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бейсбол. 4. Экскурс. 10. Бутылка. 11. Сборник. 13. Орех. 14. Курс. 15. 
Крепление. 16. Клетка. 18. Снасть. 20. Статист. 22. Страшила. 23. Меткость. 24. Синоптик. 
27. Планктон. 30. Корысть. 32. Глупыш. 34. Обнова. 35. Навигатор. 36. Ухаб. 38. Мель. 39. 
Награда. 40. Индивид. 41. Авоська. 42. Лазарет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Болонка. 2. Слух. 3. Одышка. 5. Кариес. 6. Крик. 7. Счастье. 8. Расплата. 
9. Аскетизм. 10. Бегемот. 12. Курсант. 17. Катакомбы. 19. Небоскреб. 20. Свисток. 21. Тетрадь. 
25. Истукан. 26. Кардиган. 27. Послание. 28. Ортопед. 29. Игрушка. 31. Фальцет. 33. Шнурок. 
34. Орбита. 37. Барс. 38. Мина.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи.
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ срубы srub.kedrov.info
т. 8-926-777-11-88

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ сваха.

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП

т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, 

фотографии б/у. Выезд
т. 8-965-397-31-37

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

продаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ квартирные и дачные 

переезды
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

❑ отдых
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых!
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ расслабление 
м."Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12,
м. "Тушинская"
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Беговая"

т. 8-925-642-44-45
❑ отдых

м. "Домодедовская"
т. 8-985-789-60-36

❑ отдыхм. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
18 мая с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»

м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская»,  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ФИРМЕННЫЕ РУЧКИ С БЛОКНОТАМИ, КРУЖКИ, БИЛЕТЫ В ЦИРК И НА МЮЗИКЛ — 
вот тот неполный список подарков, которые в период Всероссийской декады  

подписки дарит «Московский комсомолец» своим читателям. Каждый, кто с 12 по 22 мая  
выпишет издание «МК» в любом из редакционных пунктов или почтовом отделении  

Москвы и Подмосковья, может до 27 мая этого года посетить редакцию газеты  
и по предъявлению подписного абонемента получить один из вышеперечисленных подарков. 
Ждем вас за подарком по будням с 10.00 до 16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны 
сквера. Спешите подписаться в декаду на «МК» и получить подарок, количество подарков ограничено. Стоимость 
подписки в газете «МК» с датой выхода 11 мая, подробности об акции по телефону редакции: 8(495)665-40-80.
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В Российской академии театрального искус-
ства, всем известном ГИТИСе, — приказом 
министра культуры назначен и.о. ректора 
(потом его должен утвердить после выбо-
ров ученый совет). Карина Мелик-Пашаева, 
прежний ректор, отправлена в отставку по 
возрасту, ее место занял не актер или режис-
сер с именем, как это принято, а известный 
театральный критик Григорий Заславский. 
Однако его кандидатура несомненно вы-
зовет бурю в критической среде, которая в 
последнее время не желает спокойно жить: 
Григорий находится в контрах с недавно соз-
данной Ассоциацией критиков, инициатором 
реформирования театральной премии «Зо-
лотая маска». Входит в общественный совет 
при Минкульте и всегда активно отстаивает 
свою позицию, даже если она расходится с 
мнением большинства.

Обозреватель «МК» дозвонился новоис-
печенному ректору.

— Григорий, насколько неожиданно для 
тебя было предложение стать ректором ГИ-
ТИСа? И когда это произошло?

— Все произошло за 3–4 дня, как-то опе-
ративно и совершенно неожиданно. Но, как ни 
странно, я не удивился. Может, потому, что у меня 
в последнее время было ощущение необходи-
мости перемен в жизни. И это предложение по-
казалось хоть и абсурдным, но приемлемым для 
меня. Я в последнее время очень много бываю 
в театре, думаю о потерях в театральном деле. 
И такая возможность — попытаться что-то изме-
нить — показалась мне счастливым шансом. Чем 
больше я думаю об этом, тем больше понимаю: 
правильно сделал, что согласился. И дело не в 
том, что я боюсь прихода в ГИТИС человека со 
стороны, например директора института им. 
Лихачева Арсения Миронова. Более того, я вижу, 
что в Министерстве культуры нет настроя приво-
дить в ГИТИС человека со стороны, и также знаю, 
что кандидата на роль ректора долго искали в 
самом ГИТИСе.

— Критик, журналист несет ответствен-
ность за себя, а должность ректора требует 
иной степени ответственности за большой 

коллектив. Требуется опыт организационной 
работы.

— Ответственности я буду учиться. Что ка-
сается организационной работы, то у меня есть 
определенный опыт: около 10 лет я руководил 
отделом культуры в «Независимой газете», воз-
главлял службу информации на радио «Маяк-
24». У меня есть опыт разрешения конфликтов 
и примирения.

— В профессиональном театральном 
сообществе у тебя определенная репутация, 
и назначение тебя ректором твоим коллегам-
критикам явно не понравится.

— Да, можно сказать, что у меня репутация 
такого охранительно-консервативного крити-
ка. С одной стороны, мне смешно это слышать, 
а с другой — если говорить об образовательном 
процессе, то мне такая характеристика нравится. 
В образовательном процессе, я считаю, не долж-
но быть революций, здесь главное — сохранять 
и передавать традиции, которые складывались 

годами и даже веками. Знаешь, я хочу соответ-
ствовать этому имиджу. 

— Тебя представили ученому совету. 
Какие первые шаги ты намерен сделать: 
кадровые перестановки или, может, кого-
то уволишь? 

— Я точно ничего не буду менять, а уж тем 
более увольнять. Я давно живу по принципу дать 
людям максимальное количество возможностей 
проявить себя с лучшей стороны. Я не считаю 
себя идеальной кандидатурой, но считаю, что у 
меня есть возможность принести пользу этому 
учебному заведению. Там преподают великие 
мастера, педагоги — я их знаю, уважаю и очень 
ценю. Я многое, из того что хочу сделать, могу 
объяснить: например, знаю, почему стоит отме-
нить приказ, изданный каким-то проректором, — 
он запрещает студентам лежать в коридоре после 
занятий хореографией. Я могу объяснить, почему 
репетиции не должны начинаться в 9 утра и по-
чему нужна курилка. Вот мне сказали, что мой 
предшественник — Карина Георгиевна Мелик-

Пашаева, уходя, оставила в столе для человека, 
который придет после нее... 

— …Инструкцию по руководству? 
— Нет, не инструкцию, а документацию. Она 

мне передает ГИТИС в идеальном состоянии: 
я имею в виду всю документацию — несколь-
ко месяцев назад она получила аккредитацию; 
провела ремонт. Она выселила часть аренда-
торов с Таганки, закупила новые музыкальные 
инструменты. 

— В новой истории ГИТИСа есть мрачная 
и мутная страница — убийство в 2000 году 
ректора Сергея Исаева и история с новым 
зданием для ГИТИСа на улице Гарибальди. 
Убийство раскрыто? Вопрос решен?

— С новым зданием, насколько я знаю, 
многое решено, но еще идут суды по подва-
лу. Что же касается убийства Исаева... оно не 
раскрыто. За три последних дня я разным от-
ветственным людям задавал несколько раз во-
прос: за что был убит Исаев? Нет ответа, причина 
неизвестна. Я только знаю, что это был очень 
дорогой киллер — выстрелил пять раз в темноте 
в форточку. 

— Вопрос конкретно-материальный: 
о зарплатах. Говорят, что в ГИТИСе они 
маленькие.

— Мне сказали, что они большие, но я пре-
подавал в ГИТИСе и знаю, что они более чем 
скромные. Надо понимать, что такие сотрудники, 
как, например, концертмейстеры, работают со 
студентами с утра до вечера и должны получать 
достойные деньги. Но тут надо разбираться. 
Думаю, что в первые дни я буду сидеть с бух-
галтером и буду погружаться в неинтересное, 
но делать это с интересом. 

Марина РАЙКИНА.

«В образовательном 
процессе не должно 
быть революций»
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ВАЖНОВАЖНО

Григорий Заславский в 1993 году 
окончил театроведческий фа-
культет ГИТИСа. Критик, журна-
лист, ведущий телепрограммы 
«Культпросвет», обозреватель 

радио «Вести FM». Кандидат филологиче-
ских наук. В 2011 году защитил кандидат-
скую диссертацию по теме «Становление 
героя на примере трагедии Якова Княжнина 
«Росслав» (это первая русская пьеса, в ко-
тором герой говорит, что он русский).

НОВЫЙ РЕКТОР 
ГИТИСА РАЗРЕШИТ 
СТУДЕНТАМ 
ЛЕЖАТЬ  
В КОРИДОРЕ

В Москве есть мемориал нашим коллегам, 
погибшим во времена Великой Отечественной 
войны. Но, к сожалению, немало журналистов от-
дали жизнь при исполнении профессионального 
долга и в последние десятилетия — в Афганистане, 
Чечне, Украине... Нам всем очень хочется, чтобы 
память о них была увековечена.

В концерте примут участие звезды эстрады — 
так, свое участие уже подтвердили Иосиф Кобзон, 
Кай Метов и Владимир Лёвкин. А известные обо-
зреватели, репортеры, ведущие программ пред-
станут перед гостями клуба в неожиданном образе, 
на один вечер перевоплотившись в музыкальных 
исполнителей. Своими выступлениями нас пора-
дуют: Эрнест Мацкявичус (ВГТРК), Роман Будников 

(Первый канал), Николай Дроздов, Виктор Баранец, 
Александр Мешков и Василий Чекашин («Комсо-
мольская правда»), Олег Булгак (Бизнес ФМ), Ирина 
Красникова («Московский Комсомолец»), Андрей 
Воскресенский («Коммерсант»), Александр Андрю-
хин (газета «Культура»), телеведущая Элеонора 
Филина и известный бард Михаил Калинкин. Билеты 
можно купить на сайте клуба «Гнездо Глухаря», а 
если у вас возникнут вопросы можете задать их по 
тел. 8(495) 699-33-99.

Газета «Московский Комсомолец» со-
вместно с легендарным клубом «Гнездо 
Глухаря» приглашает всех на благотво-
рительный концерт «Поют журналисты 
Москвы», который пройдет в клубе в эту 
пятницу, 20 мая. Весь сбор от концерта 
будет перечислен на памятник журнали-
стам, погибшим во время выполнения 
редакционных заданий в зонах военных 
конфликтов и боевых действий.

ПРИГЛАШАЕТ

ПОМОЖЕМ СОЗДАТЬ 
ПАМЯТНИК ПОГИБШИМ 
ЖУРНАЛИСТАМ!
«МК» и клуб «Гнездо Глухаря» 
приглашают на благотворительный 
концерт, сбор от которого пойдет на
монумент погибшим журналистам

С МАМОНТАМИ И ЭСКИМОСАМИ
Музейное сообщество 
предъявило визитную 
карточку

«ИНТЕРМУЗЕЙ»
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Идеалист не ест котлет, потому что ради 
них убивают милых зверюшек. Реалист — 
потому что знает: ради этих котлет ни 
одно животное не погибло.

Когда Порошенко понял, во сколько ему 
обойдется победа Джамалы, он истра-
тил половину бюджета Украины на СМС-
голосование за Лазарева.
Но и это не помогло.

Терминал по оплате штрафов может не при-
нять мятую купюру. Этим и отличается без-
душная машина от человечного инспектора 
ГИБДД.

Собака по кличке Новость нашла бомбу. 
Новость быстро разлетелась по деревне.

Если долго сидеть в Интернете, можно уви-
деть, как мимо проплывает твоя жизнь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.05.2016
1 USD — 64,8895; 1 EURO — 73,4549.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Мукусев (1951), тележурналист
Елизавета Никищихина (1941–1997), актриса
Анна Остроумова-Лебедева (1871–1955), 
художница
Софья Пилявская (1911–2000), актриса театра 
и кино, народная артистка СССР
Галина Старовойтова (1946–1998), политик и 
правозащитница
Дэнис Хоппер (1936–2010), киноактер, 
режиссер
Ильза Штёбе (1911–1942), журналистка, участ-
ница движения Сопротивления

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 9…11°, днем 
в Москве 16…18°. Местами небольшой дождь; 

ночью облачно; днем облачно с прояснениями. 
Ветер ночью юго-восточный, 2–7 м/с, днем юго-
восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.11, заход Солнца — 20.39, 
долгота дня — 16.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, днем будет слабая геомагнитная буря, 
вечером небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день электросвязи и информа-
ционного общества.
1656 г. — Россия вступает в Северную войну, 
объявив войну Швеции.
1846 г. — бельгийский мастер Адольф Сакс за-
патентовал саксофон.
1861 г. — впервые публично продемонстриро-
вана цветная фотография, сделанная по методу 
физика Джеймса Максвелла.
2001 г. — во время осмотра Старого города 
в Варшаве экс-президента США Билла Клин-
тона закидали куриными яйцами молодые 
экстремисты.
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СПОРТЭВРИКА ПЕРВЫЙ ПАС

ГЕРОЙ ДНЯ

ЭКСКЛЮЗИВ

РЕПЛИКА
Игорь ЛАРИН,  
обозреватель  
Russia-Hockey.ru

Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
корреспондент отдела 
спорта

В минувшее воскресенье книга рекордов 
«Формулы-1» пополнилась еще одним. Самым 
молодым победителем Гран-при за всю историю 
стал пилот из Нидерландов Макс Ферстаппен, 
которому полных лет — 18. В свое время все 
восхищались, когда это совершил 21-летний Се-
бастьян Феттель (ныне 4-кратный чемпион мира), 
а нынешнему триумфатору на 3 года меньше. 
Большая разница! 

Невероятный результат? И да, и нет. Да — 
потому что на вершине автоспорта машин с от-
крытыми колесами редко когда молодым удается 
пробиться даже в призеры. Нет — потому что в 
младших сериях таких примеров полно. Люди по-
беждают в 18-летнем возрасте в различных меж-
дународных сериях, где сложность в управлении и 
нагрузки ничуть не уступают тому, что сопутствует 
«Формуле-1». Напротив, молодой пилот еще не 
успевает испугаться, и в этом его преимущество 
перед опытными спортсменами. 

Но вернемся к победе Ферстаппена. В свете 
недавнего скандала, коснувшегося нашей страны 
(вот везет же нам в последнее время!), для нас 
это событие приобрело особое значение. После 
Гран-при России своего места в кокпите одной 
из топ-команд чемпионата мира Red Bull Racing 
лишился гонщик под российским флагом Даниил 
Квят. Он не покинул «Формулу-1» совсем, так как у 
RBR есть дочерняя команда Toro Rosso. И все же 
многими это было воспринято как оскорбление. 
Увы, «Ф-1» лишена сантиментов: это прагматизм 
и стремление заработать денег. В мае общее 
руководство обеих команд делает рокировку, 
отправив Квята условно вниз по карьерной 
лестнице, при этом повысив парня, которому 
по европейским законам призового игристого-то 
еще нельзя. Не говоря уже о том, что половину 
прошлого сезона он откатал без водительского 
удостоверения (ему принадлежит еще и звание 
самого молодого участника за всю историю). 
Но это не помешало Максу занять 12-е место в 
общем зачете в составе Toro Rosso. 

Конечно, Макс уже превзошел отца — Йоса 
Ферстаппена, одно время выступавшего в одной 
команде с Михаэлем Шумахером и бывшего блед-
ной тенью гения всех времен. Победа в первой же 
гонке на новой машине, сразу оговоримся, не ре-
корд — такое уже бывало. А рокировка, предпри-
нятая RBR, — это вовсе не следствие конфликта 
с Квятом и не реакция на его «агрессивную езду» 
в Сочи. Просто австрийцы сделали ставку на 
очевидный талант из Страны тюльпанов и верят 
в него больше, чем в российского гонщика. На 
Гран-при Испании они доказали правильность 
такого решения, что будет дальше — покажет 
чемпионат мира. 

Единственный аргумент против Макса — то, 
что его победе помог подарок: коллизия между 
двумя лидерами чемпионата мира Нико Росбер-
гом и Льюисом Хэмилтоном. Но в то же время в 
Барселоне у Ферстаппена не было недостатка в 
опытных соперниках и чемпионах мира разных 
лет (вышеупомянутый Феттель или Кими Райккё-
нен на более быстрой Ferrari). Он сдержал атаки 
и вышел победителем. Что же касается Квята, то 
его 10-е место и 1 очко в копилку новой-старой 
команды — на сегодня отличный результат. Кто 
знает, что творилось у него в душе все послед-
ние дни...

Мировое первенство складывается для на-
циональной команды России идеально, причем, 
как ни странно это прозвучит, по обе стороны 
океана. И в Москве, где после фальстарта в 
матче с чехами и «качелей» в игре с казахстан-
цами наша команда громит всех подряд. И в 
Северной Америке, где вопреки прогнозам с 
кубковой дистанции сошел лучший клуб регу-
лярного первенства НХЛ «Вашингтон».

Вашингтонское трио стартовало в Москве 
резво. В матче против швейцарцев (5:1) Алек-
сандр Овечкин практически не уходил со льда 
и радовал не только фирменными бросками, но 
и нефирменными передачами. Ярчайший гол 
родом из пинг-понга организовал диспетчер 
Евгений Кузнецов, а защитник Дмитрий Ор-
лов продемонстрировал на бис «мельницу», 
напомнив этим силовым приемом о класси-
ках оборонительного искусства — Валерии 
Васильеве, Владимире Малахове, Дарюсе 
Каспарайтисе.

С Овечкиным и Ко сборная становится 
безусловным фаворитом домашнего турнира. 
Посмотрите на составы соперников: канадцы со 
шведами играют третьим-четвертым составом, 
чехи и финны — вторым-третьим. И самое пока-
зательное, что по ходу чемпионата практически 
все команды не получают серьезного усиления 
из НХЛ. В отличие от сборной России.

По сути, сегодня мы выступаем практиче-
ски в оптимальном составе — может быть, не 
хватает только четырех-пяти легионеров из-за 
океана. Тем самым турнир для нас становится 
еще и репетицией сентябрьского Кубка мира. 
И немного жаль, что ключевые соперники от-
неслись к чемпионату в Москве без российского 
максимализма.

Пожалуй, в последний раз вот такую не-
сбалансированную расстановку сил мы видели 
на послеолимпийском чемпионате мира в Мин-
ске, когда команда Овечкина, Евгения Малкина, 
Даниса Зарипова и Сергея Бобровского про-
штамповала 10 побед подряд и нокаутиро-
вала соперников, приехавших в Белоруссию 
в неоптимальных составах. Другое дело, что 
накануне Минска отечественный хоккей на-
ходился в состоянии грогги — после фиаско в 
Сочи. Тогда «золото» было нужно израненной 
хоккейной стране, как целебный воздух. Сегод-
ня, после победы в Минске и второго места в 
Праге-2015 потенциальный московский триумф 
будет воспринят куда более спокойно.

Все предпосылки для этого триумфа есть. 
Например, календарь сделан под сборную Рос-
сии (в ИИХФ преференции хозяевам — обычная 
практика). Это, скажем, у сборной Казахстана 
— 7 матчей за 10 дней; у россиян все проще — 7 
игр за 12. Плюс именно к нам в Москву поедут 
лучшие команды санкт-петербургской группы 
— Канада и Финляндия, что сулит им серьез-
ные адаптационные проблемы на душноватой 
арене на Автозаводской с весьма специфи-
ческим льдом, отличающимся от питерского 
«Юбилейного».

Год назад на эти грабли наступили как 
раз россияне, когда на решающие матчи чем-
пионата прибыли из специфической Остравы в 
Прагу и испытали огромные проблемы в матчах 
с американцами и канадцами. Теперь, похоже, 
в заранее невыигрышную ситуацию попадут 
как раз североамериканцы.

Россиянам же на гладкой дистанции турни-
ра нужно побеждать шведов и занимать второе 
место в группе. Оно, скорее всего, обеспечит 
встречу в четвертьфинале с американцами или 
словаками, которых в нынешней расстановке 
сил мы просто обязаны проходить. И тогда 
дорога к медалям будет свободна.

Так что всех — со стартом большой хок-
кейной недели: Россия ждет «золота»!

С ОВЕЧКИНЫМ — 
УЖЕ БЕЗ ПРАВА  
НА ПОРАЖЕНИЯ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

МАКС АТАКУЕТ

Уникальное событие произошло в этот 
уик-энд: впервые в истории российский 
футбольный тренер победил в чемпио-
нате европейской страны (сейчас гово-
рим не о республиках бывшего СССР, а 
о зарубежье настоящем, «дальнем»). И 
этот герой — Станислав Черчесов.

Покинувший в начале сезона московское 
«Динамо» специалист, год назад занявший с ныне 
бедствующими бело-голубыми 4-е место, пришел 

в варшавскую «Легию», когда она отставала от 
лидирующего «Пяста» на добрые 10 очков, но мо-
ментально сумел наладить дела в легендарном по 
польским меркам клубе, завоевав с ним не только 
Кубок, но и золотые медали первенства страны.

В понедельник вечером Черчесова ожидала 
заслуженная награда — звание лучшего футболь-
ного тренера Польши. А затем — дорога в Москву 
и обещанное интервью «МК», которое обязательно 
появится на наших страницах совсем скоро.

Алексей ЛЕБЕДЕВ

ЧЕРЧЕСОВ: ПольшА ВЗЯТА!

В седьмой раз в истории баскетболи-
сты московского ЦСКА поднимают над 
головой Кубок европейских чемпио-
нов. В «Финале четырех» Евролиги, 
который прошел в Берлине, команда 
Димитриса Итудиса переиграла ту-
рецкий «Фенербахче», но для этого по-
надобился овертайм и тонны успокои-
тельных препаратов для поклонников 
красно-синих. 

Вообще, интересная в этом сезоне Ев-
ролига получилась. Где «Реал» и «Барселона», 
именитые испанские гранды баскетбола? Одних 
«подвинули» турки, а других — еще один рос-
сийский клуб — «Локомотив-Кубань». Кстати, 
впервые в решающую стадию главного евро-
турнира пробились сразу два российских клуба. 
Правда, они были сведены уже в полуфинале, 
но в итоге «Локо» выступил удачно, поднявшись 
на третью строчку пьедестала Евролиги. 

За семь последних лет мы привыкли, что 
главный матч не сулит для флагмана россий-
ского баскетбола ничего хорошего. Ни по-
давляющее преимущество на площадке, ни 
отрыв в счете еще ничего не значат. Менялись 
тренеры, приходили-уходили игроки, а про-
клятие оставалось. Я сам помню 2012 год, 
настроение перед игрой с аутсайдером (как 
тогда казалось) «Олимпиакосом» и +19 на 
табло стамбульской арены. В ложе прессы 
даже прошел слух, что вопрос, чем наполнять 
кубок, уже решен. И бросок греков вместе с 
финальной сиреной. Занавес. И только Виктор 
Хряпа остановился тогда в смешанной зоне и 
терпеливо отвечал на вопросы журналистов, 
которые резали по живому. 

Хряпе суждено было стать героем 
Берлина-2016. Когда турецкий клуб в концовке 
настиг красно-синих и вышел вперед, у ЦСКА 
оставался один шанс на атаку. Бросал Нандо 
де Коло — не попал. Виктор подобрал этот 

мяч и хладнокровным броском перевел матч 
в овертайм. Судьба дала «Фенербахче» лишь 
один шанс, и команда из Стамбула им не вос-
пользовалась. Окрыленные армейцы провели 
дополнительный отрезок по-чемпионски. 

ЦСКА стал вторым клубом в баскетбольной 
Европе по числу титулов. Больше, а именно 9, 
у мадридского «Реала», который уже давно снял 
с себя полномочия чемпиона Евролиги-2015.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Команда Андрея Ватутина 8 лет спустя снова сильнейшая 
на континенте

ЦСКА снял проклятие 
«Финала четырех»

НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Наши отношения с Мишей обрели второе дыхание» — у 
Лянки Грыу появился свой рецепт спасения брака

■ «Порой наш дед не узнавал внуков и спрашивал: вы чьи?» — 
Егор Кончаловский о семье и независимости

■ «Роль Погодиной в нашем разрыве с мужем сильно преувеличе-
на» — Валентина Пиманова впервые рассказала о разводе

■ «На съемках у нас с Дженнифер Гарднер случился роман» — 
жизнь Игоря Жижикина похожа на киносценарий

ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:

16
+

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

БАСКЕТБОЛ. ЕВРОЛИГА. «ФИНАЛ 
ЧЕТЫРЕХ». МАТЧ ЗА 1‑Е МЕСТО

«Фенербахче» (Стамбул, Тур-
ция) — ЦСКА (Москва, Россия) — 
96:101 (20:22, 10:28, 23:19, 30:14, 
13:18 ОТ)

ЦСКА: де Коло (22), Теодосич (19), 
Хайнс (15), Хиггинс (12), Воронцевич (11), 
Хряпа (10)... 

В грядущие выходные Москва долж-
на была принять грандиозный вечер 
бокса, в главном поединке которого 
сошлись бы Александр Поветкин и Де-
онтей Уайлдер. Торт-то в принципе ни-
кто не отменил, но вот вишенка на нем 
пропала: в организме Русского Витязя 
были обнаружены следы главной про-
блемы отечественного спорта в 2016 
году — мельдония. 

«Неужели вот так все просто?» — подумал 
я, когда Андрей Рябинский выиграл торги на 
проведение боя Поветкин — Уайлдер. История 
бокса научила меня, что то, чего ждут фанаты, 
обычно не происходит годами. И сейчас тоже 
до последнего момента было боязно. Как ока-
залось — не зря.

К слову, Иван Кирпа, тренер Саши Поветки-
на, сказал, что их команда была готова к тому, что 
поединок сорвется под любым предлогом. Этот 
вариант рассматривался во время подготовки. 
И теперь можно говорить официально: встреча 
тяжеловесов отложена на неопределенный срок. 
Сейчас предстоят дополнительные исследова-
ния в отношении российского боксера, а ему 
необходимо доказать, что не он виновен, а этот 
проклятый мельдоний (наш спортсмен не упо-
треблял его после введения запрета), который 
скосил уже всю элиту нашего спорта и сорвал 
не одно спортивное мероприятие. 

Но обидно даже не это. Ждать мы умеем. 
Ждали раньше, подождем и сейчас. Рано или 
поздно Поветкин и Уайлдер сойдутся в ринге, это 
в разговоре со мной подтвердил и Рябинский. 

Обидно за имидж. Он у нас, как известно, не 
самый радужный, особенно за океаном. То ли 
новости туда долетают искаженные, то ли еще 
что, но факт остается фактом: одним штампом 
в отношении России стало больше, и это усу-
губляет положение. Теперь у нас кроме водки, 
балалайки и медведей еще и мельдоний. Впро-
чем, сам Саша не унывает. Он твердо нацелен 
провести бой с Деонтеем, но никак отвечать на 
его выпады вне ринга не собирается: говорит, 
все рассудит встреча.

— О положительной пробе я узнал после 
тренировки, в пятницу вечером, — рассказывает 
в эксклюзивном интервью «МК» Поветкин.

— Какие были первые мысли?
— Я до последнего думал, что бой все-

таки состоится. Потому что я не чувствую за 
собой вины, я чист. Ничего запрещенного я не 
принимал. Но…

— В каком состоянии ты вообще под-
ходил к встрече с Уайлдером?

— У меня была отличная подготовка, са-
мочувствие хорошее, и форма у меня сейчас 
соответствующая. Ведь это главный бой в моей 
карьере на данный момент.

— Поведение Деонтея сейчас как-то 
удивляет?

— Вообще никак.
— Почему?
— А у них так принято. В США любят пафос 

и поливание грязью. Мы же считаем, что все 
должен показать ринг.

— Что будет сейчас?
— Будем ждать окончательного решения. 

Наша сторона должна задать вопросы и по 
допингу, и по другим темам и доказать нашу 
невиновность. 

— Если не бой с Уайлдером, то го-
тов проводить поединки с другими 
боксерами?

— На данный момент я нацелен именно 
на Деонтея.

— И когда намерен вернуться в дело 
все-таки?

— Чем скорее, тем лучше. (Улыбается.) Но 
о каких-то датах, даже приблизительных, гово-
рить, увы, не могу — я их просто не знаю. 

— Сейчас ты находишься на пике фор-
мы. Что делать, какие тренировки будут в 
ближайшее время?

— Возможно, мы слетаем на Алтай. Там 
побегаем, попрыгаем, здоровья наберемся.

Алексей САФОНОВ.

Александр Поветкин: 
«До последнего думал, 
что бой состоится»
Российской стороне нужно 
доказать, что наш боксер 
мельдоний не употреблял
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Клопов и клещей-убийц начали выра-
щивать специалисты в Челябинской об-
ласти. На базе здешнего агрокомплекса 
руководство построило первую фабрику 
для массового разведения хищных на-
секомых для борьбы с вредителями рас-
тений.

Прежде российские аграрии закупали насе-
комых и паукообразных, защищающих растения 
от вредителей,  за рубежом, и это обходилось им в 
копеечку. Новая фабрика позволит удовлетворять 
потребности наших фермеров в «биооружии» до 
50 процентов, производя 150 миллиардов особей 
разных видов насекомых каждый год. 

На первом этапе специалисты планируют 
развести 5 миллиардов клещей, поедающих дру-
гих насекомых. Уже к концу этого года, по словам 
директора биофабрики Ирины Сергеевой, плани-
руется вывести 1 миллиард этих паукообразных 
рода amblyseius и phytoseiulus. Первые — очень 
мелкие твари, длиной не более миллиметра. Их 
применяют для борьбы с трипсом — членисто-
ногим поедателем растений. За всю свою жизнь, 
которая длится всего месяц, каждый клещ может 
уничтожить до 240 вредителей и дополнительно 
отложить до 35 своих яиц. phytoseiulus за свой 
короткий 25-дневный век уничтожает до 1200 пау-
тинных клещей.

— В первую очередь мы планируем выпускать 
хищников для борьбы с вредителями в закрытом 
грунте, — поясняет Сергеева. — Огурцы и томаты 
растут в таком быстрее, чем под открытым небом, 
но вместе с ними более активными и сильными вы-
растают и вредители. При помощи химии бороться 
с ними можно, но это не всегда приветствуется 
потребителем. Поэтому во всем мире методы 
биоборьбы при помощи специально разведенных 
насекомых считаются более приемлемыми. Мы уже 
приступили к выращиванию экспериментальной 
партии клещей amblyseius и phytoseiulus. 

Комментарий научного сотрудника био-
фака МГУ им. Ломоносова — кандидата био-
логических наук Владимира КАРЦЕВА:

— Такие методы борьбы действительно на-
много безопаснее для человека, чем любые 
химические. Еще один плюс: к ним не насту-
пает привыкания. Примеры того, когда искус-
ственное разведение большого количества 
полезных насекомых или клещей приводит к 
каким-нибудь неожиданным последствиям, 
редки. Так, в Европу и Америку была спе-
циально завезена из Азии божья коровка 
гармония изменчивая (Harmonia axyridis). 
Однако кроме поедания тли — чего ждали 
от нее специалисты — она стала выживать 
местные виды божьих коровок и, самое пе-
чальное, поедать растения не хуже той же тли. 
В настоящее время она широко распростра-
нилась по всей Европе и уже подбирается к 
центральным областям России. Однако от 
хищных клещей, надеемся, никакого вреда не 
будет. В крайнем случае они могут стать для 
некоторых дополнительным аллергеном.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В РОССИИ НАЧАЛИ 
ВЫРАЩИВАТЬ 
КЛЕЩЕй-УБИйЦ
В Челябинской области 
к концу года появится 
миллиард этих тварей
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ВАЖНОВАЖНО

Рыночная стоимость клопа 
Macropolus составляет 12 ру-
блей за штуку, за клеща рода 
A m b l y s e i u s  д а ю т  в с е г о 
20 копеек. 


